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ЧАС С БОЕМ
Верховный главнокомандующий Дмитрий Медведев 

поставил задачу скорейшей модернизации Российской армии

ФУТБОЛ

На исполкоме 
УЕФА Мишель 
Платини принял 
несколько рево-
люционных ре-
шений | С. 10

Австралийский доллар  20,7383 

Белорусский рубль***  11,8476 

Датская крона*  48,9267 

Доллар США  25,0221 

Евро  36,5948 

Исландская крона**  26,6831 

Казахский тенге**  20,8962 

Канадский доллар  24,1549 

Китайский юань Жэньминьби*  36,5366 

Новая турецкая лира  20,2362 

Норвежская крона*  44,0732 

СДР  39,3985 

Сингапурский доллар  17,5286 

Украинская гривна*  49,2561 

Фунт стерлингов  45,9055 

Шведская крона*  37,7749 

Швейцарский франк  22,9814 

Японская иена**  23,6716 

Официальные курсы валют

ЦБ России с 27.09.08

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ДЕНЬГИ

Татьяна Смольякова

ФОНД оплаты труда феде-
ральных бюджетников увели-
чится в ближайшие три года 
на 350 миллиардов рублей. 
Об этом сообщил в пятницу 
на селекторном совещании 
о введении новой системы 
оплаты труда в федеральных 
бюджетных учреждениях ви-
це-премьер Александр Жуков.

Напомним, что с 1 декабря 2008 
года федеральные бюджетники, а 
это более трех миллионов чело-
век, переходят с Единой тариф-
ной сетки на отраслевые системы 
оплаты труда. Уже с 1 декабря 
фонд заработной платы этих ка-
тегорий работников увеличится 
на 30 процентов, или 11,6 милли-
арда рублей. При этом заработ-
ная плата не будет повышаться 
одинаково для всех. Руководи-
тель бюджетного учреждения, 

получив дополнительные ассиг-
нования на фонд заработной пла-
ты, получает также право распо-
ряжаться этими деньгами само-
стоятельно. Критерий определе-
ния должностных окладов — не 
ставка Единой тарифной сетки, а 
квалификация работника, интен-
сивность труда и личный вклад. 
Важно, и Александр Жуков это 
особо подчеркнул, что при таких 
больших полномочиях повыша-
ется и ответственность руководи-
теля. В свою очередь, министр 
здравоохранения и социального 
развития Татьяна Голикова сооб-
щила, что сейчас разрабатывают-
ся критерии оценки эффектив-
ности работы руководителей 
бюджетных учреждений.

Как бы ни распорядился до-
полнительными деньгами руко-
водитель, он должен иметь в виду, 
что при переходе на новую систе-
му оплаты труда зарплата работ-
ников не может быть меньше, чем 
до реформы. 

Окончание на с. 7

Персональная зарплата
К 15 ноября с каждым бюджетником должен 

быть заключен новый трудовой договор
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Последняя роль
Умер популярнейший актер Голливуда

На 83-м году жизни скончался классик голливудской актерской школы 
Пол Ньюмен. Подробности на с. 9.

Два зонтика для счета 
Интересы вкладчиков защищают страховой 

фонд и федеральный бюджет

КОШЕЛЕК

Олег Гладунов

В ОКТЯБРЕ Госдума намерена 
принять закон о повышении 
максимального размера стра-
ховых выплат в каждом бан-
ке—участнике системы стра-
хования вкладов до 700 тысяч 
рублей.  А что делать тем, у 
кого сумма вклада больше? 

Сейчас в России существует спе-
циальный государственный стра-
ховой фонд для компенсации 
вкладов граждан в случае банк-
ротства банка. О том, насколько 
он надежен, «РГ» рассказал гене-
ральный директор Агентства по 
страхованию вкладов Александр 
Турбанов. 
Александр Турбанов | Если сум-
ма планируемого вклада больше 
700 тысяч рублей, можно размес-
тить вклады в нескольких банках. 
Диверсификация рисков еще ни-
когда не вредила. 
Другое дело, если денег у вас 

много, а раскладывать их по раз-
ным корзинам по той или иной 
причине не хочется. В этом слу-
чае не лишним будет поинтере-
соваться финансовым состояни-
ем, историей банка и его репута-
цией. Узнать, кто находится в ру-
ководстве и среди акционеров 
банка, специфику его деятель-
ности. 

Российская газета | А если у че-
ловека есть значительные накоп-
ления, что ему сейчас лучше сде-
лать: положить их в банк или 
взять кредит и купить квартиру?
Турбанов | Во-первых, я бы не 
стал давать советы богатым людям. 
Они лучше меня знают, как распо-
рядиться своими деньгами. 
Во-вторых, универсального рецеп-
та, который подойдет каждому, по 
определению быть не может. Возь-
мем, например, среднестатистичес-
кого человека, которому нужно 
распорядиться своими накоплени-
ями. Все будет зависеть от целей и 
личных пристрастий. 

Окончание на с. 6

ПРЕЗИДЕНТ

Алексей Ильин

ОРЕНБУРГ

ОКОНЧИВ свою рабочую по-
ездку на Дальний Восток, 
президент Дмитрий Медведев 
отправился в Оренбург. На по-
лигоне Донгуз президент на-
блюдал за заключительным 
этапом грандиозных военных 
учений 27-й мотострелковой 
дивизии, а перед этим встре-
тился с президентом Венесуэ-
лы Уго Чавесом.

Масштаб учений действительно 
впечатляет. Как сообщил главно-
командующий Сухопутными 
войсками Вооруженных сил Рос-

сии Владимир Болдырев, весь 
цикл учений проходил в течение 
74 суток с использованием пяти 
полигонов. В учениях было за-
действовано более 47 тысяч чело-
век и более 10 тысяч единиц бое-
вой техники. Выслушав доклад 
главкома, Медведев прошел в ко-
мандно-наблюдательный пункт, 
откуда открывался прекрасный 
вид на бескрайние поля Орен-
бургской области. 

В воздух взмыла сигнальная 
ракета, и заключительный этап 
учений начался. Сначала мимо на-
блюдательного пункта на совсем 
низкой высоте пронеслись бом-
бардировщики Су-24 и истребите-
ли Миг-21, а две пары истребите-
лей Су-27 продемонстрировали 
несколько впечатляющих фигур 

высшего пилотажа. Затем грянули 
оглушительные залпы из зенитно-
ракетных комплексов, и в воздухе 
стал быстро распространяться 
резкий запах пороха. Постепенно 
над полигоном все выше подни-
мался густой черный дым, и скла-
дывалось впечатление, что начи-
нается самая настоящая война.

Учениями президент остался 
доволен. На встрече с командую-
щими военными округами Мед-
ведев поблагодарил военных за 
организацию столь масштабного 
мероприятия, в котором, кстати, 
принимали участие и вооружен-
ные силы Казахстана. Затронув 
военную тему, глава государства 
не мог снова не обратиться к со-
бытиям на Кавказе.

— Совсем недавно нам при-

шлось отражать агрессию, развя-
занную грузинским режимом, и, 
как мы убедились, война может 
вспыхнуть внезапно и происхо-
дить абсолютно реально, — на-
помнил Медведев, — а локаль-
ные, тлеющие конфликты, кото-
рые иногда именуют даже замо-
роженными, — превратиться в 
настоящий военный пожар.

За проявленное мужество и ге-
роизм 1491 военнослужащий 
удостоился государственных на-
град, часть из них — посмертно. 
События на Кавказе, по словам 
Медведева, обострили решение 
таких задач, как реалистическая 
оценка военно-политической си-
туации в мире и четкое понима-
ние потенциальных угроз. 

Медведев выделил пять факто-

ров, которые в первую очередь не-
обходимо учитывать для эффек-
тивного решения боевых задач. 
Во-первых, речь идет о совершенс-
твовании оргштатной структуры и 
системы базирования войск. «Если 
говорить просто и прямо: все бое-
вые соединения, воинские части 
должны быть переведены в катего-
рию постоянной готовности», — 
уточнил президент. Вторая задача 
— это повышение эффективности 
системы управления Вооружен-
ными силами. 
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На полигоне Донгуз Дмитрий 
Медведев наблюдал за заключи-
тельным этапом грандиозных 
военных учений из командно-
наблюдательного пункта.

Драма на переезде
Нетрезвый водитель снес поезд в реку

ПОГОДА НА НЕДЕЛЮ 

Этюд 
в желтых 

тонах
Прогноз с 29 сентября 

по 5 октября

Октябрь — месяц золотого 
листопада, последних в году гри-
бов и первых заморозков. В ста-
рину его непоэтично называли 
«грязником». Но было у этого ме-
сяца и другое имя — «свадебник». 
Ведь октябрь традиционно счи-
тался на Руси порой свадеб. 

Рабочая неделя начнется су-
хим, но хмурым и меланхолич-
ным днем. Воздух прогреется до 
+10. Небо плотно затянут желто-
пепельные, словно сошедшие с 
полотен Констебла, облака. Во 
вторник за окнами будет +9. Еще 
больше серых оттенков и в без 
того унылый пейзаж добавит на-
чавшийся дождь. В среду же цве-
товую палитру окружающей дейс-
твительности слегка изменит 
вдруг выползшее на небо солнце. 
Правда, светить оно будет недол-
го, но все же успеет согреть Моск-
ву и область до +12. В четверг 
еще на пару градусов потеплеет. А 
взгляд на мир сквозь приглушаю-
щую краски пелену дождя станет 
уже привычным. Точь-в-точь та-
кая же погода ожидается и в пят-
ницу. В выходные термометры 
покажут +11. Будет мокро и про-
мозгло. 

По сообщениям Метеобюро 
Москвы и Московской области 

и Гидрометцентра России
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ЧП

Наталья Граф

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЧП произошло около шести 
часов утра на перегоне Чер-
лак — Иртышское. Товарный 
поезд с кузбасским углем шел 
через Омскую область из Ке-
мерова на юг Украины. На ох-
раняемом железнодорожном 
переезде в середину товарня-
ка на огромной скорости вре-
зался микроавтобус.

— Машинист резко затормозил. 
От сильного удара с рельсов со-
шли 24 вагона, — сообщил «РГ» 
начальник ГУ МЧС России по Ом-
ской области генерал-майор Вла-
димир Гуржей. — Состав проло-
мил металлические ограждения 
на мосту через Иртыш, и 21 вагон 
рухнул прямо в реку.

На место трагедии моменталь-
но выехали все экстренные служ-
бы. Водитель микроавтобуса 
скончался на месте. Как выясни-

лось, он возвращался домой со 
свадьбы и был сильно пьян. Боль-
ше никто не пострадал.

— Водитель грубо нарушил 
правила дорожного движения, — 
говорит пресс-секретарь Омско-
го отделения Западно-Сибирской 
железной дороги Светлана Зано-
сова. — Переезд охраняемый, по-
этому сработала сигнализация, 
загорелись сигнальные огни, под-
нялись защитные заграждения. 
Но это лихача не остановило.

Сотрудники ГИБДД утверж-
дают, что подобное ДТП на та-
ком переезде нонсенс. В про-
шлом году в этом же месте на ог-
ромной скорости на пути пытал-
ся выехать «КамАЗ». Однако 
даже такая тяжеловесная маши-
на буквально повисла на «за-
щитках».

Движение на перегоне забло-
кировали на несколько часов. 
Тринадцать поездов сбились с 
графика. Пути в экстренном ре-
жиме восстанавливали более че-
тырехсот человек. К вечеру же-
лезнодорожный транспорт пус-

тили по одной ветке. Мост сильно 
разрушен. Повреждено 110 мет-
ров полотна.

Сегодня на перегоне работает 
штаб комиссии по чрезвычайным 
ситуациям.

— Завтра на место происшест-
вия прибудут десять судов речно-
го порта, — говорит Владимир 
Гуржей. — На баржи загонят два 
восьмидесятитонных крана, с по-
мощью которых мы планируем 
поднять вагоны на сушу. Водола-
зы уже проводят оценку местнос-
ти. Думается, с задачей справимся 
за две-три недели. О восстановле-
нии моста пока не идет и речи. 
Пути решения проблемы в насто-
ящее время ищут проектные ор-
ганизации.

По предварительным прогно-
зам природоохранников затонув-
шие вагоны не нанесут экологи-
ческого ущерба реке. Уголь из 
Иртыша речники вычерпают спе-
циальными ковшами.

По факту случившегося про-
верку проводит транспортная 
прокуратура.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

На Украине разго-
рается скандал, 
связанный с за-
хватом сомалий-
скими пиратами 
судна «Фаина» с 
украинским эки-
пажем | с. 5
МОСКВА

Вновь открылся 
Ледовый дворец в 
Крылатском: 4—5 
октября здесь со-
стоится фести-
валь экстремаль-
ных видов спорта 
«Адрена-
лин-2008» | с. 4

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Владислав Воробьев

НЬЮ-ЙОРК

ПОСЛЕ выступления главы 
МИД России Сергея Лаврова 
на 63-й сессии Генеральной 
ассамблеи ООН американс-
кие дипломаты сдержанно 
хлопали, а члены грузинской 
делегации демонстративно 
отсутствовали. 

Согласно принятому регламенту  
каждому из выступающих выде-
лили по 15 минут внимания Ген-
ассамблеи. Лавров в них уложился. 
Его речь уместилась на восьми ма-
шинописных страницах. В своем 
выступлении российский министр 
говорил и о том, что «все уже уста-
ли быть в роли статистов у грузин-
ского режима, в словах которого 
нет ни доли правды». А также о 
том, что решать «проблемы совре-
менности в шорах однополярного 
мира не только невозможно, но и 
губительно», и о том, что «сущест-
вующая архитектура безопасности 
в Европе не выдержала испытания 
последними событиями». 

Речь, безусловно, шла в пер-
вую очередь о ситуации на Кавка-
зе. «Признание Россией Южной 
Осетии и Абхазии  стало единс-
твенной возможной мерой обес-
печения не только их безопаснос-
ти, но и выживания их народов, 
учитывая весь опыт шовинисти-
ческого отношения к ним грузин-
ских руководителей», — объяс-
нил Лавров членам делегаций 
действия российской стороны.

Окончание на с. 5

Снять шоры
предложил членам ООН Сергей Лавров

Речь Сергея Лаврова на 
Генассамблее ООН уместилась на 
восьми машинописных страницах.

R
E

U
T

E
R

S

E
P

A



П О Л И Т И К А2  РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  www.rg.ru 29 сентября 2008 ПОНЕДЕЛЬНИК  № 203п (4760)

СОТРУДНИЧЕСТВО

Юрий Гаврилов

РЕШЕНИЕ выделить Венесуэ-
ле один миллиард долларов 
военно-технического креди-
та сулит российской оборон-
ке немалые выгоды.

На пополнение своего арсенала 
Уго Чавес денег не жалеет, и у Рос-
сии имеются все шансы быть если 
не монополистом, то крупнейшим 
поставщиком оружия и боевой 
техники в это латиноамериканс-
кое государство. 

— В ближайшие четыре года 
президент Чавес хочет оснастить 
армию современными боевыми 
системами. Под эту программу вы-
деляется огромная сумма — более 
30 миллиардов долларов, — сооб-
щил «РГ» источник в российском 
ОПК. — Борьба за привлекатель-
ные контракты разыграется нешу-
точная. Однако, учитывая особый 
интерес Венесуэлы к нашему ору-
жию, Россия как бы получила 
фору. 

Особый интерес — это мягко 
сказано. На заключенных в пос-
ледние три года 12 контрактах с 
Венесуэлой Россия уже заработа-
ла и еще заработает более 4,4 мил-
лиарда долларов. В частности, мы 
подписали с Каракасом договор о 
поставках 24 многофункциональ-
ных истребителей Су-30МКВ, 34 
транспортных вертолетов Ми-
17В, десяти Ми-35И и трех Ми-
26Т. Завершена сделка по автома-
там Калашникова — сто тысяч 
АК-103 и АК-104 российского 
производства поступили в подраз-
деления венесуэльской армии. 
Первую партию «калашей» Уго 
Чавес лично вручал солдатам. 
Кроме того, в Венесуэле сейчас 
строят два завода, где по лицензии 
будут собирать наши автоматы и 
выпускать к ним боеприпасы. По 

словам гендиректора госкорпора-
ции «Ростехнологии» Сергея Че-
мезова, подписан контракт о со-
здании за океаном технических 
центров для ремонта военных са-
молетов и вертолетов и обучения 
летчиков.

Какие новые сделки может га-
рантировать Уго Чавесу российс-
кий оружейный кредит? Эксперты 
говорят как минимум о трех конт-
рактах. Во-первых, это крупная 
партия зенитно-ракетных комп-
лексов Тор-М1. Президент Венесу-
элы вроде бы готов купить 20 та-
ких установок. Преимущества мо-
дернизированных Торов, способ-
ных одновременно отслеживать 
полет 48 целей на расстоянии 25 
километров от позиции, уже оце-
нили Китай, Греция, Кипр и Иран 
— они приобрели у России эти 
комплексы ПВО. Также обсужда-
ются условия покупки боевых ма-
шин пехоты БМП-3 и дизельных 
электрических подводных лодок 
класса «Варшавянка». 

Венесуэльских военных очень 
интересует наша военно-морская 
техника. Поговаривают, что вслед 
за сделкой по «Варшавянкам» надо 
ждать контракта еще на 6 обычных 
подлодок (атомными субмарина-
ми Россия не торгует) и несколько 
десятков надводных кораблей.  

С нашей помощью Венесуэла 
способна серьезно обновить свой 
военно-авиационный парк. По не-
которым данным, сейчас идут пе-
реговоры о поставке в Южную 
Америку двух десятков патруль-
ных самолетов на базе Ил-114. А 
еще Россия может получить заявку 
на приобретение знаменитых 
«Ночных охотников» — боевых 
вертолетов Ми-28Н. Есть сведе-
ния, что Чавес живо интересуется 
новым истребителем фирмы Су-
хого — Су-35. Его испытания пла-
нируют завершить в будущем году, 
а в 2010-м пустить машину в се-
рию.

Оружейный миллиард 
для Чавеса

На какой арсенал Венесуэла может 
потратить российский кредит

Окончание. Начало на с. 1
Третий фактор касается совер-

шенствования системы подготов-
ки кадров, военного образования 
и военной науки. Четвертый 
пункт предусматривает оснаще-
ние Российской армии самым 
современным оружием. Наконец, 
пятый фактор — это «социальное 
самочувствие Вооруженных сил», 
то есть достойное денежное до-
вольствие и жилищные условия.

К 2020 году предстоит провес-
ти серьезную работу по модерни-
зации Вооруженных сил. Как от-
метил президент, к этому време-
ни должно быть обеспечено га-
рантированное решение ядерно-
го сдерживания в различных во-
енно-политических условиях, а 
также комплексное оснащение 
формирований новыми образца-
ми вооружений и средствами раз-
ведки. «Мы должны, кроме того, 
добиться превосходства в возду-
хе, в нанесении высокоточных 
ударов по наземным и морским 
целям, а также в оперативной пе-
реброске войск», — добавил пре-
зидент.

Запланировано и масштабное 
серийное строительство боевых 
кораблей (в первую очередь атом-
ных подводных крейсеров с кры-
латыми ракетами) и многоцеле-

вых подводных лодок. Будет так-
же создаваться система воздуш-
но-космической обороны. Вся 
эта работа рассчитана на период 
до 2020 года, но план действий на 
предстоящую перспективу дол-
жен быть готов уже к декабрю 
этого года.

Особое внимание Медведев 
уделил проблеме социального 
обеспечения военнослужащих. 
Во-первых, речь идет о новой 
структуре денежного довольс-
твия, которая должна быть введе-
на уже в следующем году, а также 
об активном строительстве жи-
лья для военнослужащих.

В целом в период до 2011 года 
министерство обороны планиру-
ет потратить более 135 миллиар-
дов рублей на решение жилищ-
ных проблем. «Это большие де-
ньги, что позволит осуществить 
строительство более 67 тысяч 
квартир», — отметил Медведев. 

— Задачи по обеспечению жи-
льем на постоянной основе к 2010 
году и служебным жильем к 2012 
году должны быть неукоснитель-
но выполнены, — поставил задачу 
президент. — Этот вопрос должен 
быть на постоянном контроле.

В заключение своей вступи-
тельной речи Медведев еще раз 
поблагодарил военных за подго-

товку и проведение учений и от-
метил, что ничего подобного за 
последние двадцать лет в России 
не проводилось.

Перед тем как отправиться на 
полигон, глава Российского госу-
дарства провел встречу с прези-
дентом Венесуэлы Уго Чавесом. С 
венесуэльским лидером Медве-
дев встречался совсем недавно, 
всего лишь два месяца назад. На-
помним, что тогда было подписа-
но четыре двусторонних согла-
шения о сотрудничестве в нефтя-
ной сфере. Вообще же Чавес при-
езжает в Россию уже в шестой раз, 
начиная с 2001 года. Это еще раз 
говорит о том, что ни с одним из 
государств далекой Латинской 
Америки у нашей страны не вы-
страивалось столь дружествен-
ных и активных отношений, как с 
Венесуэлой. В Оренбург Чавес 
прилетел из Москвы, где провел 
встречу с премьер-министром 
Владимиром Путиным. На встре-
че с Медведевым венесуэльский 
президент как всегда широко 
улыбался и излучал прекрасное 
настроение. Примечательно, что 
оба лидера с самого начала бесе-
ды перешли на «ты».

Медведев поблагодарил «до-
рогого Уго» за хорошую органи-
зацию учебно-тренировочного 

визита стратегических бомбар-
дировщиков Ту-160 и напомнил, 
что в ноябре состоятся крупные 
российско-венесуэльские воен-
но-морские учения.

Чавес тоже был как всегда 
щедр на комплименты и благо-
дарности, восхищался красотой 
Оренбургской области.

— Ты знаешь, мы приехали 
прямо с восходом солнца, — ска-
зал венесуэльский лидер, — и я 
тебе привез массу приветов: от 
Фиделя Кастро, Рауля Кастро, Ху 
Цзиньтао и Владимира Путина.

— За это отдельное спасибо, — 
улыбнулся Медведев.

Чавес еще раз выразил «скром-
ную, но вполне твердую» подде-
ржку действиям России на Кавка-
зе, поблагодарил и за визит в Ве-
несуэлу бомбардировщиков 
Ту-160. Чавес убежден, что миро-
вой финансовый кризис никак не 
отразится на российско-венесу-
эльских отношениях, которые 
обрастают все новыми и новыми 
двусторонними проектами. Сей-
час речь идет о возможности со-
здания совместного нефтегазово-
го консорциума между компани-
ей «Петролеос де Венесуэла» 
(ПДВСА) и «Газпромом», а также 
о создании российско-венесуэль-
ского банка.

— К счастью, мы опережаем 
кризис. Он нас не догонит. Давай 
продвигаться вперед, — оптимис-
тично заключил свое приветствие 
Чавес, а далее переговоры про-
должились уже в закрытом режи-
ме.

По итогам двусторонней 
встречи было подписано два до-
кумента: Меморандум о взаимо-
понимании по определению воз-
можных направлений сотрудни-
чества между «Газпромом» и 
ПДВСА и Меморандум о взаи-
мопонимании между министерс-
твами энергетики обоих госу-
дарств о разработке специаль-
ного межправительственного 
соглашения в энергетической 
сфере. После торжественного 
подписания документов Чавес и 
Медведев несколько минут стоя-
ли возле флагов двух стран и о 
чем-то оживленно беседовали, 
однако вопреки ожиданиям за-
полнивших зал журналистов ни-
каких заявлений президенты де-
лать не стали.
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Президенты России и Венесуэлы 
неизменно обращаются друг к 
другу на «ты». Так же дружелюбно 
развиваются и отношения двух 
стран.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Пьер Сидибе

«МЫ ВЫЙДЕМ на новый ми-
ровой технологический уро-
вень. Нам по плечу будет со-
здание любой электроники, 
любой бытовой техники, ав-
томобилестроение», — гром-
кие слова раздавались в пят-
ницу в ново-огаревской рези-
денции премьера. О грядущем 
прорыве Владимиру Путину 
рассказывал глава АФК «Сис-
тема» Владимир Евтушенков, 
приехавший с докладом по 
развитию ГЛОНАСС. 

— Если совсем недавно мы отста-
вали от Запада на пять техноло-
гических поколений, то сейчас 
остался последний рубеж — одно 
поколение, — распалялся на гла-
зах Евтушенков. — Этот послед-
ний рубеж — самый тяжелый, но 
через полтора года мы его пре-
одолеем!

— К концу 2009 года? — осто-
рожно прервал почти ораторс-
кую речь премьер. 

— Да, — отозвался руководи-
тель АФК «Система».

Как известно, Россия создает 
собственную глобальную нави-
гационную систему, возрождая 
наработки советских ученых. 
Ведь первый спутник ГЛОНАСС 
был выведен Советским Союзом 
на орбиту еще в 1982 году. Прав-
да, высокопоставленные чинов-
ники Белого дома не уверены, 
что ГЛОНАСС «перегонит» в 
конкурентной борьбе американ-
скую GPS. Например, вице-пре-
мьер Сергей Иванов отмечал: 
«Мы никогда не говорили, что 
ГЛОНАСС будет лучше GPS. Мы 
не ставили такую задачу. Мы 
ставили задачу создать такую 
систему, которая по основным 
параметрам будет отвечать па-
раметрам GPS». 

Как бы там ни было, но в ми-
нувший четверг состоялся за-
пуск ракетоносителя «Протон» с 
тремя спутниками ГЛОНАСС-М 
— и орбитальная группировка 
аппаратов составляет теперь 17 
единиц. Согласно целевым пока-
зателям специально сформиро-
ванной для ГЛОНАСС госп-
рограммы, при доведении коли-
чества действующих спутников 
до 18 на территории России бу-
дет обеспечена практически 
100-процентная непрерывная 
навигация. На остальной же час-
ти земного шара перерывы в на-
вигации могут достигать полу-
тора часов. Вот когда в космосе 
станет 24 российских спутника 
— вся территория Земли попадет 
под пристальное внимание ГЛО-
НАСС. На 25 декабря этого года 
запланирован очередной запуск 

РН «Протон» со спутниками гло-
бальной системы. 

Если в космосе дела идут не-
плохо, то на земле может слу-
читься несостыковка, на чем сак-
центировался глава правительс-
тва Владимир Путин. До сих пор 
не создан федеральный оператор 
по распределению услуг, предо-
ставляемых системой ГЛОНАСС. 
«Часть спутников уже запущена, 
до конца года планируется запус-
тить на орбиту еще один, а в пер-
спективе еще минимум 2—4, а 
может быть, и 30 спутников за-
пустим, — не стал скромничать 
премьер и предупредил: — глав-
ное, чтобы все сегменты этой ра-
боты шли параллельно и не от-
ставали. А то спутниковая груп-
пировка будет сделана, а ваша 
работа еще не завершена». Евту-
шенков тут же пообещал, что 
оператор появится через два-три 
месяца. Вообще он посетовал на 
отсутствие интеллекта, разуме-
ется, не у себя. По словам руково-
дителя АФК «Система», «сущес-
твует масса графиков, проходят 
совещания и согласования ми-
нистерств и ведомств: и пожало-
ваться не на кого, только можно 
пожаловаться разве на то, что не 
хватает интеллекта». С этим Вла-
димир Путин не обещал помочь, 
но заявил, что государство под-
держит заказами российские 
предприятия микроэлектрони-
ки, специализирующиеся прежде 
всего на производстве оборудо-
вания с использованием новей-
шей российской разработки — 
чипов с кристаллами 90 нано-
микрон. Необходимо создать 
производство этих чипов уже в 
следующем году, подчеркнул Ев-
тушенков. В настоящее же время 
в производство выходят микро-
чипы размером 0,13—0,18 мик-
рон, которое в конце декабря до-
стигнет промышленной мощнос-
ти. Руководитель АФК «Систе-
ма» фактически призвал власть к 
проявлению большей фантазии. 
«Китайцы, например, специаль-
но придумывают такие заказы, 
чтобы развивать свою промыш-
ленность. Вводя в действие но-
вые удостоверения, проездные 
билеты — насколько хватит фан-
тазии», — отметил он. 

Тем временем предприятие, 
производящее новейший микро-
чип, все же появится, но не на 
территории нашей страны. Рос-
сия и Китай договорились о 
строительстве СП по выпуску 
аппаратуры с нашим чипом. Вы-
бор территории, пояснил Влади-
мир Евтушенков, объясняется 
«соотношением цены и качест-
ва». Кроме того, по срокам со-
здание завода на китайской тер-
ритории значительно быстрее, 
чем создание подобного произ-
водства в РФ. 

Земля онлайн
Владимир Путин: Россия, возможно, доведет 

количество спутников ГЛОНАСС до 30

Пора 
вливаться!
Аграрии ускорили 

объединение 
с «Единой Россией»

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 

Анна Закатнова 

10 ОКТЯБРЯ в Москве должен 
пройти съезд Аграрной пар-
тии России, где должно быть 
принято окончательное реше-
ние по процессу объединения 
с «единороссами».

«12 сентября правление АПР еди-
ногласно высказалось за объеди-
нение, и нет ни одного региональ-
ного отделения, которое бы вы-
сказалось против объединения», 
— решительно заявил соратникам 
руководитель АПР Владимир 
Плотников, прибывший на засе-
дание пленума Центрального со-
вета, состоявшееся в прошлую 
пятницу, буквально с самолета. 
Напомним, что аграрии принима-
ли участие во встрече Владимира 
Путина с активом «Единой Рос-
сии», прошедшей в Самаре.

Собраться на заседание плену-
ма Центрального совета члены 
АПР планировали на две недели 
позже. Впрочем, рабочая группа 
по объединительному процессу 
двух партий заседает практически 
в ежедневном режиме, так что вне-
запное ускорение вполне объяс-
нимо.

— Объединение с «Единой Рос-
сией» дает нам возможность учас-
твовать в политике государства в 
аграрном секторе, — еще раз объ-
яснил мотивы Владимир Плотни-
ков, — того ресурса, которым мы 
располагаем, недостаточно, чтобы 
проводить наших людей во власть, 
а все консультации с «Единой Рос-
сией» идут в конструктивном духе, 
уважительно.

Глава АПР также вкратце сооб-
щил, о чем партийцы уже догово-
рились между собой. Шесть реги-
ональных отделений возглавят 
представители АПР, 10 процентов 
в предвыборных списках «едино-
россов» на всех уровнях, от Думы 
до муниципального уровня, полу-
чат аграрии, в наиболее сильных 

парторганизациях члены АПР по-
лучат посты первых заместителей 
(11 мест), 26 человек станут прос-
то заместителями глав региональ-
ных организаций, 86 аграрных ак-
тивистов станут членами прези-
диумов политсоветов, наконец 311 
войдут в политсоветы. Свое место 
предложат аграриям и в системе 
исполкомов партии: в каждый ре-
гиональный исполком войдет на 
постоянной основе сотрудник из 
АПР, а у главы ЦИК «ЕР» Андрея 
Воробьева появится зам от АПР. 
Кроме того, аграрии рассчитыва-
ют, что весь аппарат партии будет 
интегрирован в «Единую Рос-
сию».

— Объединение двух партий 
даст возможность усилить потен-
циал и членов АПР, и «Единой 
России», — подключился к обсуж-
дению глава минсельхоза Алексей 
Гордеев.

Министр напомнил, что стоял у 
истоков создания партии в 1992 
году, и попросил собравшихся 
«быть реалистами — не надо брать 
на себя миссию и говорить, что 
только АПР народная партия, на 
селе сейчас голосуют очень по-
разному». «В стране идет укрупне-
ние политических структур, нуж-
ны сильные мощные политичес-
кие институты», — пояснил Алек-
сей Гордеев. Но после объедине-
ния с «единороссами», уверен ми-
нистр, у собравшихся появится 
возможность не просто «быстрее 
решать вопросы, а стать единым 
сообществом, если использовать 
западные термины — лобби».

— Электорат от этого только 
выиграет, — заверил аграриев Гор-
деев.

И собравшиеся оперативно 
проголосовали за проведение 
съезда 10 октября. 

«Мне кажется, что вы прини-
маете мудрое решение, — подде-
ржал аграриев замсекретаря пре-
зидиума генсовета «Единой Рос-
сии» Валерий Рязанский, — уве-
рен, что ваши кадры будут самой 
высшей пробы». Рязанский также 
подтвердил, что «единороссы» 
сейчас ищут решение, которое 
позволит региональным депута-
там-аграриям сохранить свои 
мандаты (таких примерно чело-
век 15 из 83 депутатов. — Прим. 
«РГ»). Он не исключил, что «еди-
нороссы» могут поддержать ини-
циативу «Справедливой России» 
о внесении поправок в законы об 
основных гарантиях и о полити-
ческих партиях, но признал, что 
точное решение проблемы еще не 
найдено.

Зато «единороссы» уже ждут 
аграриев на своих отчетно-выбор-
ных конференциях, которые с 14 
октября пройдут во всех регио-
нальных отделениях — бывшим 
членам АПР предстоит принять 
участие в отборе делегатов на но-
ябрьский съезд «Единой России».

Удачная 
потеря

СПС меняет лидера, 
имя и ориентацию

ПОДРОБНОСТИ

Анна Закатнова

В ЧЕТВЕРГ руководство СПС 
соберется в Москве, чтобы 
принять окончательное реше-
ние о внутрипартийной ре-
форме: лидер партии Никита 
Белых уже сложил с себя обя-
занности председателя в ми-
нувшую пятницу.

— Я написал заявление о выходе 
из партии и сложении с себя пол-
номочий председателя федераль-
ного политсовета «Союза правых 
сил», — сообщил по окончании 
заседания президиума политсо-
вета СПС Никита Белых журна-
листам.

Выходившие из здания музея 
им. Андрея Сахарова члены пре-
зидиума политсовета были не-
многословны и откровенно рас-
строены. Ставший главой пар-
тии, заместитель председателя 
федерального политсовета Лео-
нид Гозман коротко и неохотно 
признался, что все участники за-
седания отговаривали Белых как 
могли: «Все члены президиума с 
сожалением, эмоциями и разной 
степенью грубости объясняли 
ему, что он не прав».

Никита Белых покинул ряды 
СПС буквально за несколько 
дней до активного обсуждения 
радикальной реформы партии. 
На 2 октября назначено заседа-
ние политсовета партии, куда 
постараются прибыть все, кто 
смогут. 

Фактически это совещание 
должно поставить точку в судьбе 
партии в ее нынешнем формате: 
цепочка региональных, так на-
зываемых «кустовых» совеща-
ний партии, прошедшая по феде-
ральным округам в мае—июле 
этого года, показала, что курс ны-

нешнего руководства СПС регио-
нальных партийцев категоричес-
ки не устраивает. У партии ог-
ромные долги, проблемы с теку-
щим финансированием, а курс на 
радикальную непарламентскую 
оппозицию, активно поддержан-
ный Белых, категорически не ус-
траивает лидеров парторганиза-
ций в субъектах Федерации — 
многие из них являются членами 
региональных парламентов и на-
стаивают на необходимости за-
ниматься конкретными законо-
проектами, а не уличными акци-
ями.

Уже весной нынешнее руко-
водство СПС поняло, что может 
сохранить партию только в том 
случае, если в ней произойдет ре-
форма. Пока нет речи о переме-
нах в идеологии, да и ухода Бе-
лых никто не требовал, хотя по-
нятно, что в партию придут но-
вые лица и скорее всего будет из-
менено название. 

Как стало известно «РГ», воз-
вращение Анатолия Чубайса 
пока не планируется. Возможно, 
что вслед за Белых уйдут из рядов 
СПС и другие сторонники проек-
та по созданию Объединенной 
демократической партии (ее 
съезд назначен на 13 декабря и 
должен соединить радикально 
настроенных «яблочников», рес-
публиканцев, сторонников Гарри 
Каспарова. — Прим. «РГ»). При 
этом в обновленном СПС никак 
не будет участвовать «Яблоко»: 
правые не собираются каяться за 
реформы 90-х, чего от них посто-
янно требовали «яблочники».

Любопытно, что если в реше-
нии политсовета руководство 
СПС почти уверено, то вот в том, 
что внутрипартийную реформу 
поддержит съезд — такой уверен-
ности нет. В любом случае до но-
вого года судьба СПС будет реше-
на.

В стране идет 
укрупнение 
политических 
структур

Кстати
В рабочем режиме провели выходные и другие партии. 
«Единороссы» провели медиафорум с участием предста-
вителей СМИ, а коммунисты очередным мероприятием, 
концертом в Москве, продолжили цепочку праздников по 
случаю 90-летия ВЛКСМ.

АРМИЯ

Сергей Серов

РЕФОРМА Вооруженных сил 
России, о которой говори-
лось последние пятнадцать 
лет, наконец-то обрела свои 
черты и стала динамичной.

Наиболее серьезной перестройке 
и модернизации подвергнутся Су-
хопутные войска. Поскольку сол-
дат-срочник теперь служит один 
год, то очень большое внимание 
уже уделяется повышению интен-
сивности и качества боевой под-
готовки. В войска все активнее 
внедряются самые современные 
методики обучения личного со-
става различным воинским про-
фессиям. В частности, предусмат-
ривается значительная закупка 
самых современных тренажеров, 
создающих полный эффект уп-
равления танками, другими бое-
выми машинами, вертолетами, 
самолетами и боевыми катерами. 
Это удешевляет процесс обуче-
ния, делает его более безопасным, 
но в то же время очень эффектив-
ным.

Однако наряду с виртуальной 
боевой подготовкой значитель-
ное внимание будет уделено поле-
вой выучке. Увеличится количес-
тво учений, в том числе крупных. 
На прошлой неделе впервые в ис-
тории современной России нача-
лись масштабные маневры «Ста-
бильность-2008», которые будут 
поэтапно проходить на террито-
рии от Камчатки до Бреста. В ак-
тивное взаимодействие с нашими 
войсками вовлекаются Воору-
женные силы Республики Бела-
русь.

С целью повышения мобиль-
ности и управляемости воинских 
соединений предполагается пе-
рейти от дивизионного на бригад-
ный принцип формирования 
войск. Вызвано это тем, что диви-

зии и армии эффективны при 
фронтовых операциях в условиях 
большой войны. А поскольку гло-
бальных угроз для России в обоз-
римом будущем Генеральным 
штабом не прогнозируется, то на-
добности в сохранении структур, 
появившихся еще в годы Великой 
Отечественной, как бы и нет.

Опыт войны в Афганистане 
очень убедительно показал: на-
иболее боеспособными и резуль-
тативными там были не мото-
стрелковые и даже десантные ди-
визии, а бригады спецназа.

Впрочем, ряд экспертов выска-
зываются против огульного пере-
вода всех дивизий в бригады. 
Предлагается хотя бы в центре со-

хранить дивизионно-армейскую 
структуру. В случае непредсказуе-
мого обострения мировой обста-
новки на базе этих армий и диви-
зий можно будет быстро развер-
нуть силы, достаточные для отра-
жения массированной агрессии.

Существовал еще один очень 
интересный вариант повышения 
боеспособности Российской ар-
мии — создание Сил специальных 
операций на базе частей ВДВ и 
спецназа ГРУ. В США, кстати, по-
добная структура существует и 
показывает свою высокую эффек-
тивность. 

Планируется также выделить 
радиоэлектронную борьбу в отде-
льный вид войск и значительно 
увеличить средства на разработку 
и закупку новейших технических 
комплексов, используемых для 
глушения и ослепления вражес-
ких радаров, систем связи, навига-
ции и высокоточного наведения. 

Техника, находящаяся на во-
оружении армии, авиации и фло-
та, хоть и разработана еще в со-
ветские времена, остается гроз-
ным оружием. Поэтому-то на 
первое место выходят различные 
проекты ее модернизации. В час-
тности, вертолеты Ми-24, модер-
низированные по варианту 
Ми-35 и приспособленные к по-
летам ночью, многократно повы-
сят свои боевые возможности. 
Истребители МиГ-29, модерни-
зированные по программе СМТ, 
станут уже истребителями-бом-
бардировщиками, способными 
эффективно поражать воздуш-
ные, надводные и наземные цели 
днем и ночью. 

В ближайшие годы будет орга-
низован выпуск нового танка, дав-
но названного Т-95. Армия полу-
чит БТР-90, БМПТ — уникальную 
боевую машину поддержки тан-
ков, бронеавтомобили «Тигр». 
Возможно, армейская авиация 
дождется и «Черных акул», и «Ал-
лигаторов» — во всяком случае 
сборка этих вертолетов идет на 
авиазаводе в дальневосточном го-
роде Арсеньев. Пополнят сухопут-
ные арсеналы оперативно-такти-
ческие ракеты «Искандер», высо-
коточные снаряды «Китолов», но-
вые мультикалиберные гранато-
меты и планируемые авиабомбы. 
Мотострелки получат принципи-
ально новые комплекты защитно-
го обмундирования.

 Если все пойдет как задумано, 
то уже года через три Вооружен-
ные силы России обретут совер-
шенно новое лицо, вполне отвеча-
ющее всем вызовам времени. 

Выход «Тигров»
Вооруженные силы России обретают лицо, 

отвечающее вызовам времени

Предполагается перейти 
от дивизионного на бригадный 
принцип формирования войск



И Н Ф О Р М А Ц И Я29 сентября 2008 ПОНЕДЕЛЬНИК  № 203п (4760) www.rg.ru  РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  3 



М О С К В А4  РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  www.rg.ru 29 сентября 2008 ПОНЕДЕЛЬНИК  № 203п (4760)

Деньги под колеса
600 миллионов в день теряет город 

из-за пробок 

ТРАНСПОРТ

Нина Егоршева

ЭКСПЕРТЫ-ТРАНСПОРТНИ-
КИ пришли к шокирующему 
выводу: несколько часов еже-
дневного простоя в пробках 
обходятся экономике столи-
цы в кругленькую сумму — 
порядка 600 миллионов руб-
лей. Расчет примерно такой: 
часы, потерянные в пробке, 
умножаются на количество 
автомобилистов и их сред-
ний доход. И так ежедневно.

Тема автомобильных пробок, 
ставшая лейтмотивом «круглого 
стола», посвященного транспор-
тным проблемам мегаполисов, 
уже давно стала притчей во язы-
цех ввиду того, что власти пока не 
могут найти по-настоящему эф-
фективного способа, чтобы раз-
грузить Москву. С каждым годом 
задача все более усложняется. По 
данным НИиПи Генплана Моск-
вы, на сегодняшний день городу 
не хватает порядка 400 километ-
ров автомобильных дорог и 100 
километров линий метрополите-
на. Ежегодно столица вкладывает 
порядка 100 миллиардов рублей в 
дорожно-мостовое строительс-
тво, но сократить разрыв пока не 
удается. 

«Беда города в том, что темпы 
возведения жилья и офисных 
центров на десять лет опережают 
нормы, а строительство дорог на 
столько же лет отстает, — объяс-
нил это обстоятельство главный 
инженер НИиПи Генплана Юрий 
Коротков. — Чтобы избавиться 
от пробок, нужно перестраивать 
всю существующую транспорт-
ную систему не только Москвы, 
но и Московской области». 

Столичные власти давно уже 
вынашивают идею пересадить 
хотя бы часть автомобилистов, в 

особенности тех, кто ежедневно 
приезжает на работу в Москву из 
Подмосковья и ближайших реги-
онов, на общественный транс-
порт. Но москвичи считают, что 
лучше с комфортом сидеть в собс-
твенном авто, чем тесниться в 
битком набитом автобусе. Об 
электричках и говорить не стоит 
— в нынешнем виде многие из 
них отпугивают даже самых не-
прихотливых пассажиров. 

И не зря. Вот какие данные 
привел сопредседатель межреги-
ональной общественной органи-
зации «Город и транспорт» Антон 
Буслов: «Пассажир, который про-
ехал в давке в автобусе всего один 
час, теряет 30 процентов своей 
трудоспособности, два часа — бо-
лее 40 процентов». Но если обще-
ственный транспорт станет быст-
рым и удобным, говорят специа-
листы, примерно 20 процентов 
москвичей готовы пожертвовать 
«железным конем».

Одна из идей вывода столицы 
из пробок — создание для обще-
ственного наземного транспорта 
на городских магистралях выде-
ленной полосы. Начать экспери-
мент планируется с Ленинского 
проспекта. По такому «обособ-
ленному» принципу передвигает-
ся общественный наземный 
транспорт во многих городах Ев-
ропы. В нашей стране метод по-
немногу уже начал внедряться в 
Санкт-Петербурге. На очереди 
Москва. Правда, отдельные спе-
циалисты опасаются, что и это 
благое начинание не принесет су-
щественного облегчения застряв-
шей в одной большой пробке сто-
лице. Всегда найдутся лихие во-
дители, желающие проехать с ве-
терком и по полосам, предназна-
ченным для автобуса. 

Автобус подвели 
под статью

За две недели водители общественного 
транспорта 50 тысяч раз нарушили правила 

движения

АКТУАЛЬНО

Ольга Масюкевич

ПО ИТОГАМ второго этапа 
оперативно-профилактичес-
кой операции «Автобус», ко-
торая проводилась в столице 
с 8 по 21 сентября, возбуждено 
пять уголовных дел. Об этом 
сообщил на пресс-конферен-
ции начальник отдела орга-
низации технического над-
зора и регистрационной рабо-
ты УГИБДД по Москве Алек-
сей Виноградов.

Сегодня в городе наибольшая 
доля пассажирских перевозок 
приходится на ГУП «Мосгор-
транс» и Зеленоградский авто-
комбинат. Их парк насчитывает 
около 7 тысяч автобусов. Однако 
помимо этого в столице действует 
105 официально зарегистриро-
ванных фирм, занимающихся пе-
ревозкой пассажиров на коммер-
ческой основе. На их долю прихо-
дится около 6 тысяч автобусов. 
Как отметил Виноградов, основ-
ные нарушения наблюдаются 
именно со стороны коммерсан-
тов. «С крупными фирмами-пе-
ревозчиками мы работаем в тес-
ном контакте. Предоставляем ин-
формацию о водителях, которые 
устраиваются к ним на работу. 
Сложнее обстоят дела с мелкими 
предприятиями, куда поступает 
много иногородних граждан, а 
возможности для проверки води-
телей у них нет», — сказал он.

Эти слова подтвердил началь-
ник отдела управления Феде-
ральной миграционной службы 
по Москве Николай Азаров: «На-
шими сотрудниками выявлено 57 
случаев нарушения миграцион-
ного законодательства. Напри-
мер, многие предприятия, заня-
тые перевозкой пассажиров, при-
нимают лиц, не имеющих разре-
шения на работу на территории 

Российской Федерации». В на-
стоящий момент, по его словам, 
виновные привлечены к адми-
нистративной ответственности. 
Общая сумма штрафов составила 
322 тысячи рублей.

Всего по результатам опера-
ции «Автобус» выявлено 50 ты-
сяч нарушений Правил дорожно-
го движения водителями автобу-
сов. Среди них — управление в 
нетрезвом состоянии (четыре 
случая), отказ от прохождения 
медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения (де-
вять случаев), выезд на встреч-
ную полосу (95 случаев), наруше-
ния правил проезда перекрестков 
(783 случая), превышение скоро-
сти (2479 случаев), управление 
без прав категории «D» (четыре 
случая), нарушение правил пере-
возки людей (4604 случая)... 

Также в ходе проверки выяв-
лены нарушения условий лицен-
зирования пассажирских перево-
зок. Таких фактов, по словам 
Алексея Виноградова, зафикси-
ровано 45. Зафиксировано 32 слу-
чая, когда на линию выходили ав-
тобусы, не прошедшие государс-
твенный технический осмотр, и 
47 случаев неправомерных изме-
нений конструкции. «По итогам 
проверки запрещена эксплуата-
ция 216 автобусов со снятием го-
сударственных регистрационных 
знаков», — сказал Виноградов.

Однако дело не ограничилось 
административными взыскания-
ми: возбуждено пять уголовных 
дел, из них четыре — по статье 
238 ч. 1 УК РФ (оказание услуг, не 
отвечающих требованиям безо-
пасности жизни или здоровья 
потребителей) и одно — по ст. 327 
ч. 3 УК РФ (использование заве-
домо подложного документа). 
Вынесено 18 постановлений о на-
правлении материалов для до-
полнительной проверки на пред-
мет возбуждения уголовных дел 
по тем же статьям.

Кстати
ГУП «Мосгортранс» планирует приобрести 111 низкополь-
ных автобусов «ЛиАЗ 6213», 40 низкопольных газовых ма-
шин «ЛиАЗ 5293» и 50 автобусов «ГолАЗ-ЛиАЗ 5256-23» 
для перевозки школьников. Сумма сделки составляет 
1,2 млрд руб. Их поставки начнутся с октября 2008 года.

Чтобы избавиться от пробок, горо-
ду не хватает 400 км дорог и 100 
км линий метрополитена.
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Почему вы участвуете 
в Кремлевских 

бильярдных
турнирах?

Владимир Макаров, 
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА РЕКЛАМЫ,
ИНФОРМАЦИИ И ОФОРМЛЕНИЯ МОСКВЫ:

— Потому что я с глубочайшим уважением отношусь к 
одному из организаторов этих турниров — редакции 
«Российской газеты». И вообще это замечательная 
игра, которая, с одной стороны, позволяет 
расслабиться, а с другой — учит сосредоточиться и 
направить все свои силы на единственно верный удар.
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ПОСЛЕ ЧП

Анна Хромова

В СУББОТУ, спустя десять ме-
сяцев после ЧП, вновь от-
крылся Ледовый дворец в 
Крылатском. К моменту, ког-
да Юрий Лужков подъехал 
туда, на стадионе уже вовсю 
звенели коньки. 

Известная фигуристка чемпион-
ка мира Мария Бутырская вместе с 
юными воспитанниками, которых 
она здесь тренирует, подкатила к 
Юрию Лужкову и вручила ему цве-
ты в знак благодарности за то, что 
не пришлось долго ожидать вос-
становления спорткомплекса. 

Напомню: конькобежный ста-
дион, построенный в 2003—2004 
годах, прослужил всего три года. 
Но и за это короткое время он ус-
пел войти в число самых престиж-
ных спортивных арен планеты. В 
2005 году здесь прошел чемпио-
нат мира по скоростному бегу на 
коньках. Его участники по досто-
инству оценили быстрый лед, на-
ращиваемый по новейшим техно-
логиям, обилие воздуха и света в 
сооружении, спроектированном 
«Моспроектом-4».

 Под крышей, подвешенной на 
вантах, здесь вместилась не только 
400-метровая ледовая дорожка 
для конькобежных соревнований 
любого уровня. В Крылатском 
можно проводить состязания еще 
по пяти видам спорта: хоккею с 

шайбой, фигурному катанию, кёр-
лингу, шот-треку и даже хоккею с 
мячом. Благодаря этому трибуны 
на 10 тысяч зрителей здесь никогда 
не пустовали. 

 Но 22 ноября 2007 года на ста-
дионе произошло ЧП: лопнул шар-
нирный палец, или ось одной из 
оттяжек, несущих огромную кров-
лю стадиона весом в 3800 тонн. 
Треть этого стального «пальчика» 
диаметром более полуметра выле-
тела из шарнира, как снаряд из 
пушки, врезавшись в мерзлую зем-
лю. Возникла реальная угроза об-
рушения крыши.

Понятно, что первым делом из 
здания срочно эвакуировали всех, 
кто там находился, — 170 спортсме-
нов, тренировавшихся к очеред-
ным соревнованиям, и сотрудни-
ков дворца. В ту же ночь на повреж-
денный палец надели «шину» — 
временный металлический бан-
даж, изготовленный на одном из 
московских предприятий. И сразу 
же начались ремонтные работы.

Прежде всего строители при-
крыли поле катка подушками из 
песка, а их, в свою очередь, — бе-
тонными плитами, на которые ус-
тановили опоры с мощными домк-

ратами. Они-то временно и приня-
ли тяжесть крыши на себя. В до-
бавление к ним сделали еще две 
новые вантовые растяжки, взяв-
шие на себя часть нагрузки. Снача-
ла предполагалось, что на время, 
но потом для пущей надежности 
решили оставить их навсегда.

Благодаря этим растяжкам по-
явилась возможность поменять не 
один злосчастный палец, а сразу 
все. Сделать это побудило заклю-
чение Ростехнадзора, согласно ко-
торому металл, из которого эти 
оси были изготовлены Электро-
стальским заводом тяжелого ма-

шиностроения, признан не соот-
ветствовавшим требованиям 
ГОСТов. Новые пальцы заказали в 
Челябинске. И теперь, когда мон-
таж кровли закончился, расчеты 
показывают, что оси вантовых от-
тяжек имеют двойной запас про-
чности, впрочем, как и все здание 
в Крылатском. 

ЧП оказалось весьма поучи-
тельным, так как столица лишь не-
давно взялась за сооружения с ван-
товыми подвесными конструкци-
ями. Их уже использовали в ходе 
строительства стадиона «Локомо-
тив» в Черкизове, а затем — и при 

сооружении Живописного моста 
через Москву-реку. В планах горо-
да немало и других таких строек. 

Будут ли столичные власти су-
диться с Электростальским заво-
дом, поставившим брак в Москву? 
«Обязательно! — заявил Юрий 
Лужков. — Заводу было уже пред-
ложено добровольно оплатить по-
несенные городом расходы за уст-
ранение последствий аварии. Он 
отказался, поэтому придется обра-
щаться в суд». Но теперь прави-
тельство Москвы намерено выста-
вить счет и за упущенную выгоду в 
размере 800 миллионов рублей. В 
такую сумму эксперты оценили 
простой дворца в Крылатском в те-
чение времени, потребовавшегося 
на ремонт. 

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» первый зам. руководителя 
Москомспорта Юрий Нагорных, 
сейчас дворец уже полностью 
функционален. 4—5 октября 
здесь состоится молодежный фес-
тиваль экстремальных видов 
спорта «Адреналин-2008». На ок-
тябрь намечены кубки Москвы и 
России по конькобежному спор-
ту. А в конце января здесь собе-
рутся лучшие мастера ледовой 
дорожки на чемпионат мира по 
спринтерскому многоборью.

На церемонии открытия Ледового 
дворца фигуристка чемпионка 
мира Мария Бутырская вручила 
Юрию Лужкову цветы в знак бла-
годарности за быстрое восстанов-
ление комплекса.

Дворцовый переворот
Вновь открылась спортивная арена в Крылатском ВИЗИТ

Любовь Пятилетова

ПОДПИСАНИЕМ протокола о 
совместных действиях пра-
вительств Москвы и Башкор-
тостана по реализации дого-
вора о дружбе и сотрудничес-
тве на 2008—2010 годы закон-
чился в конце прошлой неде-
ли визит столичной делега-
ции правительства в Уфу. Воз-
главил ее первый зам. мэра, 
руководитель московского 
стройкомплекса Владимир 
Ресин.

В Уфе ждали Юрия Лужкова — 
даже подарок приготовили с уче-
том его хобби: накомарник и 
костюм пчеловода из белого 
шелка, к которому, по словам 
президента республики Муртазы 
Рахимова, «ни одна пчела не 
пристанет». К московскому мэру 
в республике особенно теплое 
отношение — коренного москви-
ча, его считают здесь своим зем-
ляком, так как именно в Башкор-
тостане родилась мама Юрия 
Михайловича. Но Лужков отпра-
вился в Самару, где Владимир 
Путин собирал региональных 
представителей «Единой Рос-
сии», и поэтому на Дни Москвы в 
Башкортостане полетел Влади-
мир Ресин. Впрочем, сам он ни на 
минуту не пожалел об этом. В 
конце поездки первый зам. мэра 
признается журналистам: «Чем 
больше я бываю в регионах, тем 
больше понимаю, что Москве 
особенно нечем кичиться. Взять 
тот же Башкортостан. Какой вы-
сокий уровень развития — и про-
мышленности, и сельского хо-
зяйства, и строительства!»

А когда корреспондент «РГ» 
поинтересовался, почему Моск-
ва, которая возводит жилье в 56 
регионах России и ближнего за-
рубежья, ничего не строит в Баш-
кортостане, Ресин объяснил: 
«Башкирские строители, что на-
зывается, сами с усами. За пос-
леднее десятилетие они не поте-
ряли ни темпов, ни масштабов 
строительства. Напротив, лишь 
наращивали их и сейчас вводят в 
год примерно по 2,2 миллиона 
квадратных метров одного жи-
лья. Москва же приходит в глу-
бинку, чтобы, как локомотив, 
помочь возродить там строи-
тельную отрасль, разрушенную 
за годы перестройки».

Башкортостан же даже уста-
ревшие пятиэтажки  вслед за 
Москвой и то уже сносит. Как 
рассказал «РГ» премьер-ми-
нистр правительства республики 
Раиль Сарбаев, в этом году ново-
селье справят 369 семей из хру-
щоб, идущих под снос: 60 — в 
Уфе, а остальные — в городе Са-
лавате. 

Впрочем, как поправил гостя 
президент Башкортостана Мур-
таза Рахимов, одна московская 
компания — «Метрострой», все-
таки в этом году начнет работать 
в Уфе. Местные власти заключи-
ли с ней договор о строительстве 
тоннеля под городом, чтобы 
улучшить автомобильное сооб-
щение и в то же время не поте-

рять парков и скверов. Одновре-
менно метростроевцы построят 
в городе 2 миллиона квадратов 
жилья. «Значит, можно считать, 
что и вся Москва вошла со строй-
кой в Уфу», — услышав новость, 
заключил Ресин. 

И он, и президент республики 
уверены, что банковский кризис, 
захвативший уже многие страны 
мира, даже если и докатится до 
России, не помешает им реали-
зовать намеченные планы. Дело 
в том, что оба региона — доноры, 
и потому у каждого из них силь-
ные бюджеты. Поэтому социаль-
ному строительству, финансиру-
емому из них, ничего не грозит. 
«Что же касается закладки сей-
час новых объектов за счет при-
влеченных инвестиций — я бы не 
стал спешить. Лучше пока до-
строить начатые объекты и пос-
мотреть, как события будут раз-
виваться дальше», — заявил Вла-
димир Ресин в ответ на вопрос 
корреспондента «РГ». 

Произвела на него впечатле-
ние и поездка в совхоз «Алексе-
евский» — хозяйство с высокоп-
родуктивным молочным стадом 
и гигантскими теплицами, кото-
рое кормит свежими овощами и 
зеленью всю республику, да еще 
и немало продукции поставляет 
в другие регионы, в том числе и в 
Москву. «Башкортостан полно-
стью снабжается собственным 
продовольствием, по молоку он 
уверенно лидирует в целом по 
стране, а по мясу занимает тре-
тье место в России, — говорил, 
вернувшись из «Алексеевского», 
Ресин. — Значит, москвичи, ко-
торые пока на 60 процентов 
снабжаются импортным мясом, 
могут рассчитывать на увеличе-
ние поставок башкирского про-
довольствия, добиваясь, таким 
образом, все больше независи-
мости от заграницы». Подтвер-
дил это и президент, сообщив, 
что уборка урожая в этом году за-
вершена. В ходе ее собрано в 
среднем по 30 центнеров с гекта-
ра зерновых, а есть районы, в ко-
торых собрали и по 40, 50 цент-
неров. «Даже не верится, что еще 
недавно мы боролись за 100-пу-
довый урожай, то есть за получе-
ние всего 16 центнеров зерновых 
с гектара», — признался Рахи-
мов. 

В республике, на заводах ко-
торой перерабатывается 11 про-
центов всей российской нефти, 
Москва покупает не только про-
дукты питания, но и бензин (он 
здесь такого качества, что воздух 
в городе чистейший, а закопчен-
ных машин просто не увидишь), 
моторное масло, шифер, поли-
этилен… А еще низкозольные ав-
тобусы, произведенные в городе 
Нефтекамске, которым самую 
высокую оценку дали эксперты 
компании «Мерседес», бетоно-
насосы, автокраны и прочую 
строительную технику и многие 
другие товары. «За последние 
шесть лет общий товарооборот 
Москвы и Башкортостана вырос 
почти в 12 раз и перевалил за 
9 миллиардов рублей, — заявил 
Владимир Ресин. — У нас есть все 
для того, чтобы его удвоить в 
ближайшие три года». 

Ресин удивлен
В Башкортостане вслед за Москвой

сносят старые пятиэтажки

ГОРДУМА

Ирина Огилько

МОСГОРДУМА обсудила за-
конопроект «О техническом 
регламенте на табачную про-
дукцию», который сейчас 
рассматривается в Государс-
твенной Думе. .

Стоит сказать, что действующий 
сейчас российский Закон «Об ог-
раничении курения табака» явля-
ется одним из самых лояльных в 
мире. Новый проект, если его не 
откорректировать, вряд ли спосо-
бен исправить эту ситуацию. А 
ведь проблема курения стоит ост-
ро и в Москве. В школах мегаполи-
са курят 67,7 процента юношей в 
возрасте 15—17 лет и почти столь-
ко же девочек. Это самый высокий 
показатель по стране.

—На карту поставлено здоро-
вье, — говорит председатель ко-
миссии Мосгордумы по культуре и 
массовым коммуникациям Евге-
ний Герасимов. — Но существую-
щая сейчас система производства 
табачной продукции не учитывает 
рамочную Конвенцию ВОЗ по 
борьбе с табакокурением, которая 
была ратифицирована Россией. У 
нас до сих пор не запрещены сига-
реты без фильтра, а это стоит жиз-
ни 80 тысячам россиян в год.

Столичные депутаты предла-
гают ужесточить техрегламент 

сразу по нескольким пунктам. А 
чтобы отвадить курильщиков от 
вредной привычки, по мнению 
депутатов, следует в 5 раз увели-
чить акциз на табак, что приве-
дет к подорожанию сигарет. Се-
годня в России акцизная ставка 
на табачные изделия в 10 раз 
ниже, чем в странах Евросоюза, 
и в 20 раз — чем в Великобрита-
нии.

Кроме этого, думцы рекомен-
дуют исключить табачные компа-
нии из всех советов и комиссий по 
обсуждению нового регламента, 
чтобы не идти на поводу у коммер-
сантов. Кстати, подобное положе-
ние уже прописано Конвенцией 
ВОЗ, однако при разработке рас-
сматриваемого техрегламента по-
чему-то закрыли глаза на участие в 
нем «Табакпрома» — Ассоциации 
производителей.

Московские депутаты реко-
мендуют запретить писать на пач-
ках сигарет «легкие» и «мягкие», 
поскольку это оказывает психоло-
гическое воздействие на покупа-
теля. Еще одна рекомендация: 
надписи о вреде табакокурения 
делать крупным шрифтом, чтобы 
и слабовидящие граждане ужасну-
лись. Предупреждение должно за-
нимать половину площади упа-
ковки. 

Все эти предложения московс-
кие депутаты в ближайшее время 
направят на рассмотрение спикеру 
Госдумы РФ Борису Грызлову. 

Дали прикурить
Депутаты предлагают в 5 раз поднять акцизы 

на сигареты и крупно писать о вреде 
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Под песни 
и пляски

Прошли парламентские 
выборы в Белоруссии

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Владимир Ефанов 

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

МИНСК

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в Белорус-
сии состоялись парламент-
ские выборы. Уже к 14 часам 
местного времени они были 
признаны состоявшимися  — 
к этому моменту проголосо-
вали более 50 процентов из-
бирателей. 

На участке  367 по Сухаревскому 
избирательному округу, где отда-
вал свой голос корреспондент 
«РГ», все было как в «старые, доб-
рые времена». Перед избирателя-
ми на импровизированной кон-
цертной площадке без устали с 
утра пели и танцевали дети. По 
традиции  работал и буфет, где, 
как пояснил выполняющий граж-
данский долг повеселевший из-
биратель, «даже наливают». 

На депутатское кресло на этом 
участке претендовали три канди-
дата. Одна из них — Ольга Козу-
лина, дочь известного белорус-
ского «политзаключенного», не-
давно отпущенного на свободу по 
требованию Евросоюза и США. 
Очевидно, это придало выборам 
некоторую остроту, избиратели 
шли на участок непрерывным по-
током.  

Выборы в Белоруссии прохо-
дят по мажоритарной системе. 
Своих кандидатов выдвинули  по-
литические партии, трудовые 
коллективы, общественные орга-
низации. В нынешнюю кампанию 
заметно мягче власти отнеслись к 
оппозиции: из 117 заявок от оппо-
зиционных партий были удовлет-
ворены 92. 

За нынешними выборами при-
стально следили на Западе. Как 
заявила журналистам Анн-Мари 
Лизен, координатор наблюдате-
лей ОБСЕ, белорусские выборы 
произвели на нее позитивное впе-
чатление. Она посетила два учас-
тка  и считает, что «голосование 
проходило по установленным 

правилам и достаточно прозрач-
но». Такого же мнения придержи-
ваются наблюдатели от стран 
СНГ.

Не сомневается в безупречнос-
ти кампании президент Александр 
Лукашенко. «Очень сложно будет 
международным наблюдателям 
не признать эти выборы»,  — за-
явил он журналистам во время го-
лосования на одном из избира-
тельных участков столицы.  

Причины, побудившие Бело-
руссию провести «беспрецедент-
но прозрачные», по словам главы 
государства, выборы, хорошо из-
вестны. Это стремление наладить 
отношения с Западом. После ос-
вобождения политзаключенных  
демократические и справедливые 
выборы в парламент — главное 
условие, выдвинутое Евросою-
зом и США для возобновления 
замороженных несколько лет на-
зад отношений с Минском. При-
чем некоторые белорусские по-
литики считают, что Запад при-
знает выборы, если в парламент 
попадет хотя бы пять — семь 
представителей оппозиции.  

Белорусский президент ут-
верждает, что между Россией и 
Белоруссией «нет абсолютно ни-
каких проблем». «России не нуж-
ны сложности, которые испыты-
вает Белоруссия в отношениях с 
Европой и США», — подчеркнул 
он на избирательном участке. И 
выразил уверенность, что росси-
яне не только поддержат, но и 
признают эти выборы. 

Оппозиция в справедливость 
выборов не верит. Главная при-
чина — практически полное от-
сутствие ее представителей в 
участковых избирательных ко-
миссиях, где, по их мнению, и 
происходит «самое интересное». 
Если в парламент все-таки будут 
«назначены» несколько предста-
вителей оппозиции, заявил пред-
седатель Объединенной граждан-
ской партии Анатолий Лебедько, 
то «нормальная» оппозиция их 
не признает. 

И когда номер «РГ» уже был 
готов к печати, на Октябрьской 
площади белорусской столицы 
началась акция протеста против 
фальсификации выборов.

ПОДРОБНОСТИ

Павел Дульман,
Сергей Птичкин 

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИЕВ — МОСКВА

НА УКРАИНЕ разгорается 
скандал, связанный с захва-
том сомалийскими пиратами 
судна «Фаина» с украинским 
экипажем.

История с «Фаиной», которая хо-
дит под флагом Белиза, вызывает 
немало вопросов. К примеру, 
были ли заранее осведомлены 
преступники, что на борту при-
глянувшегося им корабля нахо-
дятся 33 танка Т-72, запчасти к 
ним, гранатометы и боеприпасы? 
Или им просто повезло? В экипаж 
«Фаины» входят 17 украинцев, 
включая капитана, 3 россиянина 
и гражданин Латвии. 

На сегодня корабль находится у 
берегов Сомали под охраной трех 
пиратских катеров. Пираты полу-
чили информацию об украинских 
владельцах судна у правительства 
Кении. Первоначальная сумма вы-
купа за судно, груз и экипаж соста-
вила 35 миллионов долларов. Од-
нако в воскресенье цена была сни-
жена в семь раз — до 5 миллионов.

Переговоры с захватчиками, 
которые ведет министерство обо-
роны Кении совместно с внешне-
политическими ведомствами Ук-
раины, России, США, Великоб-
ритании, Сомали и Китая, на мо-
мент подписания номера еще про-
должались. О судьбе моряков из-
вестно только то, что они заперты 
в одной каюте, и у некоторых уже 
возникли проблемы со здоровь-
ем. Пираты  призывают заинтере-
сованные стороны воздержаться 
от попыток силового разрешения 
ситуации. 

Впервые в руки морских раз-
бойников попал корабль, гружен-
ный военной техникой. Инци-
дент с судном «Фаина» высветил 
то, что Украина активно торгует 
еще советским оружием на афри-
канском континенте. 

Впрочем, Киев и не скрывал 
этого факта. По сложившейся 
международной практике госу-

дарства — члены ООН ежегодно 
представляют в Регистр обычных 
вооружений этой организации 
свои отчеты по экспорту и импор-
ту вооружений. 

Как сообщил нам старший на-
учный сотрудник аналитического 
центра АСТ Михаил Барабанов, 
только в 2007 году, согласно офи-
циальному отчету, Украина поста-
вила в Кению 77 танков Т-72. Кста-
ти, в том же 2007 году 74 танка Т-72 
Киев поставил в Грузию. Отличие 
машин в том, что грузинская ар-
мия получала модернизирован-
ные машины в самой лучшей ком-
плектации, а в Африку идут Т-72 
самых первых советских образцов 
без всяких современных наворо-
тов. Зато очень дешево. По непод-
твержденным, но весьма досто-
верным данным, Украина заклю-
чила контракт на поставку танков 
в Уганду. И вполне возможно, за-
хваченная пиратами бронетехни-
ка предназначалась для этой стра-
ны. По словам Михаила Бараба-
нова, Киев активно вооружает и 
Нигерию, армия которой уже за-

купила несколько десятков бро-
нетранспортеров различных ти-
пов, в основном украинских «кло-
нов» советских БТР-80. 

Украина является крупнейшим 
мировым торговцем подержан-
ным вооружением из арсеналов 
бывшей советской армии. После 
распада Союза в распоряжении 
Киева остались огромные склады 
с боеприпасами и хранилища с 
тысячами единиц различной во-
енной техники: авиационной, ав-
томобильной, ракетной, броне-
танковой и другой. Перед прода-
жей отобранную технику, как пра-
вило, ремонтируют и модернизи-
руют. Бронетехнику, в частности, 
улучшают в Харькове на заводе 
транспортного машиностроения 

имени Малышева либо на танко-
ремонтном предприятии во Льво-
ве. Однако для стран небогатых 
никакой модернизации не прово-
дится. Техника отгружается «в сы-
ром» виде, то есть такая, какая ос-
талась со времен СССР.

Экспорт тяжелого вооружения 
в африканские страны Киев ни-
когда не афишировал, зачастую 
поставки осуществлялись под ви-
дом мирных грузов. Возможно, 
такая скрытность и объясняет, 
почему «Фаина» шла без физи-
ческой защиты. 

Под черным Роджером
Сомалийские пираты захватили бывшую советскую бронетехнику

Снять шоры
Окончание. Начало на с. 1

Теперь, продолжил глава МИД 
России, «стало меньше иллюзий 
и меньше предлогов для ухода от 
ответов на острейшие вызовы 
современности». И «если мы хо-
тим, чтобы правда вновь не стала 
первой жертвой войны, необхо-
димо сделать соответствующие 
выводы», — подвел итог Лавров. 
В том числе и на уровне Совбеза 
ООН. При этом выводы, очевид-
но, необходимо делать на основе 
правдивой информации.      

Тем временем стало известно, 
что 7 октября в штаб-квартире 
ООН в Нью-Йорке может состо-
яться заседание Совета Безопас-
ности, посвященное ситуации в 
Южной Осетии и Абхазии, по 
формуле «Аррия». С таким пред-
ложением выступили российские 
дипломаты. Как бы ни старались 
в госдепе США оградить членов 
Совбеза ООН от обсуждения с 
участием президентов Южной 
Осетии и Абхазии того, что слу-
чилось в начале августа на Кавка-

зе, очевидно, что избежать этого 
неприятного для Белого дома 
разговора Вашингтону не удаст-
ся. Во-первых, 15 октября закан-
чивается мандат миссии ООН по 
наблюдению в Грузии. Так что его 
надо или продлевать, или объяв-
лять о сворачивании деятельнос-
ти миссии. В любом случае необ-
ходимо новое заседание Совбе-
за. 

На него руководителей Абха-
зии и Южной Осетии не пригла-
сят. Американцы просто им не 
выдадут виз. Так уже было до от-
крытия 63-й сессии Генассамблеи 
ООН в середине сентября. И ни-
чего не говорит о том, что госде-
партамент изменит свою пози-
цию. 

Правда,  существует формула 
«Аррия», которую изредка ис-
пользуют члены Совбеза ООН. 
На подобные встречи могут при-
гласить любого человека, наде-
лив его статусом «носитель ин-
формации». О существовании 
этой дипломатической практики 

остальным членам Совбеза на-
помнили в МИД России и предло-
жили провести заседание 7 ок-
тября. Пригласив на нее прези-
дентов Абхазии и Южной Осетии. 
Источники в российской делега-
ции в Нью-Йорке, где с 22 сентяб-
ря участвует в мероприятиях в 
рамках сессии Генассамблеи гла-
ва МИД России Сергей Лавров, 
сообщили корреспонденту «РГ», 
что пока решения о проведении 
заседания Совбеза ООН по фор-
муле «Аррия» еще не принято. 
Однако даже если американцы 
смогут заблокировать и эту ини-
циативу российских дипломатов, 
существует еще один вариант. 

Члены Совбеза могут собраться 
на выездное заседание не в Нью-
Йорке, а в одной из европейских 
столиц.  К примеру, в Вене и Же-
неве. О том, что МИД России про-
рабатывает и такую возможность, 
сообщил официальный предста-
витель внешнеполитического ве-
домства Андрей Нестеренко. 

Напомним, что ранее Евросо-
юз предложил провести 15 октяб-
ря в Женеве консультации по си-
туации в Южной Осетии и Абха-
зии. Не исключено, что российс-
кие дипломаты предложат парал-
лельно там же провести выездное 
заседание Совбеза на эту же 
тему. 

Когда спорят министр иностранных дел России Сергей Лавров и госсекретарь США Кондолиза Райс, присутствовавшему при их беседе 
Генеральному секретарю ООН Пан Ги Муну (в центре) остается разве что склонить голову и «уйти в тень».

КОММЕНТАРИЙ

Евгений Шестаков

ТЕЛЬ-АВИВ — МОСКВА

РЕШЕНИЕ Совета Безопас-
ности ООН не вводить новых 
санкций против Ирана, огра-
ничившись исключительно 
дипломатическим предуп-
реждением, было вполне 
предсказуемым. 

По сути, документ вновь отразил 
несогласие «шестерки», куда вхо-
дят Россия, Китай, США, Фран-
ция, Великобритания и Германия, 
с иранской ядерной программой и 
ракетными планами Тегерана. 

Накануне решения Совбеза в 
одной из британских газет появи-
лась информация о секретных пе-
реговорах премьера Израиля Эху-
да Ольмерта с президентом США 
Джорджем Бушем. На них глава 
израильского правительства яко-
бы проинформировал Вашингтон 
о предполагаемом ударе по Ирану. 
Однако Буш эту инициативу Тель-
Авива не одобрил, посчитав ее 
преждевременной.

Можно только гадать о том, 
была ли в принципе подобная бе-
седа. Но факт остается фактом — 
ни одна тема в Израиле не покрыта 
такой завесой секретности, как 
возможный удар по Ирану. В то же 
время вопрос о том, что делать с 
Тегераном, судя по всему, станет 
одним из ключевых в ходе буду-
щих парламентских выборов в Из-
раиле. А в том, что они не за гора-
ми, большинство местных экспер-
тов не сомневаются: по их мнению, 
новому лидеру правящей партии 
«Кадима» министру иностранных 
дел Ципи Ливни не удастся сфор-
мировать коалицию. 

«Мы не хотим идти по военно-
му пути в отношении Ирана», — 
заявил «РГ» заместитель директо-
ра Евразийского отдела внешнепо-
литического ведомства Израиля 
Яков Ливни. Дипломаты выступа-
ют за политический путь решения 
проблемы. И отводят в этом воп-
росе важнейшую роль России и 
Китаю.

Однако позиция МИДа не озна-
чает, что Тель-Авив полностью от-
казался от применения к Тегерану  
военной силы. Скорее речь идет о 
временной — на несколько меся-
цев — отсрочке, которую получил 
Иран в связи с правительственным 
кризисом в Израиле.  

Несколько месяцев назад изра-
ильские ВВС нанесли удар по си-
рийскому ядерному реактору, 
строительство которого велось в 
пустыне. Но только теперь стало 
известно о том, что министр обо-
роны Израиля якобы возражал 
против этой военной акции. Те-
перь израильские журналисты пы-

таются узнать, кто же все-таки от-
дал приказ разбомбить сирийскую 
стройку. 

Нынешнее поколение ведущих 
политиков Израиля принад лежит 
к относительно новому нацио-
нально-религиозному направле-
нию, которое получило название 
«Вязаные кипы» — по типу голо-
вного убора, который носят члены 
движения. Во внешней политике 
они исповедуют принцип: «если 
ты не защищаешься, то тебя могут 
обидеть». 

Страна, которая более 60 лет 
живет во враждебном окружении 
и где армия давно стала одним из 
наиболее значимых обществен-
ных «университетов», принимает 
решения о войне и мире совсем по 
другим схемам, чем обычное евро-
пейское государство. Большинс-
тво руководителей Израиля вы-
шли из армейской среды. А потому 
многие в Израиле уверены: если 

решение об уничтожении ядерных 
объектов Ирана все же будет при-
нято, то об этом станет известно 
лишь после того, как удар будет на-
несен и самолеты вернутся на 
базу.

Какова вероятность военного 
удара по Ирану? Мои собеседни-
ки  в Израиле — журналисты, во-
енные среднего звена, политики и 
общественные деятели — неохот-
но говорили на эту тему, диплома-
тично ссылаясь на недостаток ин-
формации. Человек, который со-
гласился рассказать «РГ» на усло-
виях анонимности о том, как в Из-
раиле оценивают ядерную про-
грамму Ирана, принадлежит к чис-
лу высокопоставленных военных, 
служащих в Генеральном штабе 
израильской армии. 

В его кабинете висит большая 
фотография концлагеря Освен-
цим. Над воротами видны проле-
тающие израильские самолеты. 
Снимок был сделан 4 сентября 
2003 года. «Если бы тогда сущест-
вовало Государство Израиль, Ос-
венцима не было», — говорит мой 
собеседник. И добавляет: «Этот 
снимок — хорошая мотивация для 
моей работы». 

По оценкам израильских во-
енных, примерно через год Теге-
ран получит достаточное коли-
чество урана, пригодного для 
производства одной ядерной 
бомбы. Этот уран, обогащенный 
до четырех процентов, еще невоз-

можно использовать для произ-
водства полноценного ядерного 
заряда. 

Главная опасность, которую 
видят израильские военные, за-
ключается в том, что сегодня ми-
ровому сообществу хорошо извес-
тно расположение большинства 
предприятий, где Иран разместил 
свои центрифуги. Но, получив до-
статочное количество низкообога-
щенного урана якобы для граж-
данских нужд, Тегеран может спря-
тать эти материалы. А затем на 
других объектах достаточно быст-
ро довести степень обогащения 
урана с 4 до 90 процентов. При та-
ком развитии событий остановить 
процесс создания Ираном ядерно-
го оружия будет уже невозможно, 
даже с помощью военной опера-
ции. 

Израильская разведка называ-
ет предполагаемые сроки появле-
ния у Тегерана полноценной атом-

ной бомбы — 2010 — 2012 годы. 
Причем Иран уже обладает раке-
тами, способными доставить ядер-
ный заряд не только до Израиля, 
но и до Европы.

Неспособность мирового сооб-
щества остановить ядерные про-
граммы Ирана оказывает негатив-
ное влияние на колеблющиеся 
арабские государства. В своей вне-
шней политике они все чаще ори-
ентируются на иранскую позицию, 
которую воспринимают как источ-
ник «новой ближневосточной 
силы». 

Одновременно растет озабо-
ченность ситуацией у умеренных 
арабских стран, которые планиру-
ют начать собственные ядерные 
разработки. В Тель-Авиве отлично 
понимают: начало ядерной гонки 
на Ближнем Востоке означает, что 
рано или поздно оружие массового 
поражения окажется в руках тер-
рористов. 

Нынешний год израильские во-
енные называют критическим — 
это время, когда еще можно повли-
ять на Иран. О том, что произой-
дет, если Тегеран оставит без вни-
мания решения Совета Безопас-
ности ООН, собеседник «РГ» уточ-
нять не стал. Впрочем, в этом не 
было нужды — ранее руководство 
Израиля неоднократно заявляло: 
применение против Ирана силы, 
чтобы заставить эту страну отка-
заться от ядерных программ, оста-
ется в повестке дня. 

Запретный плод
В Израиле не исключают военного удара по Ирану 

Нынешний год израильские 
военные называют критическим — 
это время, когда еще можно 
повлиять на Иран

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Максим Макарычев

В УНИВЕРСИТЕТЕ штата Мис-
сисипи состоялись первые 
дебаты кандидатов в прези-
денты США Барака Обамы и 
Джона Маккейна. В прямом 
эфире их транслировало 
большинство американских 
телеканалов. По итогам соц-
опросов, которые были прове-
дены после их завершения, 
зрителям более симпатичен 
оказался Барак Обама.

Это был первый из трех заплани-
рованных раундов дебатов канди-
датов в президенты США. Следую-
щие два публичных выступления в 
формате «тет-а-тет» состоятся 7 и 
14 октября. По мнению большинс-
тва экспертов и телезрителей, на-
чало классического «боксерского 
политического поединка» оста-
лось за демократами. Обама захва-
тил инициативу в дебатах. Так, со-
гласно опросу, проведенному теле-
компанией Си-эн-эн и компанией 
«Опинион рисерч», выступление 
Барака Обамы признали «более 
удачным» 51 процент телезрите-
лей. В то время как в пользу Мак-
кейна высказались лишь 38 про-
центов опрошенных.

«Пикировка» кандидатов про-
должалась немногим менее двух 
часов. В ходе дебатов оппоненты 
обсудили большое количество 
вопросов. Накануне в СМИ появи-
лись сообщения о том, что первый 
раунд дебатов будет посвящен про-
блемам национальной безопас-
ности и внешней политики Соеди-
ненных Штатов. Но на ход очной 
схватки двух оппонентов, безу-
словно, не мог не повлиять финан-
совый кризис в США. В итоге су-
щественную часть словесной дуэ-
ли — около 40 минут — заняло об-
суждение экономической ситуа-
ции.

При этом оба кандидата не 
предложили американцам «новых 
рецептов». Хотя уже после оконча-
ния дебатов Обама не преминул 
воспользоваться оплошностью 
своего оппонента. На следующий 

день в обращении к своим сторон-
никам на предвыборном митинге в 
городе Гринсборо в Северной Ка-
ролине кандидат от демократов за-
метил, что во время дебатов Мак-
кейн ни разу не произнес словосо-
четания «средний класс». «Джон 
Маккейн много сказал обо мне, но 
ничего не сказал о вас. Он ни разу 
не упомянул «средний класс», ни 
разу не сказал про работающих 
людей», — заявил Обама.

 Учитывая, что средний класс 
составляет наиболее активную и 
«голосующую» прослойку амери-
канского электората, слова Обамы 
можно расценивать как «результа-
тивный предвыборный маневр». 
Тональность выступления послед-
него, к слову, была усилена крити-
кой в адрес Маккейна со стороны 
кандидата в вице-президенты 
США от Демпартии Джозефа Бай-
дена. Тот утверждал, что «молча-
ние Маккейна по поводу среднего 
класса было оглушительным».

Несмотря на широту затрагива-
емых тем (ситуация в Ираке, ядер-
ная программа Ирана, вопросы 
налогообложения и другие), на-
ибольшую «солидарность» соис-
катели на кресло главы Белого 
дома проявили в подходах к воп-
росу российско-американских от-
ношений. Хотя Маккейн с его ви-

дением «призрака КГБ», с «прямо-
линейностью и однобокостью» 
оценки политики российского ру-
ководства, напомнившей ритори-
ку времен «холодной войны», не 
преминул уколоть Обаму, обвинив 
последнего в «наивности» его пер-
вой реакции на «российскую аг-
рессию в Грузии».

 Впрочем, в мире уже привык-
ли к тому, что Маккейн за неиме-
нием явных предвыборных козы-
рей уже долгое время строит свою 
кампанию во многом на критике 
«агрессивных действий Москвы». 
Небольшим откровением, пожа-
луй, стало выступление Обамы по 
российской проблематике. Оно 
по сути ничем не отличалось от за-
явлений сенатора от республи-
канцев. В то же время Обама вы-
ступил против возвращения к си-
туации «холодной войны» в отно-
шениях с Россией. «Важно при-
знавать, что в отношениях с Мос-
квой у нас будут области общих 
интересов. И одна из них — ядер-
ное нераспространение», —  за-
явил кандидат в президенты от 
демократов.

Маккейна подвел 
«средний класс»

Первый раунд дебатов остался за Бараком Обамой

По итогам социологических опро-
сов после завершения дебатов, 
американцам более симпатичен 
оказался Барак Обама.

Кстати
Гражданин России, входивший в состав экипажа захва-
ченного у берегов Сомали украинского судна «Фаина», 
скончался, передало агентство Ассошиэйтед Пресс. Капи-
тан судна Виктор Никольский сообщил по телефону, что 
причиной смерти россиянина стал гипертонический 
криз. Никольский также успел передать, что остальные 
члены экипажа чувствуют себя нормально.

В район инцидента к берегам 
Сомали направляется сторожевой 
корабль Балтийского флота 
«Неустрашимый». 

Между тем
Совет Безопасности ООН принял резолюцию по Ирану. 
Накануне Сергей Лавров уточнил, что речь не идет о вве-
дении новых санкций против Тегерана: «Мы предложили 
нашим партнерам — если они считают, что у кого-то ка-
кие-то сомнения появляются, — принять очень простую 
резолюцию в Совете Безопасности ООН, которая будет 
подтверждать все прежние решения и призывать Иран их 
выполнять. Наша идея была поддержана». 

Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко полагает, что междуна-
родным наблюдателям «будет 
сложно не признать парламент-
ские выборы».
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Ситуация на фондовом рынке 
в России, безусловно, являет-
ся отзвуком событий, которые 
протекают во всем мире. Я 
это называю финансовой пан-
демией. Уже не первый раз 
кризисные волны начинаются 
из какого-то одного источни-
ка, обычно локализованного, 
и распространяются по всему 
миру. 

Давайте вспомним 1998 
год. Но не в контексте россий-
ского «домашнего» дефолта, 
а как кризисных явлений во 
всем мире. Все началось с 
проблем на азиатских рынках, 
затем было падение цен на 
нефть. И кризис распростра-
нился на все развивающиеся 
экономики. Тогда «оазисами» 
стабильности были развитые 
страны, прежде всего США и 
Европы. Туда и начали бежать 
капиталы — горячие деньги со 
всего мира. И когда Россия 
билась в конвульсиях, когда 
после нас волна кризиса до-
шла до Бразилии, Аргентины, 
Америка и Европа не были за-
тронуты. Тогда-то «пузырь» 
высокотехнологичных компа-
ний и был надут, который лоп-
нул где-то в 2001 году. Потом 
были еще частичные кризисы. 

Источником сегодняшних 
проблем, их центром стали 
Соединенные Штаты. И этому 
есть вполне закономерные 
причины, причем связанные 
не только с ошибочными дейс-
твиями американского прави-
тельства. Впрочем, эта тема 
достаточно хорошо освещена 
в печати.

Я хочу говорить о нашей 
стране. Фондовые рынки — 
очень нервные, высокочувс-
твительные и поддаются раз-
личного рода психологичес-
ким воздействиям. Особенно 
когда развиваются кризисные 
явления. И Россия к внешним 
событиям тоже подкинула 
дровишек в огонь. Был мо-
мент, когда напряжение меж-
ду бизнесом и властью обост-
рилось. У ТНК-BP, «Мечела», 
«Арбат Престижа», «Евросе-
ти» возникли проблемы, кото-
рые развивались, как посчи-
тал бизнес, при недостаточ-
ном дистанцировании власти. 
Эта время от времени возни-
кающая обстановка недове-
рия и подозрительности явля-
ется слабым местом нашей 
экономики. Повлияли и собы-
тия на Кавказе. Однако из 
всего этого нельзя делать вы-
вод, что нас мировой кризис 
затронет особенно тяжело или 
мы не сможем из него вы-
браться, и что критическую 
роль в ситуации сыграли ка-
кие-то неправильные действия 
власти. Но в целом картина 
складывается довольно слож-
ная.

Рано или поздно, может, 
через два года, как это гово-
рится в концепции долгосроч-
ного развития до 2020 года, 
но мы должны пережить некий 
момент, когда станет ясно, что 
у нас произошли крупные из-
менения с платежным балан-
сом. Кризисные явления при-
близили ту точку, которую мы 
связывали с выравниванием 
платежного баланса.

С одной стороны, это будет 
весьма болезненно для нашей 
экономики. Но с другой — ста-
нет оздоравливающим для ее 
развития. В том смысле, что 
мы последние годы очень из-
балованы чрезвычайно благо-
приятными условиями торгов-
ли, имея ренту в размере при-
мерно 15 процентов валового 
внутреннего продукта. Надо 
избавляться от эйфории и ил-
люзии, что опережающий рост 
доходов по отношению к росту 
производительности, явление 
постоянное. 

Есть еще один важный мо-
мент. Начинается процесс со-
кращения численности трудо-
вых ресурсов. И это означает, 
что экономика будет предъяв-
лять повышенные требования 
к росту производительности 
труда, которым мы должны за-
местить сокращение рабочей 
силы. Да, мигранты нам помо-
гут. Но только отчасти. Глав-
ное, повторю, рост производи-
тельности. А он предполагает 
очень значительные инвести-
ции в модернизацию экономи-
ки. Причем с пониманием, что 
вложения делаются с целью 
повышения производитель-
ности, а не увеличения объ-
емов производства.

Но для российских пред-
приятий это означает необхо-
димость дополнительной 
адаптации к изменяющимся 
условиям, повышения актив-
ности, качества работы. И для 
этого появляются дополни-

тельные стимулы. Рыночная 
экономика устроена так, что 
она достигает прогресса, от-
вечая на вызовы, а не на бо-
лее благоприятные условия. 
Как правило, если вам созда-
ют тепличные условия, вы но-
ровите залезть на печку и тре-
бовать, чтобы вам давали га-
лушки и поливали сметаной. 
Но в жизни так бывает редко. 
А чаще вы оказываетесь пе-
ред трудными проблемами.

Галушки кончились. Миро-
вой фондовый кризис, по дан-
ным разных экспертов, про-
длится еще полгода-год. А мо-
жет, и дольше. Это означает, 
что будут ограничения по кре-
дитам. Сумасшедших денег, 
которые бизнес мог привле-
кать на Западе по низкой 
цене, больше не будет. И это 
хорошо. Должны быть нор-
мальные условия. Но они 
предполагают более высокую 
стоимость кредита. 

Бизнес должен это пони-
мать и работать на перспекти-
ву. Модернизировать произ-
водство, вкладывать деньги в 
повышение его эффективнос-
ти. И очень серьезно зани-
маться инновациями. Это 
главная задача. Одновремен-
но бизнесу необходимо более 
активно отстаивать свои инте-
ресы перед властью, населе-
нием, доказывая, что учиты-
вать интересы предпринима-
телей — в интересах страны. 
Это, впрочем, не значит, что 
речь должна идти только о 
снижении налогов. Мы больше 
не можем снижать налоги, тем 
более в условиях такой не-
предсказуемости мировых 
рынков. Но надо стараться, 
чтобы бизнесу предоставили 
больше возможности для ма-
невра. 

Современные условия ста-
вят и перед властями всех 
уровней достаточно жесткие 
требования. Это прежде всего 
создание максимально благо-
приятных условий для дело-
вой активности, развития кон-
куренции. Слова Дмитрия 
Анатольевича Медведева о 
том, что надо прекратить 
«кошмарить бизнес» — не 
просто яркий образ, а серьез-
ная проблема. В значительной 
степени кризисные явления, 
которые появились в России, 
являются результатом того, 
что деловая активность в оп-
ределенной степени подавле-
на. Это надо прекратить. Вно-
сить серьезные изменения в 
работу налоговой службы, 
прокуратуры, милиции. Сегод-
ня предпринимателям нередко 
говорят: «Не думайте, что вы 
не виноваты, просто на вас 
еще не нашли улики». Такой 
подход к бизнесу неприемлем. 
Хотя, конечно, нужно принуж-
дать его к соблюдению зако-
нов и к ведению нормальной 
хозяйственной деятельности.

Есть еще одно важное об-
стоятельство. Кроме вопросов 
повышения деловой активнос-
ти и создания для нее благо-
приятных условий, нужно ре-
шать проблемы, которые сто-
ят перед страной особенно ос-
тро. Надо всерьез заниматься 
пенсионной реформой. Не бу-
дем ничего делать сейчас — 
через 15—20 лет произойдет 
социальный взрыв. Нужно мо-
дернизировать образование, 
здравоохранение, медицинс-
кое страхование. 

Эти проблемы с повестки 
дня никто не снимает. Если 
мы будем серьезно занимать-
ся ими, то какие бы кризис-
ные явления к нам ни залете-
ли извне, мы будем к ним го-
товы. Если же продолжим 
жить, как сейчас, и не станем 
считаться с этими обстоятель-
ствами, то будут новые потря-
сения.

Что касается сегодняшней 
ситуации на финансовом рын-
ке России, то мой совет лю-
дям, которые беспокоятся за 
свои сбережения, не суетить-
ся. Живите спокойно. Не надо 
забирать деньги, переклады-
вать их из одного места в дру-
гое, особенно у кого их немно-
го. Вы от этого только потеря-
ете. Никакой серьезной опас-
ности для населения нет. 

Галушки кончились
Бизнесу придется забыть 
о дешевых кредитах

Мой совет людям, 
которые 
беспокоятся 
за свои сбережения,  
не суетиться. 
Никакой серьезной 
опасности нет

ТЕМА НЕДЕЛИ

НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УНИВЕРСИТЕТА—ВЫСШАЯ
ШКОЛА ЭКОНОМИКИ

ЕВГЕНИЙ  ЯСИН

Два зонтика 
для счета

Окончание. Начало на с. 1
Кто-то хочет получать небольшой, 
но стабильный доход. Для него луч-
ший выбор — банк. Кто-то хочет 
улучшить жилищные условия, при 
этом финансовое положение поз-
воляет взять ипотечный кредит. 
Возможно, в этом случае стоит по-
думать о покупке квартиры. Если 
есть повышенный «аппетит» к рис-
ку — добро пожаловать на биржу. 
То есть вариантов — масса. 

РГ | Есть мнение, что страхова-
ние в условиях глобального кризи-
са малоэффективно. Хватит ли 
денег в страховом фонде АСВ в 
случае банкротства банков?
Турбанов | Уже сейчас накоплен-
ных резервов достаточно, чтобы 
успешно осуществлять выплаты 
вкладчикам не только в случаях 
разовых банкротств, но и при воз-
никновении кризисных явлений. 
При этом фонд страхования вкла-
дов продолжает расти. Сейчас он 
составляет 81,5 миллиарда руб-
лей, а к началу следующего года 
увеличится до 95 миллиардов. 
Разумеется, даже самая устойчивая 
система страхования в мире не смо-
жет в одиночку справиться с пос-
ледствиями системного банковско-
го кризиса. Поэтому наряду с фор-
мированием страхового фонда за 
счет взносов самих банков законом 
предусмотрен и другой механизм, 
позволяющий сделать систему га-
рантированно платежеспособной, 
— механизм экстренного покрытия 
возможного дефицита фонда за счет 
средств федерального бюджета.

РГ | Недавно вы снизили норму 
отчислений банков в страховой 
фонд. Благодаря чему это стало 
возможным?
Турбанов |  Действительно, 
23 сентября совет директоров АСВ 
принял решение о снижении ставки 
страховых взносов банков в фонд 
страхования вкладов. Она умень-
шена на 3 базисных пункта. Теперь 
банки будут платить не 0,13, а 
0,1 процента в квартал. Новые пра-
вила вступают в силу при платежах 
за четвертый квартал текущего 
года. 
Это решение стало возможным бла-
годаря финансовым возможностям 
системы. Согласно нашим расчетам 
и с учетом мирового опыта фонд 
должен составлять не менее 5 про-

центов нашей страховой ответс-
твенности, то есть общего объема 
страховых выплат, которые теоре-
тически возможны. Сейчас данный 
показатель превысил 6 процентов. 
Этого достаточно для нормальной 
работы системы даже в кризисной 
ситуации. Поэтому и было принято 
решение снизить финансовую на-
грузку на банки.

РГ | В случае повышения страхо-
вой суммы до 700 тыс. руб. отчис-
ления банков в страховой фонд 
должны будут вырасти. Не ста-
нет ли это для них непосильной 
ношей?
Турбанов | Логика вашего вопро-
са понятна. Максимальный размер 
страхового возмещения увеличи-
вается почти в два раза — с 400 до 
700 тысяч рублей. Чтобы страховка 
не превратилась в пустую формаль-
ность, этот рост должен быть обес-
печен финансово. Значит, нужны 
дополнительные резервы. Где их 
взять? Самое простое решение — 
повысить ставку страховых взно-
сов, увеличив тем самым размер от-
числений банков в фонд страхова-
ния вкладов. 
Но в нашем случае никакого повы-
шения ставки страховых взносов 
банков не предполагается. Сейчас 
объем фонда абсолютно адекватен 
размеру принимаемых системой 
страхования рисков. Есть даже оп-
ределенный запас прочности. 
Мы не являемся сторонниками на-
копления избыточных резервов за 
счет сохранения финансовой на-
грузки на банки. Поэтому, как я уже 
отмечал, с четвертого квартала 
ставка страховых взносов банков 
снижается более чем на 23 процен-
та. В итоге в 2009 году произойдет 
снижение финансовой нагрузки на 
банки. По оценкам, за год банки 
смогут «сэкономить» на платежах в 
фонд около 9 миллиардов рублей.

A
P

Фонд страхования 
вкладов 
в следующем году 
вырастет 
с 81 до 95 
миллиардов рублей

ПРОЕКТ

Татьяна Зыкова

В МИНПРОМТОРГЕ полагают, 
что не меньше половины сов-
ременных лекарств нужно 
производить в своем отечест-
ве, а экспорт лекарств  увели-
чить почти на порядок. Такие 
ориентиры содержит проект 
стратегии развития фарма-
цевтической промышленнос-
ти России до 2020 года, на-
правленный в правительство.

Как заявил глава ведомства Вик-
тор Христенко, конечной целью 
стратегии является создание ус-
тойчивой национальной индуст-
рии, способной обеспечить насе-
ление не только доступными ле-
карствами в необходимых коли-
чествах, но и препаратами нового 
поколения.

В ближайшее время будет ут-
вержден список стратегически 
важных лекарств и вакцин, кото-
рые должны изготавливаться ис-
ключительно в России. Планиру-
ется, что через 11 лет доля совре-
менных отечественных лекарств 
и препаратов на внутреннем рын-
ке достигнет 50 процентов.

Среди ожидаемых результатов 
также увеличение экспорта фар-
мацевтической продукции в 8 раз 
по сравнению с 2008 годом.

Впечатляют цена вопроса и 
стимулы, с помощью которых го-
сударство намерено укрепить оте-
чественную фармацевтическую 
индустрию. Из федерального бюд-
жета согласно предварительным 
цифрам, приведенным в страте-
гии, предполагается выделить 
109,9 млрд рублей. Из них 23,9 
млрд рублей будут направлены на 
технологическое перевооружение 
отрасли и почти столько же — 

23,8 млрд руб — на подготовку 
кадров. Почти 65 млрд рублей пла-
нируется израсходовать на разра-
ботку и организацию производс-
тва не имеющих аналогов иннова-
ционных лекарственных средств. 
Кроме того, авторы стратегии на-
деются привлечь еще 41,6 млрд 
рублей за счет средств внебюджет-
ных источников. По этому поводу, 
кстати, глава минпромторга Вик-
тор Христенко заметил, что «вне-
сенный в правительство проект 
стратегии развития фармпро-
мышленности — это синтез при-
оритетов государства и возмож-
ностей бизнеса, продукт частно-
государственного партнерства».

Воплощать стратегию в жизнь 
государство будет в два этапа — 
инвестиционном и инновацион-
ном. На первом власти постара-
ются создать благоприятные ус-
ловия для массового вовлечения 
отечественных компаний в про-
изводство на территории России 
уже известных миру лекарств, так 
называемых дженериков. Следу-
ющий шаг — использование на-
копленного потенциала для про-
изводства собственных иннова-
ционных препаратов.

Любопытно, что власти наме-
рены активно привлекать иност-
ранные фармацевтические ком-
пании для производства лекарств 
на территории России. А те, что 
построят у нас собственные про-
изводства, будут «автоматичес-
ки» считаться российскими. И, 
следовательно, подпадать под от-
раслевые инструменты стимули-
рования. 

Эксперты «РГ» обращают вни-
мание, что стратегия просто изо-
билует стимулами, благоприятс-
твующими развитию отрасли. 
Особенно много новаций в облас-
ти госзакупок. В частности, пред-
лагается ограничить допуск к 

участию в конкурсах поставку ле-
карств по госзакупкам иностран-
ных производителей, если есть 
две аналогичные заявки от оте-
чественных производителей. 
Кроме того, при проведении кон-
курсов по закупкам с использова-
нием средств бюджетов всех уров-
ней предлагается установить пре-
мию в 20 процентов на все лекарс-
тва, произведенные в РФ.

Среди мер по налоговому сти-
мулированию локальных произ-
водителей — снижение Единого 
социального налога (ЕСН), льго-
ты по земельному налогу, налогу 
на имущество, налогу на при-
быль, амортизационная премия. 
А также упрощение процедуры 
получения «длинных» кредитов и 
компенсации процентов по ним. 
И даже внедрение так называемо-
го инвестиционного налогового 
кредита для предприятий, кото-
рые строят и модернизируют 
фармацевтические промышлен-
ные предприятия.

Таможенные тарифы также 
отчасти предлагается «поста-
вить» в угоду стратегии. Для это-
го установить повышенные ввоз-
ные пошлины на все лекарствен-
ные препараты, «начинка» (суб-
станция) которых вышла из-под 
действия патентов и производит-
ся на территории России.

Ставка также делается и на ин-
теграцию российской фармпро-
мышленности в международную 
систему разделения труда. К при-
меру, для ускорения выхода на за-
рубежные рынки государство 
рассматривает возможность под-
держки приобретения иностран-
ных активов. Готово оно софи-
нансировать и клинические ис-
пытания вновь создаваемых ле-
карств, проводимые совместно 
отечественными и зарубежными 
производителями. Правда, при 

условии, что лицензия на иннова-
ционный препарат останется у 
российского партнера. Как заме-
тил в разговоре с корреспонден-
том « РГ» один из участников 
фармацевтического рынка, пред-
седатель правления межсекто-
ральных программ Владимир 
Мефедовский, уже сам факт нали-
чия в России проекта стратегии 
создает основы для формирова-
ния российской фармацевтичес-
кой индустрии.

Если власти утвердят страте-

гию так же молниеносно, как она 
была подготовлена, то из страны 
— покупателя лекарств Россия 
начнет превращаться в продавца 
пилюль на мировом рынке.

Напомним, сегодня 80 про-
центов жизненно важных анти-
биотиков, инсулинов, кардиоло-
гических, онкологических препа-
ратов ввозится в Россию из-за 
границы. И даже многие лекарс-
тва, произведенные внутри стра-
ны, делаются в большинстве из 
иностранных субстанций.

Пилюли внутрь и на экспорт
Минпромторг направил в правительство 

стратегию развития фармацевтической отрасли до 2020 года

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Олег Гладунов

РЫНОК акций в небольшом 
минусе. Фондовые индексы в 
пятницу упали на 1,5 процен-
та. Причинами снижения 
рынка вновь стали негатив-
ная информация с мировых 
торговых площадок и про-
должающиеся денежные про-
блемы банков.

Индекс РТС упал до 1285 пунк-
тов, ММВБ опустился до 1079 
пунктов. Лидерами понижения 
стали акции Сбербанка, подеше-
вевшие на 6,93 процента. Впро-
чем, объемы торгов на рынке 
были по-прежнему намного 
ниже среднего показателя. Бан-
ковский сектор находился под 
давлением понижения рейтинга 
российских банков агентством 
Moody’s и выглядел хуже рынка.

На рынок давила очередная 
порция негативных новостей из 
США о банкротстве одного из 
крупнейших американских бан-
ков Washington Mutual, активы 
которого были выкуплены 
JP Morgan всего за 1,9 миллиарда 
долларов. Снижение котировок 
российских акций проходило 
также под влиянием негативной 

динамики европейских фондо-
вых индексов и падения цен на 
нефть.

Падение на европейских рын-
ках спровоцировали акции бан-
ковского сектора, в которых на-
чались продажи из-за неопреде-
ленности судьбы плана спасения 
финансовых рынков на 700 мил-
лиардов долларов, предложен-
ного минфином США. А миро-
вые цены на нефть снова упали 
из-за замедления спроса на энер-
гоносители в крупнейших миро-
вых экономиках.

Однако, как считает генди-
ректор ММВБ Алексей Рыбни-
ков, сейчас хорошее время для 
входа в рынок инвесторов, при-
обретающих акции на длитель-
ный срок. Поэтому на прошлой 
неделе был огромный приток но-
вых брокерских счетов на ММВБ. 
По информации Рыбникова, за 
неделю было зарегистрировано 
примерно 7 тысяч новых участ-
ников торгов при среднем пока-
зателе 1,5—2 тысячи в неделю. 
Люди видят, что ситуация предо-
ставляет им новые возможности 
для того, чтобы заработать де-
ньги, пояснил гендиректор 
ММВБ. Но есть здесь и опас-
ность, что «неподготовленная 
публика» рванет на рынок с мыс-
лью «налетай — подешевело». А 

рынок есть рынок, и гарантии 
обязательного его роста никто не 
дает. Поэтому тема финансовой 
грамотности и финансовой куль-
туры должна выдвигаться сейчас 
на первый план, считает Алексей 
Рыбников.

Между тем, по мнению анали-
тиков, начавшиеся денежные 
вливания правительства и Цент-
робанка пока до конца не реши-
ли проблему с ликвидностью. По 
словам эксперта Ангелики Ген-
кель, о серьезности ситуации 
свидетельствует и «аномальная 
конъ юнктура» рынка межбан-
ковского кредитования, на кото-
ром ставки падают, но объемы 
сделок на минимальном уровне. 
То есть сделки совершаются уз-
ким кругом «знакомых». Банки, 
получившие государственные 
деньги, не открывают лимиты 
кредитования более широкому 
кругу игроков. При этом «корот-
ких денег» на рынке слишком 
много, а потребность существует 
в «длинных», которых практи-
чески нет.

По мнению участников рын-
ка, в ближайшее время ситуация 
не изменится: в октябре банкам 
предстоит осуществить новые 
налоговые выплаты и рефинан-
сировать существенный объем 
зарубежного долга. А это сделать 

нынче непросто. Поэтому банки 
не готовы выйти на рынок акций 
из-за опасений, что дефицит 
ликвидности может возобно-
виться.

Усилия финансовых властей 
ликвидировали очаг кризиса 
внутри страны, но игрокам необ-
ходима уверенность в стабиль-
ности глобального масштаба, счи-
тает Ангелика Генкель. Очевидно, 
что российские власти и менедж-
мент крупных корпораций не поз-
волят повториться ситуации, сло-
жившейся на рынке акций в сере-
дине сентября. Но и ожидать от 
него резкого восхождения тоже не 
стоит, считает эксперт.

Тем временем в конце недели 
появилось сообщение, что пре-
зидент Московской межбанков-
ской валютной биржи Александр 

Потемкин снова возвращается в 
Центробанк. Напомним, что в 
тяжелые девяностые он возглав-
лял в ЦБ департамент иностран-
ных операций и был одним из 
тех, кто закладывал основы кур-
совой политики нового рубля. 
Поэтому его и направили орга-
низовывать валютную биржу. 
Видимо, сейчас, в сложной фи-
нансовой ситуации, у ЦБ снова 
появилась необходимость в ус-
лугах специалистов высшего 
класса. Александра Потемкина 
сменит на его посту зампред ЦБ 
Константин Корищенко. Так ре-
шил главный акционер ММВБ — 
Банк России.

Торг на месте
Ожидать резкого роста или падения российского рынка акций 

в ближайшее время не стоит

Сейчас хорошее время для входа 
в рынок инвесторов, приобретаю-
щих акции на длительный срок.

Александр Турбанов: 
Максимальный размер страхового 
возмещения увеличивается почти 
в два раза.
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Между тем

Эксперты полагают, что на этой неделе на ситуацию на 
фондовых рынках в мире влияние окажут новости из 
США.
Во-первых, это уже принятое решение американского 
конгресса отменить действовавший в течение 27 лет за-
прет на добычу нефти и газа на континентальном шель-
фе, а также мораторий на разработку сланцевой нефти. В 
результате цены на углеводороды могут снизиться.
Во-вторых, это ожидающееся решение конгресса по пла-
ну стабилизации финансовых рынков, которое обойдется 
американским налогоплательщикам в 700 миллиардов 
долларов.



К О М М Е Н ТА Р И И29 сентября 2008 ПОНЕДЕЛЬНИК  № 203п (4760) www.rg.ru  РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  7 

ТЕХНОЛОГИИ

Римма Сажина

В ЭТОМ году исполнилось 110 
лет со дня рождения амери-
канского бизнесмена Арман-
да Хаммера. Нынешнему по-
колению россиян имя Хамме-
ра ничего не скажет, а в СССР 
знаменитого предпринимате-
ля знали практически все. 
Миллионера из Америки, хотя 
его родители были родом из 
Одессы, называли «другом 
Ленина и Советского Союза». 
Самый крупный проект Сове-
тов, осуществленный совмес-
тно с Хаммером, — строи-
тельство химического гиган-
та — Тольяттинского азотно-
го завода (ныне «Тольяттиа-
зот») и аммиакопровода То-
льятти — Одесса — главной 
транспортной инфраструкту-
ры комбината.

В 70-е годы прошлого века тру-
бопровод строился исключи-
тельно для транспортировки ам-
миака, производимого тольят-
тинским заводом, по стране и на 
Запад. 
Собственно, основную задачу, 
которую необходимо было ре-
шать комплексно, Хаммер пос-
тавил перед советским государс-
твом еще в 1948 году. В тот год 
Советы обратились к американ-
скому другу с просьбой помочь 
наладить в стране производство 
минеральных удобрений, чтобы 
поднять сельское хозяйство в 
послевоенном СССР.

Однако переговоры при-
шлись на время охлаждения в 
отношениях двух мировых де-
ржав. Только в 1961 году Арманд 
Хаммер, снова оказавшись в Со-
ветском Союзе, привез план 
строительства химического 
предприятия по производству 
минеральных удобрений мощ-
ностью свыше 50 млн тонн в год. 
Но все, что создается на века, 
быстро не делается. Проверку 
временем прошел и «химичес-
кий» проект. Пришлось подож-
дать еще 10 лет, прежде чем обе 
стороны утвердили окончатель-
ный план строительства.

Азотный завод был для стра-
ны настолько значимым, что его 
возведение превратилось в на-
стоящую стройку века. Многие 
комсомольцы, строившие в То-
льятти завод, впоследствии по-
ложили начало трудовым динас-
тиям химиков. 

В 1975 году вышло постанов-
ление ЦК КПСС и Совета Ми-
нистров СССР о строительстве 
магистрального аммиакопрово-
да Тольятти — Горловка — Гри-
горьевский лиман, уникального 
даже по современным меркам 
сооружения. Аналоги можно 
найти только в США, Канаде, 
Мексике и Франции. Как расска-
зывает генеральный директор 
компании «Трансаммиак» Анд-
рей Иванов, «уже в проекте была 
заложена эта самая стопроцент-
ная надежность трубопровода, 
которую мы на протяжении вот 
уже четверти века системно и 
последовательно поддерживаем 
и укрепляем».

То, что за прошедшие десяти-
летия на аммиакопроводе про-
тяженностью почти 2,5 тыс. ки-
лометров не произошло ни од-
ной аварии, — не случайность. 
Это результат работы высоко-
классных советских и российс-
ких специалистов. «Запас про-
чности» был заложен еще на ста-
дии проектирования. Техничес-
кие характеристики российско-
го аммиакопровода впечатляют 
даже западных специалистов. 
Труба может перекачивать 2,52 
млн тонн аммиака ежегодно, или 
7,5 железнодорожных цистерн в 
час. Генеральным проектиров-
щиком трубопровода выступил 
Государственный институт азот-
ной промышленности. Именно в 
его стенах придумали, к приме-
ру, резервирование электропи-
тания трехкратным способом 
или как проводить регулярный 
мониторинг состояния трубо-
провода. Все проработали на-
столько тщательно, что главный 
инженер «Трансаммиака» Вик-
тор Бурдачев по сей день уверен 
в превосходстве российского 
проекта над западными аналога-
ми абсолютно по всем парамет-
рам. 

Сегодня аммиакопровод и уп-
р а вл я ю щ ая  и м  ко м п а н и я 
«Транс аммиак» представляют 
собой единый комплекс, в кото-
ром до мельчайших подробнос-
тей учтены все возможные и не-
возможные нештатные ситуа-
ции. На едином пульте управле-
ния производственными про-
цессами можно контролировать 
даже малейшие изменения дав-
ления в аммиакопроводе. А на 
случай перебоев с электроэнер-
гией установлен источник резер-
вного питания. Насосные стан-
ции аммиакопровода также име-
ют резервное оборудование.

От коррозии аммиакопровод 
защищает принцип «двойной 
трубы». При этом труба больше-
го диаметра, в которой располо-
жена основная труба, рассчита-
на на такое же высокое давление. 

В отличие от нефтегазовых тру-
бопроводов аммиакопровод 
проходит под землей на глубине 
1,4 метра, а не 80 см. В отдельных 
местах, в том числе под желез-
ными дорогами и автомобиль-
ными трассами, труба защищена 
специальным стальным кожу-
хом, а там, где она пересекается с 
другими трубопроводами, отго-
рожена железобетонными пли-
тами.

О безопасности аммиакопро-
вода говорит и то обстоятельс-
тво, что еще при проектирова-
нии был определен размер бу-
ферной зоны — один километр. 
На таком минимальном расстоя-
нии от населенных пунктов и зон 
отдыха проходит аммиакопро-
вод. 

Тем не менее помимо десят-
ков специалистов, которые регу-
лярно следят за состоянием тру-
бопровода, на аммиакопроводе 
внедрена специальная система 
оповещения. В настоящее время 
«Трансаммиак» работает над со-
зданием более мощного аналога 
существующей системы, его сто-
имость — 3 млн долларов.

Ге н д и р е к т о р  к о м п а н и и 
«Трансаммиак» Андрей Иванов 
подчеркивает исключительную 
безопасность аммиакопровода 
Тольятти — Одесса. Трубу каж-
дый год проверяют различные 
инстанции. Недавно после оче-
редной экспертизы специалисты 
Ростехнадзора и МЧС России за-
явили, что состояние трубопро-
вода и после 30 лет работы будет 
стабильным. На положительное 
заключение не могли не повли-
ять мероприятия, которые регу-
лярно проводит обслуживаю-
щая аммиакопровод компания.

Правда, говорить о каких-ли-
бо улучшениях, а тем более о мо-
дернизации важнейшего соору-
жения для всей химической от-
расли России до определенного 
момента было невозможно. Как 
только азотный завод в Тольят-
ти благодаря аммиакопроводу 
добился устойчивого положения 
на мировом рынке, распался 
СССР. В те непростые времена 
приватизация стала для боль-
шинства предприятий единс-
твенной возможностью сохра-
нить производство. Поэтому по 
специальному распоряжению 
российского правительства 
№ 1314-р от 19 сентября 1995 
года, подписанному тогдашним 
премьер-министром Виктором 
Черномырдиным, в целях «обес-
печения эффективной работы 
технологически взаимосвязан-
ных предприятий по производс-
тву и транспортировке аммиа-
ка» было решено «принять пред-
ложение Госкомимущества Рос-
сии, согласованное с Роском-
химнефтепромом, о приватиза-
ции предприятия «Трансамми-
ак» с преобразованием его в от-
крытое акционерное общество 
«с обязательным направлением 
«инвестиций на реконструкцию 
и модернизацию производствен-
ных мощностей акционерного 
общества».

С тех пор российский участок 
трубы протяженностью 1396 ки-
лометров, который проходит по 
территориям Самарской, Сара-
товской, Тамбовской, Воронеж-
ской и Белгородской областей, 
обслуживает компания «Транс-
аммиак». 

Прошедшие с того времени 
тринадцать лет убедили в обос-
нованности и в правильности 
данного решения правительс-
тва. Ведь сохранив технологи-
ческую взаимосвязанность с То-
льяттиазотом, аммиакопровод 
получил не только гарантиро-
ванную загрузку своих произ-
водственных мощностей, но и 
столь необходимые инвестиции 
для последующей безаварийной 
работы предприятия, а также со-
хранил квалифицированных уп-
равленцев, имеющих достаточ-
ный опыт работы в данной узко-
направленной области. По мне-
нию специалистов, именно это 
обстоятельство стало определя-
ющим для дальнейшего сущест-
вования аммиакопровода.

«Мы — здравые люди, и на 
нашем предприятии придается 
максимальное значение тому, 
чтобы никаких нештатных, не 
говоря уже об аварийных, ситуа-
ций не происходило. Ничего по-
добного никогда не было и не бу-
дет», — обещает глава «Трансам-
миака». Что особенно важно, по-
добные обещания компания 
подкрепляет солидными затра-
тами «на безопасность» — это 
сотни миллионов рублей каж-
дый год. 

Надежное наследство 
Хаммера

За прошедшие 
десятилетия 
на аммиакопроводе 
протяженностью 
почти 
2,5 тыс. 
километров 
не произошло 
ни одной аварии

Биржа сыграла втемную
Крупный сбой на ММВБ заставил по-другому взглянуть на причины недавнего 

обвала российского фондового рынка

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Тимофей Борисов

НА ДНЯХ на ММВБ случился 
серьезный технический сбой. 
Он стал первым после сен-
тябрьского кризиса, но дале-
ко не первым в истории бир-
жи. Сбой не привел к тем ка-
тастрофическим последстви-
ям, которые наблюдались 17 
сентября на фондовом рынке 
страны, но сигнал участни-
кам рынка дал крайне тре-
вожный. 

Что произошло? 24 сентября круп-
нейшая торговая площадка стра-
ны — ММВБ — оказалась не спо-
собна вести нормальную работу. 
Причем сбой был не секундный, 
хотя даже такой — это ЧП, потому 
что за секунды на бирже соверша-
ются десятки и сотни сделок. Но на 
ММВБ, по данным директора уп-
равления глобальных рынков ИК 
«Тройка диалог» Алексея Цыган-
ка, проблемы возникли в 15 часов 
45 минут, а торги остановили лишь 
в 16 часов 20 минут. Этот факт при-
знал директор департамента раз-
вития торговых систем ММВБ 
Александр Шляппо. 

 Таким образом, целых 35 ми-
нут на бирже шла торговля по ка-
ким-то своим законам. По словам 
Цыганка, в результате сбоя раздва-
ивались сделки, одна и та же полу-
чала разные номера, отображалась 
неверная информация, статус за-
явок был непонятен.

 И такая ситуация на ММВБ, к 
сожалению, повторяется регуляр-
но, о чем «РГ» неоднократно писа-
ла. Кстати, кроме финансовых по-
терь сбои наносят еще и тяжелый 
имиджевый урон. 

 Например, неконтролируемый 
обвал акций крупнейших российс-
ких предприятий и банков в пери-
од недавнего финансового кризиса 
надолго отпугнул простых инвес-
торов от дальнейшего участия в 
так называемых народных IPO. 
Государство потратило много сил, 
чтобы убедить простых россиян 
вкладывать свои кровные в оте-
чественную экономику, а в резуль-
тате люди оказались в проигрыше. 
Они и без того не особо доверяли 
государству, а теперь потребуются 

колоссальные усилия, чтобы убе-
дить их вновь поверить в привле-
кательность отечественного рын-
ка ценных бумаг. 

 Но если простой вкладчик, как 
его еще называют миноритарий, 
прогорел, то значит, кто-то на этом 
общем горе мог нажиться. Но кто? 
Из мировой практики известно, 
что это, как правило, те, кто мог об-
ладать инсайдерской информаци-
ей. Такого рода делишки, естест-
венно, не доступны рядовым 
вкладчикам. Именно поэтому во 
всем мире крайне пристально сле-
дят за возможностью инсайда и 
очень подозрительно относятся к 
различным сбоям на торговых 
площадках. Поэтому работу лю-
бых финансовых инструментов 
стараются сделать максимально 
прозрачной. Во всем мире, но не у 
нас. В дни кризиса президент Сбер-
банка Герман Греф заметил, что в 
настоящее время биржа похожа на 
«черный ящик». А в «черном ящи-
ке», так же, как и в мутной воде, 
прозрачности никакой. Удобно ло-
вить рыбку. Не в этом ли кроются 
тайные механизмы сбоев и кризи-
сов?

 В умах простых граждан укоре-
нилось мнение, что во всем вино-
ват мировой финансовый кризис. 
Но только ли он? 

 Неужели наша экономика на-
столько уж зависима от внешних 
факторов, что кризис ипотеки в да-
леких США отражается в России 
чуть ли не коллапсом всей нашей 
экономики? Что происходит в 
Америке, понятно. Там мыльный 
пузырь деривативов раздут на-
столько, что их выпущено гораздо 
больше, чем активов реального 
сектора экономики.

 Россия же еще довольно слабо 
интегрирована в мировую эконо-
мику, а соответственно, не на-
столько сильно зависима от фи-
нансовых потрясений на Западе. 
Мы даже не члены ВТО. К тому же 
у нас акции и фонды обеспечены 
не пустыми рейтингами, а реаль-
ными энергоносителями, газом, 
нефтью, а также металлами, золо-
том, алмазами, ураном, лесом. 
Плюс неплохо работает космичес-
кая промышленность, рынок воо-
ружений динамично развивается, 
урожай который год снимаем хо-
роший.

 То есть никаких предпосылок 
для краха у нас в стране не было. И 
тем не менее в сентябрьские дни 
кризиса стоимость акций некото-
рых, в том числе российских, не-
фтяных гигантов падала даже ниже 
их балансовой стоимости. А вслед 
за крутым пике последовал столь 
же резкий взлет. Случайно ли? По 
мнению некоторых участников 
торгов, катализатором падения 
рынка могло стать неисполнение 
сделок РЕПО.

 Чтобы простому читателю 
была понятна процедура, надо по-
яснить, что сделки РЕПО в очень 
упрощенном изложении — это вы-
дача кредитов под залог акций с их 
обязательным последующим вы-
купом. Грубо говоря, если кому-то 
позарез нужны деньги, то их через 
биржу можно одолжить, причем 
без процентов, у того, у кого есть 
свободные средства. Такой сказоч-
ный кредит объясняется просто: 

получая деньги, заемщик передает 
на время кредитору имеющиеся у 
него акции предприятий. При нор-
мальной ситуации в экономике 
страны это выгодно кредитору, по-
тому что за время кредита акции 
могут вырасти в цене. Когда же 
придет час выкупа акций — а в этом 
смысл сделок РЕПО, — то заемщик 
отдает кредит и получает назад 
свои акции. Маржу, то есть стои-
мость, на которую выросли акции 
за время кредита, кредитор остав-
ляет себе. Это его своеобразные 
проценты за кредит. 

 Правда, бывает так, что акции 
за время кредита падают, но и тог-
да кредитор ничем не рискует, а 
просто остается без маржи, то есть 
без процентов. Он отдает акции и 
получает ровно ту сумму, которую 
одалживал. К сожалению, возни-
кают ситуации, когда заемщик от-
казывается выкупать свои акции у 
кредитора, которые на момент рас-
платы по кредиту упали. Задача 
биржи как раз и заключается в том, 
чтобы таких неблагонадежных за-

емщиков не было на торговой пло-
щадке, а недобросовестные сделки 
не повторялись и уж тем более не 
принимали массовый характер. Но 
именно эти невыкупы по сделкам 
РЕПО и произошли 17 сентября на 
ММВБ. В этот день не было испол-
нено 450 сделок РЕПО на общую 
сумму в 7,1 миллиарда рублей. А на 
следующий день, то есть 18 сентяб-
ря, объем неисполненных обяза-
тельств по РЕПО достиг 60 милли-
ардов рублей. Правление ММВБ в 
материале, размещенном на своем 
сайте, признало ситуацию чрезвы-
чайной, подтвердив, что 17 сентяб-
ря, как сказано официальным язы-
ком, не была проведена процедура 
контроля обеспечения по сделкам 
участников клирингового пула. 

 В этот день впервые в российс-
кой биржевой истории ФСФР 
была вынуждена остановить тор-
ги. А министр финансов РФ Куд-
рин и глава ФСФР Миловидов в 

один голос заявили, что возобнов-
ление торгов зависит только от ис-
полнения сделок по операциям 
РЕПО. Тот же вердикт был выне-
сен и на экстренном совещании, 
проведенном Центробанком 17 
сентября сего года. Т.е в период па-
дения рынка биржа как организа-
тор торгов продемонстрировала 
свою беспомощность и неспособ-
ность обеспечить надежное управ-
ление рисками.

 Тушить пожар, за которым не 
уследили на бирже, пришлось уже 
правительству. Чтобы ликвидиро-
вать неплатежи по сделкам, оно 
выделило для участников фондо-
вого рынка 60 миллиардов рублей 
и зарезервировало на эти цели еще 
500 миллиардов рублей бюджет-
ных средств. 

 В результате рынок спасли, но 
проблема осталась. Причины регу-
лярных сбоев, раз они повторяют-
ся, не проанализированы, а у руля 
остаются все те же капитаны. Воз-
никает вопрос, почему руководить 
крупнейшей финансовой площад-

кой страны допущены легко оши-
бающиеся люди? Причем лечить 
проблему биржи, судя по всему, на-
мерены, не докапываясь до кор-
ней, а путем пересаживания руко-
водителей биржи из одного тепло-
го кресла в другое. Последняя но-
вость, которая распространена 
агентством РБК, что капитанский 
мостик ММВБ покинет Александр 
Потемкин и уйдет в Центробанк, а 
на его место встанет заместитель 
председателя Центробанка Конс-
тантин Корищенко. Если новость 
верна, то что в ней, собственно, но-
вого? Достаточно открыть офици-
альный сайт ММВБ, чтобы понять, 
что вторая должность Корищенко 
— председатель совета директоров 
ММВБ, а следовательно, он также 
принадлежал и принадлежит к ру-
ководству биржи и несет ответс-
твенность за все, что там происхо-
дило в последнее время. 

Интересно, что нынешний гла-
ва ММВБ Александр Потемкин в 
октябре 1994 года, так называе-
мый «черный вторник», когда 
тоже случился финансовый обвал, 
встретил, ни много ни мало, в ран-
ге высокопоставленного чиновни-
ка Центробанка. Тогдашний пре-
зидент страны Борис Ельцин гро-
зился всем поснимать головы, а 
правоохранительные органы пол-
года расследовали уголовное дело, 
но потом все улеглось. Провал спи-
сали на счет неумелого руководс-
тва. Но в 1998 году, когда грянул 
дефолт, Потемкина из Центробан-
ка все же уволили, и он перешел в 
ММВБ. И что, теперь по его стопам 
пойдет Корищенко?

Чиновники различного уровня, 
комментируя ситуацию, сложив-
шуюся в условиях кризиса на фон-
довом рынке, поспешили заверить 
всех, что повторения событий ав-
густа 1998 года, связанных с де-
фолтом, в России не будет. Уверен-
ность в этом объясняется тем, что 
за прошедшие годы государству 
удалось в десять раз увеличить до-
ходы бюджета, а рубль обеспечен 
значительными золотовалютны-
ми резервами. Созданы две по-
душки безопасности, и, конечно, 
они смогут погасить любые потери 
от кризисов и сбоев. Но не слиш-
ком ли высока цена, которую госу-
дарство платит за ошибки отде-
льных управленцев?

Меняя руководителей биржи 
местами, проблему технических 
сбоев не решить

СОТРУДНИЧЕСТВО

Михаил Чкаников

— ДУМАЮ, ничего плохого не 
будет, если в России будут 
есть больше датской свини-
ны, — очаровательно подмиг-
нула московским журналис-
там министр продовольствия, 
сельского хозяйства и рыбо-
ловства Дании Ева Хансен. 
Таков был ее ответ на вопрос, 
что для Дании наша страна — 
объект для инвестиций или 
рынок сбыта.

Министр сельского хозяйства Рос-
сии Алексей Гордеев, выслушав 

перевод, сдержанно улыбнулся — 
прежде он не раз высказывался в 
том духе, что отечественное мясо 
во всех отношениях лучше импор-
тного. Впрочем, на переговорах аг-
рарные министры двух стран об-
суждали не достоинства и недо-
статки той или иной пищи, а как 
раз возможности для расширения 
участия датских предпринимате-
лей в российском аграрном бизне-
се.

Датчане уже вложили в нашу 
экономику больше 1 миллиарда 
рублей. Небольшая по площади 
Дания является свиноводческой 
супердержавой, и у нас в Белгород-
ской области и Краснодарском 
крае проекты по производству 

мяса осуществляются с участием 
специалистов и финансовых ре-
сурсов из этой страны. 

Алексей Гордеев приветствовал 
такое сотрудничество и заявил 
журналистам: «Сейчас к нам при-
езжают десятки специалистов из 
Дании, но мы готовы, чтобы при-
езжали сотни и тысячи, чтобы они 
здесь женились и жили в России».

Журналисты посмотрели на 
Еву Хансен. Ева загадочно улыбну-
лась.

По словам Алексея Гордеева, 
свиноводство остается основной 
сферой аграрного сотрудничества 
наших стран. Причем речь идет не 
только об эскалопах и окороках. 

В перспективе появятся и сов-

местные проекты в области произ-
водства энергии из отходов живот-
новодства — попросту навоза. «Да-
ния является лидером в этой от-
расли, и мы очень заинтересова-
ны, чтобы датские технологии 
пришли в Россию», — признал 
Алексей Гордеев.

Кроме того, российский ми-
нистр сельского хозяйства надеет-
ся, что нашим аграриям удастся за-
купить в Дании племенной скот.

Вопрос о том, что наша страна 
может предложить Дании, Алек-
сей Гордеев назвал сложным. Од-
нако подчеркнул, что в двусто-
ронних отношениях каждая 
страна использует свои преиму-
щества и Россия предлагает дат-

чанам партнерство в области 
энергетики.

Ева Хансен явно была довольна 
итогами переговоров. Мало того, 
что датские аграрии получили 
приглашение на российские нивы, 
еще и представители ветеринар-
ных ведомств двух стран в ходе 
консультаций сумели понять, как в 
дальнейшем строить работу. На 
практике это означает, что датской 
свинины, скорее всего, действи-
тельно станет больше на российс-
ком рынке.

Рульку и сердце
Алексей Гордеев пригласил датских свиноводов жить и работать в России

Ева Хансен успешно продвигает на 
российский рынок не только датс-
кие свиноводческие технологии, 
но и саму свинину.
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Судей в России 
станут учить 

ДУМА

Тамара Шкель

СИСТЕМУ повышения про-
фессионального уровня оте-
чественного судейского кор-
пуса предложили члены Сове-
та Федерации. 

Многим судьям, по мнению сена-
торов, не хватает глубоких теоре-
тических познаний в области пра-
ва, умения свободно ориентиро-
ваться в действующем законода-
тельстве, в тенденциях развития 
судебной практики, а подчас и 
владения современными техно-
логиями работы с правовой ин-
формацией.

Поэтому сенаторы и придума-
ли, что прежде чем начать работу 
в своей новой должности, граж-
данин, впервые назначенный на 
должность судьи федерального 
суда, должен пройти специализи-
рованную профессиональную 
подготовку в два этапа. Первый 
этап — это обучение в Российской 
академии правосудия и ее терри-
ториальных филиалах — до шес-
ти месяцев. Второй этап — прак-
тическая стажировка в суде по 
месту работы судьи и в вышесто-
ящих судах — не менее шести ме-
сяцев. Весь этот учебный год су-
дья будет получать установлен-
ную ему заработную плату, а для 
работы в суде на это время сена-
торы предлагают привлекать су-
дей, находящихся в отставке. 
Впрочем, авторы законодатель-
ной инициативы готовы освобо-
дить от профессиональной учебы 
и стажировки — по решению ква-
лификационной коллегии судей 
— бывших мировых судей, быв-
ших судей федеральных судов, у 
которых перерыв в судебной де-
ятельности не превышает пяти 
лет, а также тех новых назначен-
цев, чья профессиональная де-
ятельность в течение трех лет до 
того была непосредственно свя-
зана с правосудием, — практику-
ющих в судах прокуроров, адво-
катов, а также докторов юриди-
ческих наук из вузов и НИИ. 

Поправки в Закон «О статусе 
судей в Российской Федерации», 
которые сенаторы внесли в Госду-
му в минувший вторник, были 
подготовлены еще в прошлом 
году. И судейское профобучение 
для новичков должно было на-
чаться уже с 1 января 2008 года. 
Однако авторам законопроекта 
девять месяцев пришлось ждать 
заключения правительства на 
свою инициативу. Тем временем в 
кабинет министров с такой же 
инициативой обратился и Вер-
ховный суд России. И это, види-
мо, окончательно убедило прави-
тельство в том, что проблема на-
зрела и ее надо решать. Авторам 
рекомендовано только получше 
посчитать, сколько профессио-
нальная учеба судей потребует 
бюджетных денег. В финансово-
экономическом обосновании к 
законопроекту расчеты сделаны 
исходя из того, что ежегодная пе-
реподготовка требуется пример-
но для 2600 новичков судебного 
корпуса. А общие затраты бюд-
жетных средств для завершения 
создания системы профессио-
нальной подготовки и повыше-
ния квалификации судей в 2008—
2009 годах составят 157 млн руб-
лей. В своем заключении прави-
тельство обратило внимание за-
конодателей, что дополнитель-
ные ассигнования потребуются и 
на зарплату судье-отставнику, 
вышедшему на замену отправлен-
ного на учебу новичка.

Персональная 
зарплата

Окончание. Начало на с. 1
С 1 января 2009 года фонды 

заработной платы вновь увели-
чатся. Это связано с тем, что в со-
ответствии с законодательством с 
января минимальный размер оп-
латы труда составит 4300 рублей. 
Александр Жуков сообщил, что в 
связи с повышением МРОТ, пере-
ходом на новую систему оплаты 
труда, а также с учетом инфляции 
дополнительные ассигнования на 
фонд оплаты труда федеральных 
бюджетных учреждений составят 
в 2009 году 114,1 миллиарда руб-
лей, в 2010 году — 111,2 миллиар-
да и в 2011 году — 121 миллиард 
рублей.

В соответствии с рекоменда-
циями правительства примерно 
70 процентов фонда оплаты труда 
будет приходиться на тарифную 
часть и 30 процентов — на стиму-
лирующие выплаты. На сегод-
няшний день приняты все прави-
тельственные акты, необходимые 
для перехода на новые правила 
оплаты труда, сообщила Татьяна 
Голикова. Сейчас федеральные 
министерства и ведомства дора-
батывают примерные положения 
об оплате труда. На их основе уч-
реждения будут определять раз-
меры окладов работников и ком-
пенсационные выплаты. До 1 ок-
тября эта работа должна быть за-
вершена, а до 15 ноября во всех 
бюджетных учреждениях долж-
ны быть заключены новые трудо-
вые договоры со всеми сотрудни-
ками с учетом перехода на новую 
систему оплаты труда.
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В БЛОГАХ известных писате-
лей, журналистов, художни-
ков, режиссеров — те же про-
блемы. что и у всех нас.

О том, почему 
всем наплевать

little-ann
В одном сообществе девушка 

спрашивала: почему менеджер 
среднего звена в дорогой рубашке 
сморкается в асфальт на улице? 
Почему девушка в красивых туф-
лях и со свежим маникюром ки-
дает окурок туда же, на асфальт. 
На что большинство ей ответило: 
а тебе не все равно?

Гуляла с мужем вокруг дома и 
видела семью: мама, папа, два 
сына — лет 5 и 7. Мама шла, пила 
пиво, а когда допила, швырнула 
бутылку на газон под окнами 

дома. Я офигела и стала тормо-
шить мужа — смотри, какой кош-
мар, у нее же дети, какой пример 
она подает! На что муж сказал: — 
А тебе не все равно? Это их се-
мья.

О других словах

E-grishkovets:
Снова очень часто вылезает 

слово «позитив»…Это слово се-
годня стремится к полной потере 
значения и смысла, как в свое вре-
мя стремилось и достигло этой 
бессмысленности слово «гла-
мур». Я догадываюсь, что когда 
меня благодарят за позитив, это 
благодарность искренняя. Но я 
уже не могу слышать и не могу чи-
тать это слово. Мне неприятно 
слышать, когда кто-то говорит, 
побывав на концерте Земфиры: 
«Мы были на концерте! Такой за-

ряд позитива!» Какой позитив?! 
Все ее творчество проникнуто та-
ким трагизмом! Но при этом та-
кой искренностью и жизнелюби-
ем, такой подлинностью и чувс-
твительностью, лишенной кожи! 
И если кому-то нравится ее твор-
чество, то не находите своему от-
ношению к этому творчеству од-
ного только слова «позитив». 
Нужно потрудиться найти и дру-
гие слова.

О том, как продают 
реквизиты

Yatsutko:
Недавно в Ставрополе вносил 

госпошлину за загранпаспорт. В 
паспортном столе сказали: 

— Идите в Сбербанк, который 
возле бара «Кристалл»: там наши 
реквизиты знают. 

— А Вы не можете просто со-
общить мне ваши реквизиты?

— А мы их не знаем.
Йо! Честное слово. Пошел. 

Спрашиваю, какой бланк брать. 
Тетка в окне сообщает: «Можете 
взять чистый, если знаете рекви-
зиты. Или можете купить бланк с 
уже вписанными реквизитами — 
за 20 рублей». Ну, я купил, конеч-
но. Без чека, без ни фига. Инте-
ресно, они с паспортным столом 
потом делятся, что ли, этой ко-
пейкой?

О супермаркете 
прежде всего

Malutka_du:
Недавно кто-то из моих френ-

дов по ЖЖ возмутился: приехал в 
Америку с туристической груп-
пой, и всех первым делом повели 

на экскурсию в супермаркет. Он 
искренне недоумевал, почему не в 
картинную галерею, зоопарк или 
планетарий, и сделал вывод, что 
Америка — антидуховная страна.

Товарищ не понимает, что в XXI 
веке нет такого места, кроме супер-
маркета, где в максимальной пол-
ноте и объеме сконцентрирована 
абсолютно вся информация о стра-
не. Зайди в супермаркет, и если там 
уныло и убого, то дальше можно не 
ходить, ничего хорошего не уви-
дишь. Если же там все шик-блеск, 
то дальше тем более не стоит ждать 
никаких открытий, из шик-блеска 
тебе уже не выбраться…

Супермаркет обобщил и скон-
центрировал в себе абсолютно 
все — от Большого взрыва до апо-
калипсиса, не говоря уже о раз-
ных проходных и мимолетных 
древних египтах, ренессансах и 
прочих постмодернизмах. 

БЛОГОЖИТЕЛИ

Искренность против позитива

россиян уверены, 
жители столицы 

и регионов взаимно 
не любят друг друга

Мало того, девять процентов 
наших граждан убеждены, что 
люди, живущие внутри и вне 
МКАД, друг друга просто нена-
видят. Правда, как отмечают 
социологи, всего четыре года 
назад о взаимной ненависти 
москвичей и провинциалов 
говорили в два раза больше 
россиян — 18 процентов. 
Народный артист РФ Алек-
сандр Пашутин уверен, не все 
так печально, как утвержда-
ют цифры:
— Я москвич в третьем поко-
лении и могу сказать, что 
никакой ненависти к облада-
телям нестоличной прописки 
у меня нет. Как, впрочем, и 
у моих знакомых. Чаще всего 
приезжих недолюбливают 
те, кто сам чудом зацепился 
в Москве, прожил здесь лет 
двадцать и преисполненный 
гордости за себя возмущается, 
мол, «понаехали». Я же думаю, 
москвичами можно считать 
только тех, чьи семьи жили в 
городе хотя бы до войны, те, 
для кого столица — это не 
только место жительства, но 
и особый культурный уровень. 
Конечно, неприятно видеть те 
толпы провинциалов, кото-
рые приезжают, как они сами 
говорят, «бомбить» Москву. 
Они хотят лишь заработать 
деньги, культура столицы, ее 
микроклимат их не волнует. 

Что до ненависти провинциа-

лов к нам, москвичам, то с ней 

я тоже не сталкивался, ведь 

по регионам я езжу на гастро-

ли, общаюсь с культурными 

людьми. Вполне возможно, 

что жители провинции про-

должают по привычке зави-

довать столице. Пробиться 

в столицу, в понимании 

многих — значит непремен-

но добиться успеха, но ведь 

нельзя уместить в одном 

городе всю страну. Москва все 

больше расползается, теря-

ет свой исторический облик. 

Думаю, этому нужно пре-

пятствовать. Все-таки один 

гость в доме — это радость, а 

десяток — страшная головная 

боль. 

Подготовила 
Адиля Зарипова 

62%

Владимир ЯДОВ, 
СОЦИОЛОГ:

— Как же стыдно было наблюдать за 
тем, что скинхеды, убивавшие людей дру-
гой национальноcти, выходя из зала суда, 
кричали «Зиг хайль»! И это в стране, по-
бедившей фашизм! 

Массовая распространенность экстре-
мистских реакций и разговоров мне се-
годня кажется кошмарной. На улице, как 
обычные, можно услышать слова: «Ну 
эти «черные» понаехали». Когда я был 
молодым человеком, невозможно было 
представить, что когда-нибудь в нашей 
стране будет звучать подобное в адрес 
кавказцев, например. Тогда казалось, что 
за такие слова и расстрелять могут. Мы 
Америку тогда критиковали за непорядки 
в этом вопросе. А сегодня?

 Можно ли все это назвать фашизмом? 
Когда-то, в начале 90-х, я отозвался о 
труде своего коллеги как «национал-со-
циалистическом манифесте». Он подал в 
суд, и впервые, в ходе судебного разби-
рательства, была назначена экспертиза. 
Экспертом выступал, в частности, соци-
олог Александр Галкин, ветеран войны и 
разведки, давно занимавшийся темой 
фашизма. Ему надо было дать определе-
ние, что такое «фашизм» и «национа-
лизм». Суд тогда мы с коллегой, о труде 
которого я резко отозвался, по взаимно-
му согласию приостановили, но вопрос 
остался.

Думая о юридической точности, сегод-
ня остерегаются бросаться словом «фа-
шизм». Как социолог я понимаю, что фа-
шизм — это все-таки не одно мировоззре-
ние. Фашизм — это политика, политичес-
кое действие. Но в обычной-то речи, 
скинхедов, убивающих людей другой на-
циональности, мы называем фашистами. 
И чтобы к такому мнению склониться, не 
нужно углубляться в дефиниции. Хотя 
как ученый я понимаю, что «этническая 
нетерпимость» тут более верное опреде-
ление. А она, кстати, у нас нарастает — об 
этом говорят результаты социологичес-

ких опросов, реальные события, газет-
ные статьи, телепередачи. Смотрите, ка-
кая лексика у публичных людей — сколь-
ко нетолерантного, некрасивого, непри-
личного, неполиткорректного раздается 
из их уст.

Не надо думать, что любой америка-
нец, истинный янки, обязательно обожа-
ет темнокожих. Я сам наблюдал, что это 
не так, в Америке есть бытовой расизм. 
Но сказать о нем, проявить его — непри-
лично. А у нас он проявляется, начиная 
от разговоров на любом углу и кончая 
распоряжениями мэров... Слова «лица 
кавказской национальности» ведь так и 
не уходят из лексикона ни рядовых мили-
ционеров, ни милицейских начальни-
ков. 

Что со всем этим можно делать? В на-
шем государстве главный ресурс — само 
государство. И нужны государственные 
меры — целенаправленная воспитатель-
ная и пропагандистская программа дейс-
твий. Мне кажется, что даже два-три хо-
роших телесериала могли бы поправить 
ситуацию. И чтобы на скинов в них смот-
реть было противно, а гастарбайтер был 
умницей и страдальцем. И государство 
могло бы быть заказчиком этих сериа-
лов.

Олег ГЕНИСАРЕТСКИЙ, 
ФИЛОСОФ:

— Когда выводимые из зала суда скинхе-
ды кричат «Зиг хайль», надо понимать, что 
мы имеем дело с аффективной реакцией, с 
помощью которой осужденные подтверж-
дают — в первую очередь для себя — свою 
правоту. Точно так же можно было бы крик-
нуть «Да пошли вы!». «Зиг хайль» звучит 
скорее от бедности их языка, чем привер-
женности идеологии и принципам фашиз-
ма. Ведь если кто-то крикнет «Все бабы — 
сволочи», это не будет означать, что он уж 
точно убежденный женоненавистник и бо-
рец с феминизмом. А нормальному, пра-
вильному пониманию — за рамками аф-
фекта — ну откуда взяться у нынешней мо-
лодежи в ее образовательном и прочем по-
ложении?! Реальность нелегитимного на-
силия и облака несправедливости, которые 
окутывают нашу жизнь со всех сторон, при-
дают аффективной реакции такую форму. 

За то время, которое прошло с 1945 
года — года победы над фашизмом, — мир 
столкнулся с таким феноменом, как при-
ватизация насилия. В тоталитарных ре-
жимах насилие было сосредоточено в ру-
ках государства и его органов. В нетота-
литарных разные группы населения (от 
охранных ведомств и всевозможных 
служб секьюрити до образовавшихся не-
формальных групп вроде скинхедов) на-
чинают нелегитимно использовать наси-
лие. В своих интересах — идеологичес-
ких, финансовых и т.п. Так объясняется 
феномен терроризма — большого и мало-
го. Размер групп, приватизирующих на-
силие, может быть самым разным — от 
транснациональных сообществ до сбо-
рищ возле подъезда. И применение к про-
явленным ими актам насилия слова «фа-
шизм», конечно, не корректно. Хотя ка-
кие-то аллюзии с тем, что мы имели дело 
в 1941—1945 году, могут возникать. Мы 
прибегаем к слову «фашизм» как к боль-
шой метафоре. Сказали «фашисты» и 
вроде что-то себе объяснили. А на самом 
деле ничего за этим нет — это иллюзия 

понимания и объяснения, возникающая 
из-за нашей аналитической неразборчи-
вости и некорректности.

Мир предпринял усилия, чтобы фа-
шизм как преступная политическая прак-
тика на государственном уровне закон-
чился, проведя Нюрнбергский процесс. 
Фашизмы — немецкий, итальянский, ис-
панский — были разные, но в любом слу-
чае они были идеологически и организа-
ционно оформленными. 

А сейчас, при ловком использовании 
гибких форм информационного воздейс-
твия, даже если у кого-то и возникнут 
идеологические позывы к фашизму, они 
не оформятся как «большая идеология». 
Время «больших идеологий» ушло. На 
данной фазе истории. 

Когда в Африке, например, одно племя 
вырезает другое — никому не приходит в 
голову назвать эти племена фашистски-
ми. Именно потому, что там не пахнет ни-
какой идеологией и организацией на 
идеологической основе.

А у нас бросаются словом «фашизм», 
пугая им, как кошмаром. Это все создание 
жупела (пугала).

 Подготовили 
Елена Новоселова 
и Елена Яковлева

Некорректная боль
Может ли в стране, победившей фашизм, появиться фашизм?
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28 сентября во Владивостоке празднуют День тигра. Этот праздник стал уже традиционным, его отмечают каждый год в последнее воскресенье сентября. Этот парень рисует на своем 
лице облик самой большой кошки Уссурийской тайги, чтобы потом принять участие в общегородском карнавале. В Приморье День тигра отмечают с большим размахом. В празднике 
принимают участие тысячи жителей и гостей края.

Кто лоббирует 
интересы 

педофилов?
ПИСЬМО

ЗДРАВСТВУЙТЕ, уважаемые 
журналисты «Российской га-
зеты»! Прочитал вашу публи-
кацию о педофиле-рециди-
висте, которого наш «гуман-
ный» суд отпустил под под-
писку о невыезде («Педофила 
отпустили на поруки» — «РГ» 
№ 199 от 23.09.2008 г.). 

Некий 19-летний урод по кличке 
Цедрик приставал к мальчикам-
подросткам, и дома у него мили-
ция обнаружила множество фо-
тографий обнаженных детей, 
которые он сам и сделал. Мало 
того, за последние два года Цед-
рик уже дважды был судим за пе-
дофилию. Оба раза наказания — 
условный срок и 9 месяцев коло-
нии-поселения — его не остано-
вили. Да и разве это наказание за 
такого рода преступления про-
тив личности, против детей?! 
Прав ваш корреспондент, за ук-
раденный мешок картошки в на-
шей стране дают больше. 

Максимальный срок, кото-
рый грозит педофилу за разру-
шенную психику детей и горе их 
родителей, — три года лишения 
свободы. Неизвестно, кем ста-
нут обесчещенные, на всю жизнь 
униженные и опозоренные дети, 
зато известно отношение нашего 
государства к надругательству 
над личностью: пожурить не-
большим сроком в колонии об-
щего режима. 

В разных странах по-разному 
определяется отношение к педо-
филам, насильникам и разврат-
никам: их законами предусмат-
ривается наказание от принуди-
тельной стерилизации до смерт-
ной казни. 

Отчего же в России такой мяг-
кий подход к сексуальным мань-
якам и кто в этом заинтересо-
ван? 

Вопрос, который почему-то 
до сих пор не исследовался жур-
налистами либо просто не выно-
сится на страницы печати: кто в 
российском государственном 
управлении лоббирует подоб-
ные упущения в законодательс-
тве? 

С уважением, 
Сергей Будилов, ваш читатель.

 sbudilov@rambler.ru

Борис Райтшустер
Нелепая система российско-

го отопления толкает людей в 
крайности. Тем не менее она 
все же имеет свои преимущес-
тва и дает немцам повод для 
зависти... 

Прошу извинить меня за 
опечатки. Для них у меня есть 
уважительная причина. Я сижу 
за компьютером и трясусь от 
холода. Мои руки еще не поси-
нели, но уже немного дрожат. 
Да уж, в Москву пришли ужас-
ные холода. Вместо бабьего 
лета у нас здесь прямо-таки си-
бирская осень. В стране, самой 
богатой полезными ископаемы-
ми, миллионы людей мерзнут в 
своих квартирах. 

Во всем виновата старая со-
ветская отопительная система, 
поэтому я, словно партизан в 
лесу, сижу за письменным сто-
лом в толстом свитере и с за-
кутанным горлом. В больших 
городах почти все дома подсо-
единены к единой теплоцентра-
ли. Регуляторов на батареях 
здесь, как правило, не бывает. 
Подача тепла осуществляется 
исключительно централизован-
ным образом через ближайшие 
распределительные пункты. А 
они еще не заработали. Потому 
что в Москве все делается в 
соответствии с официально ут-
вержденным порядком. По 
официально утвержденным 
нормативам центральное отоп-
ление включается только тогда, 
когда средняя температура в 
течение пяти дней подряд не 
достигает восьми градусов. На 
прошлой неделе горячебата-
рейное счастье было так близ-
ко! Четыре дня подряд показа-
ния термометра не дотягивали 
до магических восьми граду-
сов. Но пятый день, чуть более 
теплый, похоронил все надеж-
ды. Правда, городская адми-
нистрация проявила хоть не-
много человеческой теплоты и 
пустила тепло в 3819 больниц, 
роддомов и детских садов.  

Когда же в радиаторы нако-
нец-то поступает горячая вода, 

что, слава богу, происходит 
обычно без шума, от жары 
просто некуда деться. Посколь-
ку отопление в большинстве 
квартир не регулируется — о 
термостатах я уже просто не 
говорю, — единственным 
средством спасения от парилки 
в сибирские холода остаются 
только открытые окна. Городс-
кая администрация действует 
наверняка и запускает в топку 
все, что горит. И не без основа-
ний: при одной и той же подаче 
тепла, которое в квартире с но-
выми окнами, расположенной в 
середине дома, обеспечивает 
чуть ли не карибский климат, в 
угловой квартире со старыми 
щелястыми окнами, через кото-
рые задувает северный ветер, 
холод мало чем отличается от 
арктического. Несмотря на по-
добную напасть, которая не 
слишком справедлива также с 
позиции политики по защите 
климата, жаловаться нам греш-
но. Ведь при всех проблемах с 
регулировкой и склонностях к 
крайностям — в общем и це-
лом московские коммунальщи-
ки дают нам возможность пере-
жить зиму более или менее в 
тепле. 

И вам в теплой Германии не 
следует язвить или тем более 
злорадствовать. Ведь хорошо 
смеется тот, кто смеется пос-
ледним. А с 1 октября ими бу-
дем мы, живущие в России. 
Вам в Германии при каждом 
повороте термостата на бата-
рее придется считать и раз-
мышлять, на чем другом мож-
но сэкономить сожженные де-
ньги. 

Тем временем я нашел ме-
тод, при помощи которого те-
перь, в эти леденящие сен-
тябрьские дни, утешаю себя, 
глядя на холодные батареи. Я 
думаю о том, сколько бы мне 
пришлось заплатить в Герма-
нии за регулируемое мною 
отопление и как дешево обхо-
дится мне отопительный ре-
жим, установленный свыше, в 
Москве. В среднем тепло вдо-
воль из расчета на квартиру 
стоит 650 рублей в месяц — 
около 18 евро. Скажите чест-
но, разве бы это вас не согре-
ло?  

Из статьи «Холодно-горячо».

Мерзнуть или потеть?

Как Василий землю 
на штаны поменял

Эндрю Крамер 
Подлесный, Россия: поля, 

окружающие этот небольшой 
сельскохозяйственный анклав, 
принадлежат к числу самых 
плодородных на планете. Но 
после распада Советского Со-
юза они, как и десятки милли-
онов акров земли в этой стра-
не, пришли в самое настоящее 
запустение. 

Однако эта ситуация, воз-
можно, начинает меняться. Че-
рез десять лет после того, как 
капитализм трансформировал 
российскую промышленность, 
революция пришла и на село: 
она встряхнула деревенскую 
жизнь и вторглась в колхозы, 
которые сопротивлялись ре-
формам прежде и остаются 
господствующей формой веде-
ния сельского хозяйства по сей 
день. 

Перемены вызваны ростом 
глобальных цен на продовольс-
твие (в прошлом году пшеница 
выросла в цене на 77 процен-
тов) и новой реформой, по ко-
торой иностранцам разрешено 
владеть землей сельскохозяйс-
твенного назначения. В сель-
ской России эти два фактора 
привели к земельной лихорад-
ке. В результате сегодня покуп-
ка и реформирование колхозов 
— это неожиданно прибыльное 
дело, привлекающее менедже-
ров хеджевых фондов, россий-
ских олигархов, шведских пор-
тфельных инвесторов и даже 
одного потомка русских бело-
эмигрантов. 

Первые реформаторы счи-
тали, что в конечном итоге на 
основе колхозов возникнут се-
мейные фермы. Но новая биз-
нес-модель исходит из того, 
что долгая и болезненная исто-
рия российской коллективиза-
ции закончится созданием 
крупных корпоративных специ-
ализированных хозяйств. 

Россия занимает необычную 
нишу на глобальном рынке 
продовольствия. До русской 
революции и последовавшей 
за ней принудительной коллек-
тивизации при Сталине она 
была крупнейшим в мире экс-
портером зерна. 

Сегодня примерно 7 процен-
тов пахотной земли планеты 
принадлежит Российскому го-
сударству или колхозам, но 
примерно шестая часть этой 
пахотной земли — около 35 
миллионов гектаров — не воз-
делывается. Для сравнения, у 
Британии всего 6 миллионов 
гектаров земли, пригодной для 

обработки. Однако урожаи в 
России крайне низки. Средняя 
урожайность зерновых в Рос-
сии составляет 1,85 тонны с 
гектара против 6,36 тонны в 
США и 3,04 тонны в Канаде. 

Одним из первых инвесто-
ров, осознавших рыночную 
стоимость российского села, 
был Мишель Орлофф (Michel 
Orloff), бывший директор мос-
ковского представительства 
Carlyle Group и потомок рус-
ских дворян. «В Москве гово-
рили, что я помешался, решив 
заняться сельским хозяйством, 
— вспоминает Орлофф во вре-
мя посещения одной из своих 
механизированных ферм неда-
леко от Подлесного — это быв-
ший колхоз «Заря коммуниз-
ма». — Теперь все они нам за-
видуют». Его модель была ос-
нована на идее о том, что кол-
хозы нужно не разбивать на 
мелкие участки, а консолиди-
ровать в крупные механизиро-
ванные фермы, на которых мо-
жет быть достигнут эффект 
масштаба (он называет новые 
корпоративные фермы «клас-
терами»). Трактора John Deere 
и агрономы с западным обра-
зованием позволили ему повы-
сить урожайность почти вдвое. 

«Через 10—15 лет Россия 
будет ведущей силой в миро-
вом сельском хозяйстве просто 
в силу масштаба», — говорит 
Орлофф. 

Разумеется, если земельная 
лихорадка не вызовет силово-
го вмешательства из Москвы 
или волнений среди сельского 
населения. Например, каждому 
члену колхоза «Заря коммуниз-
ма» предложили примерно по 
100 долларов за гектар земли. 
Три года спустя цена гектара 
составляет примерно 1000 дол-
ларов, судя по рыночной стои-
мости Black Earth Farming. 

По словам Орлоффа, кол-
хозники не были владельцами 
земли, а в оценку рыночной 
стоимости его компании вклю-
чаются стоимость профессио-
нальных знаний менеджеров и 
капитальные затраты. Однако 
Василий Капечников, продав-
ший свои акции Орлоффу, счи-
тает, что для него эта сделка 
была невыгодна. В интервью, 
данном New York Times у две-
рей сельского магазина, Васи-
лий так объяснил, как он распо-
рядился деньгами, полученны-
ми за землю: «Штаны я себе 
новые купил». 
Из статьи «Российские колхозы: 

прелести капиталистической 
собственности» 
(www.inosmi.ru)

Подготовила Галина Брынцева
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КИНО

Валерий Кичин

В ОДНОМ из крупнейших ки-
нотеатров Лондона «Аполло» 
проходит 2-й Русский кино-
фестиваль, организованный 
Академией Rossica. Ее зада-
ча — формировать культурные 
связи между Россией и Запа-
дом во всех областях твор-
ческой деятельности, от ли-
тературы и современного арта 
до музыки и кино.

Открылся фестиваль фильмом 
Александра Прошкина «Живи и 
помни» — экранизацией романа 
Валентина Распутина. После 
премьеры актеры Дарья Мороз и 
Михаил Евланов приняли учас-
тие в дискуссии о женском ха-
рактере в русской культуре. Одна 
из самых продолжительных дис-
куссий прошла после показа 
фильма Никиты Михалкова 
«12» с участием приехавших в 
Лондон Сергея Газарова и Миха-
ила Ефремова — она затянулась 
далеко за полночь.

Программа фестиваля вклю-
чает как игровые, так и докумен-
тальные фильмы, уже получив-
шие признание на родине и от-
меченные национальными или 
международными фестивалями. 
Среди них «Простые вещи» 
Алексея Попогребского, моло-
дежный фильм Игоря Волошина 
«Нирвана», антиутопия «Новая 
земля» Александра Мельника, 
драмы «Жестокость» Марины 
Любаковой и «Лучшее время 
года» Светланы Проскуриной, 
«Дикое поле» Михаила Калато-
зишвили, комедия Александра 
Горновского «20 сигарет», пол-
нометражные документальные 
ленты «Девственность» Виталия 
Манского и «Пьяный матрос» 
Сергея Бодрова (о туре группы 
Tiger Lilies по России), большая 
программа анимации и докумен-
тальных короткометражек. 

Фестиваль, подчеркивают его 
организаторы, — это не только 
просмотры, к которым английс-
кая публика проявляет большой 
интерес. Это еще и платформа 
для профессионального обще-
ния между российскими и бри-
танскими кинематографистами. 
В частности, здесь под занавес 
фестиваля пройдет большой 
«круглый стол», участники ко-
торого обсудят опыт государс-

твенного регулирования в кино-
индустрии, а также возможность 
совместных проектов как в про-
изводстве фильмов, так и их 
проката.

Программа киносмотра уже 
получила высокую оценку в бри-
танской печати. «Эта вторая про-
грамма из десяти лондонских 
премьер даже превосходит вели-
колепие первого опыта, — пишет 
журнал Empire. — В обсуждении 
своих работ участвуют некото-
рые режиссеры и актеры, так что 
это выдающаяся возможность 
оценить сегодняшнее состояние 
дел в одной из великих кинема-
тографий мира». Одной из глав-
ных в программе журнал считает 
драму Никиты Михалкова «12» 
— «ее можно считать мастер-
классом всего актерского ансам-
бля, умения создать клаустро-
фобский сценарий, ничуть не те-
ряя в напряженности действия». 
Журнал подробно анализирует 
«футуристическую ГУЛАГ-сагу 
«Новая земля», работу художни-
ка, гримы и костюмы в «кибер-
панк-фантазии «Нирвана», ви-
дит в «Юрьевом дне» вариации 
на тему «Приключения» Анто-
ниони, отмечая легкость баланса 
между мелодрамой, сатирой и 
сюрреализмом. 

Завершится фестиваль лон-
донской премьерой новой кар-
тины Кирилла Серебренникова 
«Юрьев день».
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Павел Басинский

С 29 СЕНТЯБРЯ по 15 октября 
Федеральное агентство по пе-
чати и массовым коммуника-
циям совместно с Российс-
ким книжным союзом при 
поддержке ОАО «Российские 
железные дороги» проводит 
беспрецедентную просвети-
тельскую акцию — «Литера-
турный экспресс». Информа-
ционными партнерами вы-
ступают «Российская газе-
та», ВГТРК, радиостанции 
«Культура» и «Эхо Москвы». 

Цель акции — пропаганда и про-
движение современной отечест-
венной литературы и популяри-
зация чтения в регионах. Акция 
охватывает 16 субъектов Россий-
ской Федерации, расположенных 
по пути следования экспресса 
«Россия», проходящего по марш-
руту Москва—Владивосток. В ней 
примут участие 40 ведущих рос-
сийских писателей.

«Ночь в пути — день в рабо-
те» — по такому принципу будет 
организована жизнь писателей в 
дороге. Поездка разбита на 
4 маршрута: Москва — Екате-
ринбург, Екатеринбург — Крас-
ноярск, Красноярск — Чита, 
Чита — Владивосток. На каждом 
этапе будет работать писатель-
ская бригада из 10 авторов. В 
ходе акции состоится более 200 
творческих встреч, «круглых 
столов», поэтических вечеров, 
пресс-конференций и других ме-
роприятий. 

Так, писателю Анатолию Кур-
чаткину предстоит встреча с кур-
сантами Нижегородского воен-
но-инженерного училища, Васи-
лию Головачеву — со студентами 
Вятского гуманитарного инсти-
тута, а Игорь Иртеньев посетит 
Читинский пограничный госпи-
таль. Администрация Краснояр-
ского края организует встречи в 
городах и поселках края: Евге-
ний Попов отправится в Боль-
шую Мурту, Дмитрий Быков — 
на берега Енисея в Дивногорск, а 
Захар Прилепин поедет в закры-
тый город Железногорск.

Последнюю остановку «Ли-
тературный экспресс» сделает 
во Владивостоке, где эстафета 
будет передана Приморскому 
международному фестивалю 
«Берега».

В пятницу в «Российской газе-
те» прошла первая пресс-конфе-
ренция «Литературного экспрес-
са», в которой участвовали вице-
президент Российского книжного 

союза Нина Литвинец, руководи-
тель проекта Нелли Петкова, на-
чальник отдела книжных выста-
вок и пропаганды чтения Роспе-
чати Александр Воропаев, глав-
ный редактор журнала «Октябрь» 
Ирина Барметова, генеральный 
директор издательства «Эксмо» 
Олег Новиков, автор бестселле-
ров Полина Дашкова и детский 
писатель Валентин Постников. 

Нина Литвинец рассказала, 
что акция готовилась долго и яв-
ляется пробным шаром, чтобы 
подобные поездки проводились 
постоянно, и не только с запада 
на восток, но и, например, с севе-
ра на юг. «У этой поездки, — ска-
зала она, — двойная задача. Ее де-
виз: «Россия узнает своих писате-
лей, писатели — Россию». Поезд 
идет не просто по географическо-
му маршруту, но и по знаковым 
литературным местам. Нижний 
Новгород — родина Максима 
Горького, Красноярский край 
связан с именем Виктора Астафь-
ева и так далее. По результатам 
поездки мы сформируем про-
грамму дальнейших мероприя-
тий такого рода и предложим ее 
Роспечати». Нина Литвинец так-
же рассказала о том, что фонд 
«Русский мир» приготовил по-
дарки для детей и подростков в 
детских домах и колониях.

На вопрос, по какому принципу 
отбирались писатели для поездки, 
Ирина Барметова сказала, что 
большинство участников хотя и 
живут в Москве, но родились в 
провинции. Кроме того, важным 
было согласие писателей участво-
вать в этой достаточно напряжен-
ной поездке, о которой они долж-
ны написать свои очерки для жур-
нала и для предполагаемого сбор-
ника.

Александр Воропаев заявил, 
что практически все акции по 
пропаганде чтения в последние 
годы проводились Роспечатью в 
регионах, а не в столице. Но это 

были «точечные» проекты. «Ли-
тературный экспресс» — первая 
всероссийская акция, своего 
рода «фестиваль фестивалей»

Полина Дашкова, участница 
«Литературного экспресса», за-
явила, что в свое время она объ-
ездила всю Германию, где по-
добные писательские поездки 
являются нормой, и переживала 
за Россию, где эта традиция, су-
ществовавшая во времена СССР, 
прервалась. «Я жду от встреч со 
своими российскими читателя-
ми только самого хорошего». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАКАНУНЕ старта «Литера-
турного экспресса» мы также 
поговорили с одним из его 
инициаторов — заместителем 
руководителя Федерального 
агентства по печати и массо-
вым коммуникациям Влади-
миром Григорьевым.

Российская газета | Владимир 
Викторович, кто был автором 
этой идеи?
Владимир Григорьев | Это про-
дукт коллективного творчества — 
Нины Литвинец и мой. Нина Лит-
винец возглавляла в Роспечати 
департамент по книгоизданию, и 
нас с ней всегда беспокоило, что 
отсутствие налаженной инфра-
структуры книжных магазинов не 
позволяет организовывать туры с 
презентациями новинок отечест-
венных авторов, как это происхо-
дит в США и в Западной Европе. 
Сначала мы пытались делать это 
на базе университетов, а затем ро-
дилась идея «Литературного экс-
пресса» от Москвы до Владивос-
тока. Нам удалось договориться с 
ОАО «Российские железные до-
роги», которое поддержало ак-
цию и выделило специальный ва-
гон СВ. 
Надеюсь, это будет пробный шар, 
и мы на этом не остановимся. Я 
уже провел переговоры с фран-
цузскими коллегами, и они этой 
идеей загорелись. Сейчас мы об-
суждаем совместную в 2010 году 
поездку российских и французс-
ких писателей и журналистов, с 
репортажами, с живыми непос-
редственными впечатлениями 
лучших перьев Франции и Рос-
сии.

РГ | Французским коллегам это 
интересно?
Григорьев | Идея транссибирс-
кого путешествия вообще необы-
чайно привлекательна для Запад-
ной Европы. Думаю, что каждый 
второй европеец мечтал бы про-
ехать по этому маршруту.

РГ | Европейский интерес поня-
тен. А в чем смысл поездки оте-
чественных авторов по собс-
твенной стране?
Григорьев | Читатели России 
должны не просто видеть по теле-
визору и в газетах лица современ-
ной литературы, но иметь воз-
можность пообщаться с ними 
вживую, не приезжая в Москву, в 
своей библиотеке, в своем книж-
ном магазине. Смысл акции не 
туристический, а просветитель-
ский. По сути, это масштабные 
литературные чтения на всем ог-
ромном пространстве России. 

РГ | Писатели везут только са-
мих себя или свои книги тоже?
Григорьев | Да, конечно. Мы ре-
шаем сразу несколько задач. В 
силу неразвитости книгораспро-
странения и соответственно не-
большого количества тиражей 
серьезной литературы до даль-
них городов России просто не до-
ходят многие книги. Мы их при-
везем. Во время выступлений пи-
сатели будут дарить свои книги с 
автографами, что очень ценится в 
среде библиофилов. 

РГ | Многие из писателей будут 
выступать по индивидуальной 
программе. Поступали ли конк-
ретные «заказы» на писателей?
Григорьев | Несомненно. Они 
связаны с популярностью того или 
иного автора в том или ином реги-
оне, с местом его рождения, с ка-
кими-то «намоленными» литера-
турно-историческими местами. 
Литературная география России 
вообще очень сложна и разнооб-
разна, и мы ее до конца не знаем. 
Кстати, одним из результатов по-
ездки будет то, что мы попытаемся 
создать литературную карту Рос-
сии.

Писателей отправят
по этапам

Сегодня стартует «Литературный экспресс»
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Полина Дашкова ждет от поездки 
только самого хорошего.

ПРЕМЬЕРЫ

Алена Карась

ДВА спектакля, в которых от-
четливо слышны голоса и 
звуки современной Москвы, 
появились на Бульварном 
кольце. Один пытается раз-
дражать всеми доступными 
способами, другой хочет 
быть приятным во всех отно-
шениях. 

«Москва. Психо» создан самым 
эпатирующим режиссером во 
всем восточноевропейском про-
странстве, «Саранча» — респек-
табельным руководителем впол-
не благопристойного бульварно-
го театра. Андрей Жолдак взял за 
основу древнегреческий о Медее, 
Роман Козак — пьесу современ-
ного белградского автора Биля-
ны Срблянович. Но, несмотря на 
разные исходные позиции, оба 
оказались во власти бульвара. 

Дело в том, что на бульварах 
селились буржуа, а также богатые 
мещане, туда же устремлялись 
приезжие провинциалы, прогу-
ливающие себя и своих дочек на 
виду у шикарных столичных жи-
телей. Для потребы этого гуляю-
щего народа на родине бульваров 
— в Париже — и возникли соот-
ветствующие театры. 

Киевлянин Андрей Жолдак, 
появившийся в театре «Школа 
современной пьесы» на Петровс-
ком бульваре, уже не первый раз 
возбуждает московские страсти. 
Его сочинение «Федра» с Марией 
Мироновой даже удостоилось 
«Золотой маски» за лучшую жен-
скую роль. В скучную на театраль-
ные события столичную жизнь 
последних сезонов он ворвался 
беззаконной кометой, раздражая, 
но и настаивая на праве театра на 
вольное фантазирование, прово-
цируя актеров на спонтанное вы-
сказывание, монтируя неожидан-
ные фактуры и смыслы. Пока 

Марк Захаров размышлял, стоит 
ли давать ему ставить «Русскую 
красавицу» Виктора Ерофеева, 
Жолдак вновь взялся за «Медею» 
(он уже делал «Медею в городе» в 
берлинском «Фольксбюне»).

Но кажется, чем дольше он ра-
ботал в Москве, тем сильнее увя-
зал в ее самодовольной бессмыс-
ленности. Он теперь по привычке 
производит радикальные жесты 
enfant terrible, но радикальности в 
них — ни на грош. Кадры из хич-
коковского «Психо» сопровожда-
ют истерические вопли Медеи (ее 
играют в очередь известная Елена 

Коренева и совсем неизвестная 
Елена Директоренко), и объяс-
нить эту связь решительно нечем. 
Две застекленные коробочки, 
скроенные болгарской художни-
цей Титой Димовой по лекалам 
«Фольксбюне», представляют 
московскую квартиру Язона и Ме-
деи и кокаиново-мафиозный бокс 
новой родни Язона — Креона и 
Креузы (Владимир Шульга, Тать-
яна Циренина). И в одной, и во 
второй грохот техно заглушает 
истошные коммунальные вопли 
кухонных разборок. Мафиозные 
манеры, портрет Дмитрия Медве-
дева и патриотические речи, Хич-
кок, Тарантино и плохо работаю-
щая в режиме on-line видеокамера 
— элементы бессмысленного мон-
тажа, в котором не додуманы до 
конца художественные взаимоот-
ношения ни с мифом, ни с совре-
менностью. Даже центральный 
мотив трагедии — убийство Меде-
ей своих детей во имя мести Язону 
— решительно утрачен в спектак-

ле Жолдака. В нем есть только же-
лание нравиться тем, кто заказал 
ему такую музыку. Бульвар, во 
власть которого попал эпатажный 
режиссер, с потрохами съел его 
амбиции, сделав частью своей 
бессмысленной каши, и доволь-
ные девочки с банками Red Bull’a в 
руках истерично зажигают под 
любимый музон. 

Роман Козак на соседнем 
Тверском бульваре, в театре им. 
Пушкина, тоже рассказывает ис-
торию о современных людях. 
Превратив сцену в зал урбанис-
тического ресторана, он повто-

ряет вослед за автором: здесь все  
друг друга едят. Сцена за сценой 
публика наблюдает за ситуация-
ми, нравами, разговорами сто-
личных жителей. Хорошо скро-
енная история вполне буржуаз-
ного автора, по ошибке принято-
го за «новую реальность евро-
пейского театра» (такую премию 
Срблянович получила два года 
назад в Салониках), движется от 
легких комических ситуаций к 
тяжелым драмам современного 
общества. В середине пьесы осу-
ществляется страшная сказка на-
оборот: сын отводит больного 
отца подальше и оставляет там 
одного на погибель; внучка не 
знает, что ее бабушка два года 
как умерла, дочь выгоняет из 
дома родную мать за неосторож-
но сказанное слово.

Все эти легкие и тяжелые ситу-
ации сменяют друг друга, сопро-
вождаемые точно в ресторане 
джаз-трио Евгения Борца, и то и 
дело звучит на полную катушку 

зажигательный клубный хит пос-
леднего московского сезона. Мо-
лодая звезда труппы Виктория 
Исакова с наслаждением танцует 
под него, остро воссоздавая глав-
ный женский тип эпохи — пол-
ную шарма и драйва, легкости и 
интуиции, холодного безразли-
чия и одиночества беззаботную и 
нервную эмансипе. Ее главный 
партнер — Николай Фоменко — 
играет 45-летнего звездного теле-
журналиста, нуждающегося в ус-
лугах молодой женщины, Виктор 
Вержбицкий — молодящегося го-
мосексуалиста, в приступе эгоиз-
ма отвезшего больного отца по-
дальше от дома. Его беременную 
сестру — циничную Даду — Вера 
Воронкова. Их бедного отца — 
пронзительно молчащий Алек-
сандр Пороховщиков. 

11 персонажей пьесы, и почти 
у каждого по два исполнителя — 
отличный репертуарный ход, ар-
тисты довольны, публика сладо-
страстно наблюдает за знакомы-
ми до оскомины житейскими пе-
рипетиями. Критикам тоже есть 
что сказать: в пьесе точно в жур-
нале «Юность» 70-х годов жестко 
и трезво названы диагнозы мо-
рально разложившегося обще-
ства с его ненавистью детей к ро-
дителям, молодых — к старикам 
etc. Но эти очевидные и верные 
моральные оценки кажутся слиш-
ком легко добытыми как автором 
пьесы, так и создателями спек-
такля. Это и отличает публицис-
тику — даже очень хорошую — от 
подлинного искусства, которое 
добывает свои истины мучитель-
но трудно и для себя, и для потре-
бителя. Впрочем, для бульварно-
го театра это различие значения 
не имеет: в нем как раз любят лег-
ко и очевидно извлекаемые исти-
ны, над добычей которых не нуж-
но трудиться ни уму ни сердцу. 

В спектакле «Саранча» театра 
им. Пушкина все друг друга едят 
и ненавидят.

Бульварные истины
Андрей Жолдак и Роман Козак размышляли 

о современной Москве

ПРОЩАНИЕ

Валерий Кичин

НА 83-М ГОДУ жизни в своем 
доме в Коннектикуте скон-
чался знаменитый голливуд-
ский актер Пол Ньюмен. Его 
путь — от подающего надеж-
ды дилетанта из военно-мор-
ского флота до секс-символа 
60-х, бунтаря и политическо-
го оппозиционера 70-х, клас-

сика голливудской актерс-
кой школы 80-х и живой не-
увядающей легенды 90-х, 
увенчанной тремя премиями 
«Оскар».

Своим взлетом в кино он был обя-
зан трагедии: кумир молодежи 
50-х Джеймс Дин — главный мо-
лодой бунтарь тогдашних экра-
нов — погиб в дорожном проис-
шествии, и его роль боксера Рок-
ки Грациано в автобиографичес-

ком фильме Роберта Уайза «Ко-
му-то там наверху я нравлюсь» 
отдали малоизвестному, но фак-
турному актеру-эпизоднику. Пол 
Ньюмен немедленно получил за 
эту роль премию «Золотой гло-
бус». Он тогда шел ноздря в нозд-
рю с таким же красавцем и бунта-
рем Марлоном Брандо — правда, 
у того за плечами была более со-
лидная актерская школа. Впро-
чем, Ньюмен быстро наверстал 
свое в знаменитой нью-йоркской 
Актерской студии, но признавал-
ся, что всегда завидовал «актерам 
от Бога».

Практическое мастерство он 
набирал под руководством весьма 
неплохих режиссеров: Майкла 
Кертица, Альфреда Хичкока, Джо-
на Хьюстона, Мартина Скорсезе, 
Роберта Олтмена… Его партнера-
ми были Орсон Уэллс, Элизабет 
Тэйлор, Том Круз, Том Хэнкс, Ро-
берт Редфорд, с которым он сыграл 
в фильмах «Буч Кэссиди и Сэнданс 
Кид» и «Афера» и который стал 
одним из его ближайших друзей. В 
его фильмографии более полусо-
тни главных ролей в таких карти-
нах, как «Долгое жаркое лето», 
«Кошка на раскаленной крыше», 
«Сладкоголосая птица юности», 
«Вердикт», «Цвет денег», «Омб-
ре», «Дураков нет». Завтра вы смо-
жете попрощаться с замечатель-
ным актером и еще раз оценить его 
мастерство в фильме «История 

Хелен Морган», который по слу-
чайному совпадению оказался в 
вечерней программе канала НТВ. 
Несмотря на свою классическую 
красоту, он ни разу не эксплуати-
ровал ее впрямую и не стал стан-
дартным голливудским героем-
любовником — предпочитал роли 
боевые и мужественные, что более 
соответствовало его бунтарскому 
характеру. Увлекался творчеством 
Теннесси Уильямса, поставил в ка-
честве режиссера несколько филь-
мов («Влияние гамма-лучей на 
рост маргариток», «Стеклянный 
зверинец», «Рэйчел, Рэйчел», 
«Гарри и сын»), занимался благо-
творительностью в пользу боль-
ных детей, создал команду авто-
гонщиков, регулярно побеждав-
шую на ралли, выступал с протес-
тами против войны во Вьетнаме и 
в конце концов попал в «черный 
список» первейших врагов прези-
дента Ричарда Никсона, чем чрез-
вычайно гордился. Сторонился 
светской жизни, никогда не давал 
интервью и автографов и утверж-
дал, что не читает рецензий. В жиз-
ни был большим шутником, люби-
телем розыгрышей и пива. 

Последний год жизни провел в 
инвалидной коляске, жестоко 
страдая от рака легких. Всю жизнь 
его сопровождала верная жена, 
тоже знаменитая актриса Джоан 
Вудворд, с которой он воспитал 
пятерых детей.

Последняя роль
Умер популярнейший актер Голливуда

Свои вопросы о новом фильме «Обитаемый остров» и другие вы можете за-
дать 30 сентября с 12.00 до 13.00 по телефону: 8-800-200-09-09 (бесплатно из 
всех регионов). Вопросы можно прислать также заранее по факсу: (499) 
257-58-92 и электронной почте: zavtrak@rg.ru

Свои вопросы о новом фильме «Обитаемый остров» и другие вы можете за-
дать 30 сентября с 12.00 до 13.00 по телефону: 8-800-200-09-09 (бесплатно из 
всех регионов). Вопросы можно прислать также заранее по факсу: (499) 
257-58-92 и электронной почте: zavtrak@rg.ru

ПРОДЮСЕР 

АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU

КИНОРЕЖИССЕР

ФЕДОР БОНДАРЧУК 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU
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Пол Ньюмен и Джоан Вудворд в фильме 1960 года «С Террасы».

Сегодня — день рождения у Петра Вайля, замечательного писателя и 
эссеиста, колумниста «Российской газеты», автора многих очень попу-
лярных в России книг: «Гений места», «Карта родины», «Мир советского 
человека», «Русская кухня в изгнании» (две последние вместе с 
Александром Генисом)…
Месяц назад с Петей случилось несчастье: сердечный приступ, продол-
жительное бессознательное состояние, больница в Праге... Врачи и его 
замечательная жена Эля продолжают бороться за жизнь Вайля. Желаем 
ему выздоровления и мы — журналисты «Российской газеты». 
Мы будем ждать его колонок — блистательных, острых, в высшей степе-
ни компетентных. Будем ждать, сколько потребуется.

Десять лондонских 
премьер

В столице Великобритании завершается 
2-й фестиваль русских фильмов
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С днем рождения, 
Петр Вайль!

Артисты довольны, публика 
сладострастно наблюдает 
за знакомыми до оскомины 
житейскими перипетиями

Михаил Ефремов приехал на фес-
тиваль в Лондон с фильмом 
Никиты Михалкова «12».
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Малофеев 
устал 

без работы
Экс-тренер сборной 
СССР и Белоруссии 
возглавил питерское 

«Динамо»

О КОМ ГОВОРЯТ

Павел Петровский

ЗАСЛУЖЕННЫЙ мастер спор-
та и заслуженный тренер 
СССР, бывший главный тренер 
сборной СССР и Белоруссии 
по футболу Эдуард Малофеев 
продолжит свою славную ка-
рьеру в клубе второго дивизи-
она — «Динамо» (Санкт-Пе-
тербург).

Третья за сезон смена тренера в 
питерском клубе состоялась пос-
ле череды поражений. Последней 
каплей в чаше терпения руково-
дителей команды стал проигрыш 
в Наро-Фоминске — 0:4. После 
этого главный тренер петербург-
ского «Динамо» Вячеслав Мель-
ников подал прошение об отстав-
ке, которая была незамедлитель-
но принята.

Главными претендентами на 
освободившийся пост считались 
бывший главный тренер москов-
ского «Спартака» Олег Романцев 
и Эдуард Малофеев. 

Предпочтение было отдано 
66-летнему экс-наставнику сбор-
ной Белоруссии.

«Дело в том, что я очень хотел 
работать, — аргументировал свой 
выбор Малофеев в интервью 
официальному сайту клуба из 
Санкт-Петербурга. — Я россия-
нин и, когда поступило предло-
жение от руководства «Динамо», 
согласился. Мне без работы тяже-
ло. А чем становишься старше, 
тем больше стремишься сде-
лать».

Малофеев отметил, что будет 
ставить перед командой только 
максимальные задачи:

— Понижать планку — значит 
проявлять убогость. Я максима-
лист, поэтому буду стремиться к 
наивысшему результату.

Малофеев подчеркнул, что бу-
дет ориентироваться на молодых 
петербургских ребят. «Это мое 
хобби — воспитание молодых ре-
бят. Буду очень стремиться к тому, 
чтобы наладить тесные контакты 
со всеми детско-юношескими 
школами Санкт-Петербурга. По 
его мнению, надо сделать так, 
чтобы выпускники «Смены», 
«Зенита» и других школ не разъ-
езжались по разным городам и 
весям, а оставались играть в 
Санкт-Петербурге. 

Накануне белорусский специ-
алист провел совещание с участи-
ем всех сотрудников клуба, на ко-
тором озвучил свои требования и 
ознакомился с текущим состоя-
нием дел. На субботней утренней 
тренировке новый главный тре-
нер был представлен команде.

В настоящее время питерское 
«Динамо» занимает пятое место в 
зоне Запада второго дивизиона, 
на 18 очков отставая от лидера 
турнира — владимирского «Тор-
педо».

Еще один известный специа-
лист — бразилец Зико — накануне 
также будет руководить новой 
командой. В прошедшие выход-
ные южноамериканский специа-
лист подписал контракт с узбекс-
ким «Бунедкором». Договор рас-
считан сроком на 15 месяцев, то 
есть до конца следующего сезона. 
Информационные агентства на-
поминают, что свою тренерскую 
карьеру 55-летний Зико начал с 
должности технического дирек-
тора японского клуба «Кашима 
Антлерс», которую он занимал в 
1995 году. В 1998 году Зико помо-
гал Марио Загало, возглавлявше-
му сборную Бразилии во время 
чемпионата мира-98. Затем Зико 
вернулся к работе с «Кашимой».

Летом 2002 года бразилец стал 
у руля сборной Японии, выиграв с 
ней Кубок Азии-2004 и выведя ее 
в финальную часть чемпионата 
мира 2006 года в Германии. С 
2006 по 2008 год Зико возглавлял 
турецкий «Фенербахче», с кото-
рым выиграл чемпионат Тур-
ции-2006/07 и Суперкубок стра-
ны-2007, а в последней Лиге чем-
пионов дошел до 1/4 финала.

Клуб, который будет трениро-
вать опытный тренер, ранее име-
новался «Курувчи» и был учреж-
ден в 2005 году.

С 2006 года команда выступа-
ет в первом дивизионе первенс-
тва Узбекистана, а в настоящее 
время вышла в полуфинал Лиги 
чемпионов Азии.

Платини 
уполномочен 

заявить
Исполком УЕФА принял 

несколько 
революционных решений

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Павел Зарудный

ФРАНЦУЗСКИЙ город Бордо в 
течение двух дней был цент-
ром европейского футбола. 
Главное, что решили члены 
исполкома УЕФА, — не отби-
рать у Польши и Украины пра-
во проведения следующего 
первенства Старого Света. 

Напомним, что Европейский фут-
больный союз неоднократно вы-
ражал обеспокоенность инфра-
структурой и ходом подготовки к 
главному континентальному пер-
венству со стороны этих двух 
стран, поэтому рассматривались 
варианты, что Евро-2012 может 
быть перенесено в Италию. Одна-
ко, несмотря на существующие се-
рьезные проблемы, УЕФА дал по-
нять: этому не бывать.

Как сообщает официальный 
сайт УЕФА, хозяева первенс-
тва-2012 должны выполнить пред-
писания исполкома, чтобы через 
четыре года провести финальную 
стадию турнира. Их озвучил пре-
зидент ассоциации Мишель Пла-
тини: 

«Исполнительный комитет 
УЕФА тщательно изучил состав-
ленный экспертами отчет о подго-
товке к Евро-2012 в Польше и Ук-
раине и подтвердил намерение 
провести чемпионат в этих стра-
нах. В то же время исполком указал 
на ряд условий, которые должны 
быть выполнены, чтобы проект не 
стоял на месте. Вот они: 

1. Обе страны должны продол-
жать прикладывать необходимые 
усилия, так как любое промедле-
ние может поставить под вопрос 

проведение турнира в этих стра-
нах. 

2. УЕФА решит, сколько стади-
онов (и, следовательно, городов) и 
какие именно будут принимать 
матчи турнира. Минимум их мо-
жет быть шесть, максимум — во-
семь, учитывая, что контракты 
были подписаны с восемью стади-
онами, городами и аэропортами. 

3. Количество стадионов (горо-
дов) не обязательно будет равным 
в двух странах. 

4. Завершение работ на стадио-
нах в Киеве и Варшаве остается ос-
новополагающим элементом всего 
проекта. 

5. Правительства обеих стран 
должны поддерживать свои наци-
ональные ассоциации и выпол-
нять обязательства, данные УЕФА 
в отношении проекта, особенно те, 
которые касаются проживания и 
транспортной инфраструктуры». 

Платини отметил, что готов-
ность столиц — Варшавы и Кие-
ва — к турниру является первосте-
пенной задачей. Президент УЕФА 
подчеркнул, что, если какой-то из 
этих двух стадионов не будет го-
тов, страна лишится права прини-
мать финальную стадию. 

Также на исполкоме было ре-
шено переименовать Кубок УЕФА. 
Второй по значимости клубный 
турнир Европы отныне будет но-
сить новое название — Лига Евро-
пы. Кроме названия будет изменен 
и формат соревнования: в группо-
вой стадии турнира будет участво-
вать 48 команд. Турнир также по-
лучит новый логотип и визуальное 
оформление. Полноценное изме-
нение облика турнира, включая 
смену логотипа и его визуального 
оформления, произойдет перед 
началом сезона 2009/10. 

Один из членов исполкома — 
легендарный немец Франц Бек-
кенбауэр — также поделился с жур-
налистами планами на ближайшее 
будущее. Кайзер рассказал, что с 
2016 года количество участников 
финальной стадии чемпионата Ев-
ропы будет увеличено с 16 до 24 ко-
манд. 

Все участники финальной ста-
дии чемпионата Европы будут по-
делены на шесть групп, по четыре 
команды в каждом квартете. После 
группового этапа состоятся матчи 
1/8 финала, четвертьфиналы, по-
луфиналы и решающий поединок. 
В плей-офф будут выходить две 
сильнейшие команды каждой 
группы, а также четыре лучшие 
сборные из числа занявших третьи 
места. Следовательно, количество 
матчей финальной стадии увели-
чится с 31 до 51. Чемпион Европы 
будет определен за 31 день, а зна-
чит, график матчей станет куда бо-
лее насыщенным. 

Эдуард Малофеев постарается 
вывести питерское «Динамо» из 
второго дивизиона.
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Адвокат, ура! 
«Зенит» поздравил своего наставника крупной победой над «Локомотивом»

ФУТБОЛ

Юрий Ярыгин

В центральном матче 23-го 
тура питерский «Зенит» в 
день рождения своего настав-
ника Дика Адвоката уверенно 
выиграл в Черкизове у сто-
личного «Локомотива». 

Действующие чемпионы страны 
начали поражать многочислен-
ных болельщиков и специалистов 
еще до начала встречи, выйдя на 
поле не в своих традиционных 
майках, а в золотых. Обычно та-
кие надевают после крупных по-
бед в национальном чемпионате 
или в международных турнирах. 
Во время же самого матча питер-
цы были также неподражаемы. 
Выступая без своего дисквалифи-
цированного лидера Андрея Ар-
шавина, они оказались на голову 
сильнее «железнодорожников». 

«Зенит» сумел оторваться от 
«Локомотива» и повысил свои 
шансы в борьбе за попадание в 
зону еврокубков. 

После окончания встречи жур-
налисты устремились в пресс-
центр, надеясь стать свидетелями 
отставки главного тренера Раши-
да Рахимова, команда которого 
еще больше осложнила себе зада-
чу попадания в первую пятерку. 
Однако наставник «Локомотива» 
не сделал громких заявлений. 

Тем временем в смешанной 
зоне корреспондент «РГ» и пред-
ставители других СМИ тщетно 
пытались побеседовать с участ-
никами матча. Изначально было 
ясно, что поговорить с игроками 
«Локо» не удастся по причине их 
плохого настроения. У питерцев 
оно было совсем иным. Однако 
это не помешало некоторым из 
них, в том числе и автору первого 
гола Виктору Файзулину, проде-
филировать мимо акул пера и 
микрофона, не удостоив их ни 
единым словом. 

Первым истинный професси-
онализм проявил нападающий 
питерского клуба Павел Погреб-
няк.

— Мы не только в этом матче 
показали классный футбол, — за-
явил он. — И в двух предыдущих 
играли так же, но результат был 
отрицательным. Во встрече с 
«Локомотивом» мы продемонс-
трировали красивейшую игру и 
достигли результата. 

Российская газета | Павел, кто 
предложил выйти на игру в золо-
тых футболках?
Павел Погребняк | Мы узнали об 
этом только в раздевалке. Захо-
дим, смотрим — лежат золотые 
футболки. Форма нам очень пон-
равилась. Не знаю, чья это была 
идея. Может, думали, что мы се-
годня окончательно сложим чем-
пионские полномочия. 

РГ | День рождения тренера стал 
дополнительным стимулом до-
биться красивой победы?
Погребняк | У нас сегодня пово-
дов хватало. Кроме дня рождения 
тренера у ребят еще два ребенка 
родились. В принципе все эти со-
бытия усилили настрой. Хотелось 
всех поздравить и забить не один 
гол, а больше.

РГ | Показалось, что после пора-
жений от ЦСКА и «Ювентуса» 
ваша команда вышла на поле ра-
зозленной?
Погребняк | Третье поражение 
подряд не входило в наши планы.

РГ | За что будет бороться «Зе-
нит» в чемпионате страны?
Погребняк | За второе-третье 
место. Шансы у нас есть. 

РГ | Команда готова к игре с «Ре-
алом»?
Погребняк | Вроде готова. Об 
этой игре мы начали думать сразу 
после того, как узнали результаты 
жеребьевки...

Удалось пообщаться и с Ана-
толием Тимощуком. 

— Мы контролировали игру, 
контролировали все зоны, так 
что, я думаю, заслужили победу, 
— считает капитан «Зенита». — 
«Локомотив» старался перело-
мить ход игры, но это ему не уда-
лось. Я не могу сказать, что мы иг-
рали с «железнодорожниками» 
не в полную силу. Дика Адвоката 
не было даже на установке, так 
что мы поздравили его с днем 
рождения, когда он появился в 
раздевалке. Думаю, самое глав-
ное поздравление для нашего тре-
нера — это победа над «Локомо-
тивом»...

Бенефис 
Безбородова 

В Самаре главный арбитр Вла-
дислав Безбородов из Санкт-Пе-
тербурга устроил собственный 
бенефис в матче между «Крылья-
ми Советов» и московским «Ди-
намо». Судья показал три крас-
ных и девять желтых карточек, а 
под занавес встречи, на четвертой 
добавленной минуте, назначил 
пенальти. 

На послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер «Кры-
льев Советов» заявил:

— Судья свою работу выпол-
нил крайне неквалифицирован-
но. Основная задача арбитра — 
какие-то вещи упреждать, быть 
системным и последовательным в 
своих решениях. Безбородов ак-
тивно помешал зрелищному пое-
динку. Считаю, что травма Коло-
дина также следствие неквалифи-
цированного судейства...

Вчера стало известно, что за-
щитник «Динамо» и сборной Рос-
сии Денис Колодин выбыл из 
строя до конца сезона. 

Наставник «бело-голубых» 
Андрей Кобелев отказался ком-
ментировать судейство. Однако 
именно он еще несколько туров 
назад предположил, что на фини-
ше чемпионата начнутся чудеса. 
Похоже, оказался прав.

ЦСКА вышел 
на второе место

Ничья в Самаре лишила «Ди-
намо» второго места в турнир-
ной таблице. Динамовцев обо-
шел ЦСКА, одержавший в «Луж-
никах» волевую победу над том-
ской «Томью», которая больше 

тайма играла в меньшинстве. 
Впрочем, голкипер гостей Сер-
гей Парейко был удален вполне 
заслуженно за фол последней на-
дежды. 

Отметим, что один из мячей в 
ворота «Томи» провел молодой 
полузащитник Алан Дзагоев, ко-
торый в чемпионате страны за-
бивает в четвертом матче под-
ряд. Все они, кстати, заверши-
лись победой «красно-синих». 

ЦСКА де-юре стал основным 
конкурентом казанского «Руби-
на» в борьбе за «золото». 

10 добавленных 
минут

Московский «Спартак» во вто-
рой раз подряд на минувшей не-
деле смог обыграть аутсайдера 
первенства — ярославский «Шин-
ник». В рамках чемпионата спар-
таковцы одержали первую победу 
под руководством датского спе-
циалиста Микаэля Лаудрупа. 

В Ярославле «отличилась» и 
судейская бригада во главе со Ста-
ниславом Сухиной, отменившая 
два взятия ворот «Спартака». 

— Первый незасчитанный гол 
останется на совести арбитра, — 
заявил после матча главный тре-
нер «Шинника» Сергей Павлов. 
— Есть вопросы и по второму 
мячу, который нам отменили яко-
бы из-за офсайда...

Матч в Ярославле из-за выхо-
док фанатов не раз останавливал-
ся. То кто-то выбегал на поле, то 
арену окутывал густой дым от го-
рящих файеров. Сухина не ску-
пился на конпенсированное вре-
мя. Так, например, к первому тай-
му было добавлено 10 минут. 

— Честно говоря, я не привык 
видеть подобное. Чтобы на поле 
было столько дыма, — признался 
после матча Микаэль Лаудруп. — 
Пошутить, конечно, можно на 
этот счет. Польза от дыма была 
для игроков, чтобы восстановить 
им силы. Все-таки они провели 
четыре игры за 10 дней. Но это 
только шутка. А то, что игра четы-
режды останавливалась, это очень 
серьезно. Таких случаев нельзя 
допускать...

По окончании матча полуза-
щитнику «красно-белых» Алек-
сандру Павленко был вручен Ку-
бок Профессиональной футболь-
ной лиги (ПФЛ). Этой персо-
нальной награды хавбек удосто-
ился за свою игру в прошлом се-
зоне. Первенство-2007 Алек-
сандр провел в аренде в «Шинни-
ке» и стал одним из главных твор-
цов выхода ярославской коман-
ды в премьер-лигу. По итогам се-
зона ПФЛ назвала Павленко луч-
шим полузащитником первого 
дивизиона. Награда прибыла в 
Ярославль, когда спартаковец 
уже покинул «Шинник» и  вер-
нулся в «Спартак». 

«Рубин» не взял 
«Москву»

Перед началом матча в Казани 
не было особых сомнений в том, 
что на своем родном стадионе еди-
ноличный лидер первенства «Ру-
бин» без особых проблем добьет-
ся победы над ФК «Москва» и сде-
лает еще один весомый шаг к золо-
тым медалям чемпионата России. 
Столичный клуб, руководимый 
Олегом Блохиным, не является 
непобедимым. До вчерашнего дня 
«Москва» потерпела 8 поражений 
в первенстве. К тому же ведущие 
игроки команды Курбана Берды-
ева — Сергей Семак, Гекдениз Ка-
радениз и Сергей Ребров — в ми-
нувшую среду не участвовали во 
встрече на Кубок страны. Все пред-
матчевые расклады были не в 

пользу «Москвы». Считалось, что 
«Рубин» гарантированно поло-
жит в свою копилку три очка и со-
хранит комфортный отрыв от 
ЦСКА в 10 баллов.

Поддержать свою команду 
пришел президент Татарстана 
Минтимер Шаймиев. 

С самого начала матча «Рубин» 
завладел территориальным и иг-
ровым преимуществом, однако 
незадолго до перерыва оказался в 
роли отыгрывающегося. К этой 
роли питомцы Бердыева оказа-
лись не совсем готовы. Несмотря 
на все усилия, им так и не удалось 
сравнять счет. 

«Москва» одержала сенсаци-
онную победу над лидером при 
помощи его же оружия, показав 
исключительно рациональный 
футбол.

Победная серия «Рубина», со-
стоявшая из 6 матчей подряд, 
прервалась. Потерпев третье по-
ражение в чемпионате, казанс-
кий клуб сохранил лидерские по-
зиции. Они по-прежнему доста-
точно прочны. За 7 туров до 
окончания первенства команду 
Бердыева от второго места отде-
ляет  7 очков. Это весьма прилич-
ный задел. Однако до начала 
23-го тура преимущество «Руби-
на» перед ближайшим преследо-
вателем составляло на два очка 
больше — 9. 

Форварду московского «Локо-
мотива» Питеру Одемвингие 
(слева) не удалось пробить оборо-
ну питерцев, а французскому 
защитнику «Зенита» Себастьяну 
Пюйгренье — удалось.

Несмотря на поражение от «Москвы», Курбан Бердыев и его «Рубин» без пяти минут чемпионы России.  

Франц Беккенбауэр рассказал о 
том, что на Евро-2016 команд-
участниц будет больше.
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«Сатурн» — «Амкар» — 0:0. 
ЦСКА — «Томь» — 2:1.
Голы: Дзагоев, 52; Алдонин, 58 — Архипов, 6.
«Локомотив» — «Зенит» — 0:3.
Голы: Файзулин, 18; Пюйгренье, 60; Домингес, 72. 
«Спартак» Нч — «Луч-Энергия» — 2:2.
Голы: Кисенков, 58; Калимуллин, 79 — Шевченко, 69; Дамьянович, 
89. 
«Кр. Советов» — «Динамо» — 3:3.
Голы: Бобер, 45; Коллер, 76, 85 — Танасиевич, 12; Смолов, 42; Уилкшир, 
90 (пен.).
«Шинник» — «Спартак» М — 1:2.
Голы: Монарев, 60 — Родригес, 21; Фати, 39. 
«Рубин» — «Москва» — 0:1.
Гол: Бракамунте, 40.
«Терек» — «Химки» (завершился после подписания номера).
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Избитый вариант
Валуев не любит анекдоты про Валуева

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

Людмила Безрукова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ВАЛУЕВ неуловим. Переме-
щается по Петербургу и его 
окрестностям прямо-таки с 
космической скоростью. Три 
дня пыталась я его «догнать», 
вылавливая по мобильному 
телефону. Наконец упорство 
мое было вознаграждено. 

«Человек-гора», боксер-тяжело-
вес 35-летний Николай Сергее-
вич Валуев согласился побеседо-
вать с корреспондентом «Россий-
ской газеты» «на разные интерес-
ные темы». 

Российская газета | Николай, 
месяца не прошло со времени ва-
шего очередного боя на профессио-
нальном ринге. Я думала, будете 
отдыхать, как водится в таких 
случаях, но дома вас решительно 
не застать! 
Николай Валуев | Какой отдых, 
что вы? Покой нам только снится. 
Столько дел накопилось за время 
моего отсутствия в Петербурге, 
что едва успеваю. Плюс — презен-
тации фильма «Каменная башка» 
с моим участием сначала в Москве, 
затем в наших питерских киноцен-
трах.

РГ | Я была на одной из них. При-
нимают вас зрители, словно ки-
нозвезду! Признайтесь, приятно?
Валуев | Приятно, да. Как было 
бы, наверное, любому человеку 
на моем месте. Я благодарен зри-
телям, надеюсь, фильм им пон-
равился. Но звездой себя не чувс-
твую. Это было бы глупо. 

РГ | «Каменная башка» — не пер-
вый фильм с вашим участием, 
были еще другие с эпизодическими 
ролями. Вы как-то говорили мне 
по этому поводу, что режиссеры 
просто используют ваши внеш-
ние данные, даже не пытаясь за-
глянуть в душу и предложить на-
стоящую драматическую роль. 
Данное творение режиссера Фи-
липпа Янковского, похоже, из той 
же серии. 
Валуев | Пускай. Главное, что 
фильм получился зрелищным, 

интересным. Зрительские отзы-
вы положительные. И я сам впол-
не удовлетворен этой своей рабо-
той. А серьезные роли еще будут. 

РГ | Мне ваш тренер Александр 
Зимин сказал, что актерскую ка-
рьеру вы пообещали ему на время 
оставить…
Валуев | Уже оставил. Тем более 
что на сегодня никаких конкрет-
ных предложений в этом направ-
лении нет.

РГ | Едва вы вышли на ринг, как у 
вас появились прозвища: Зверь с 
Востока, Башня силы, некоторые 
другие. Как вы к ним относитесь? 
Валуев | Все такое старенькое... 
Теперь, после выхода на широкий 
экран нового фильма, будут назы-
вать, наверное, Каменной башкой. 
Мне никакое прозвище не нравит-
ся. Мои близкие точно ими не 
пользуются. Я для них Николай, 
Коля.

РГ | Анекдоты о себе собираете?
Валуев | Давно эту тему не изу-
чал, давно ничего мне нового не 
рассказывали, отстал немного. 

РГ | Могу рассказать. «Николай 
Валуев решил в будущем году вы-
ступить на конкурсе «Евровиде-
ние». А кто ему запретит?» 
Валуев | Ну да, как обычно все 
крутится вокруг моей фактуры. 
Избитый вариант. Неинтересно. 

РГ | В октябре вы уезжаете на 
тренировочный сбор в Японию 
готовиться к декабрьскому мат-
чу. Берете с собой, как всегда, се-
мью?
Валуев | На этот раз жена и дети 
останутся дома. Грише надо гото-
виться к школе. К тому же он ходит 
в спортивную секцию, в разные 
кружки. А мне предстоит напря-
женная работа. 

РГ | Знаменитый боксер-средневес 
Костя Цзю, выпустивший недавно 
автобиографическую книжку, 
признался в ней, что за три месяца 
до боя садился на жесткую диету, 
отказывался от всех видов раз-
влечения, прекращал общение с се-
мьей и секс с женой…
Валуев | На сто процентов честно 
сказал. Все правильно. Я согласен 
с ним. Николай Валуев признался «РГ», что не чувствует себя кинозвездой.

Столетние «канадцы»
Старейший клуб НХЛ в честь юбилея 
выпустит монеты и сыграет в хоккей 

на открытом воздухе

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Павел Петровский

ЕДИНСТВЕННОЙ командой 
из основателей Националь-
ной хоккейной лиги, которая 
дожила до наших дней, в Се-
верной Америке остается 
«Монреаль Канадиенс».

В этом году клуб отмечает свое 
столетие, и надо сказать, что в 
Канаде подошли к этой дате 
очень основательно.

Местные СМИ сообщают, что 
до 4 декабря, когда, собственно, 
и состоятся основные торжест-
ва, клуб проведет 12 специаль-
ных вечеров, на которых все иг-
роки сегодняшнего поколения 
монреальцев будут одеты, как их 
предшественники на протяже-
нии долгой и славной истории 
команды.

Так, похудевший в межсезо-
нье на пять килограммов напа-
дающий «Монреаль Канадиенс» 
Алексей Ковалев в рамках праз-
днования столетия самого ста-
рого клуба НХЛ наденет форму 
команды 1912 года, а капитан 
Саку Койву — 1909 года.

Накануне состоялся один из 
таких праздников. «Моделью» 
кроме востребованного Саку 
Койву выступил и белорусский 
нападающий «канадцев» Анд-
рей Костицин. Напомним, что 
один из лидеров сборной сосед-
него государства этим летом за-
ключил новый трехлетний конт-
ракт с «Монреалем». Зарплата 
хоккеиста составит 3,25 милли-
она долларов в год. 

Юбилей клуба останется не 
только в памяти болельщиков и 
на фотографиях, но и на моне-
тах. Будет выпущено 10 милли-
онов памятных однодолларовых 
монет и четыре миллиона почто-
вых марок.

В рамках празднования юби-
лея руководство команды хочет 
провести матч на открытом воз-
духе на олимпийском стадионе, 
построенном к Играм 1976 года 
и вмещающем 65 255 человек. 
Эту информацию пресс-атташе 

клуба подтвердил, а также доба-
вил, что по этому вопросу сейчас 
ведутся переговоры с руководи-
телями НХЛ и самой арены.

Интересной представляется 
информация о том, что 22 нояб-
ря 2008 года перед матчем с 
«Бостоном» канадский клуб на-
вечно закрепит номер 33, кото-
рый принадлежал голкиперу 
Патрику Руа. За 19 сезонов в 
НХЛ Святой Патрик, как про-
звали вратаря, четырежды ста-
новился обладателем Кубка 
Стэнли (дважды с «Канадиенс» 
и столько же с «Колорадо Эве-
ланш»). На счету Руа рекорды — 
551 победа и 1029 сыгранных 
матчей среди всех защитников 
ворот лиги.

Старт регулярного чемпиона-
та в Национальной хоккейной 
лиге намечен на 4—5 октября. 
Первые четыре матча пройдут...в 
Европе. Два матча в Праге про-
ведут «Нью-Йорк Рейнджерс» и 
«Тампа-Бэй Лайтнинг», а в Сток-
гольме в этих же числах сыграют 
«Питтсбург Пингвинс» и «Отта-
ва Сенаторс». 

Начиная сезон в столице Че-
хии, НХЛ рассчитывала на при-
сутствие в составе «Рейнджерс» 
кумира местной публики Яро-
мира Ягра, который тем не менее 
перешел в российский «Аван-
гард». Матч между «Рейнджерс» 
и «Тампой» ознаменуется воз-
вращением на тренерскую ска-
мью наставника «молний» Бар-
ри Мелроуза, который ушел из 
спорта в 1995 году и работал те-
лекомментатором. 

В Северной Америке игры 
начнутся 9 октября в Торонто 
матчем «Детройт Ред Уингз» 
против «Торонто Мейпл Ливс». 
Регулярный чемпионат завер-
шится 12 апреля, за три дня до 
старта плей-офф. Матч всех 
звезд НХЛ пройдет в Монреале 
24 и 25 января. 

Игроки «Монреаля» встречают 
столетний юбилей с хорошим 
настроением и не сомневаются, 
что в стартующем сезоне «канад-
цы» непременно должны выиграть 
Кубок Стэнли.

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

A
P

Фигурный 
мастер-класс

Ярче всех зажглась 
на катке 

кемеровская «звездочка»

СОБЫТИЕ

Александр Ерастов

4 ОКТЯБРЯ на Малой спор-
тивной арене «Лужников» 
пройдет церемония вручения 
ежегодной премии в мире фи-
гурного катания «Хрусталь-
ный лед»-2008. Гвоздем шоу 
станет выступление 10-летне-
го Димы Иванова из Кемеро-
ва, победителя мастер-клас-
сов, проведенных в  50 горо-
дах  страны.

Если раньше воспитанники де-
тских спортивных школ разных го-
родов могли посещать мастер-
классы, проводимые звездами рос-
сийского фигурного катания, то те-
перь юные талантливые фигурис-
ты, хорошо зарекомендовавшие 
себя на этих открытых уроках, ста-
ли  и  участниками программы 
«Вырасти Звезду».

—  Мы разослали в детские шко-
лы фигурного катания фонограм-
мы, под которые ребята должны 
были подготовить небольшие но-
мера, — рассказал серебряный при-
зер Олимпийских игр в спортив-
ных танцах на льду Илья Авербух. 
— И в каждом из 50 городов смот-
рели эту программу, оценивали ее. 

Почему выбор пал именно на 
Диму Иванова в Кемерове?

— Талантливых детей мы повс-
тречали много, — продолжил зна-
менитый фигурист. — У всех горят 
глаза, все мечтают добиться хоро-
ших результатов. Может, у Димы 
горят глаза ярче, чем у других. И 
потенциал у него большой.  Ледо-
вый дворец  в Кемерове  перестро-
или в торговый центр, но, правда, 
сохранили в  нем каток, подняв его 
на третий этаж. И хотя по размерам 
он не соответствует нашей площад-
ке, школа фигурного катания жи-
вет, воспитывает спортсменов. 
Дима — первая ласточка, свиде-
тельствующая, что фигурное ката-
ние в России набирает обороты...

Илья Авербух сообщил, что 
Дима Иванов получил также спе-
циальный приз от компании  «Ко-
ка-Кола» — двухнедельное обуче-
ние в столичной школе фигурного 
катания у Елены Водорезовой, 

многократной чемпионки СССР,  а 
сегодня начальника школы фигур-
ного катания ЦСКА.  Занятия на-
чнутся после выступления Димы 
на церемонии «Хрустальный лед».

    Ну а Дима Иванов начал зани-
маться фигурным катанием с шес-
ти лет в ДЮСШ города Кемерово 
на стадионе «Химик» у тренера 
Александра Рыбина. У Димы уже 
первый взрослый разряд. На мой 
взгляд, номер вполне  приличный. 
Но все-таки я решил поинтересо-
ваться у Елены Водорезовой, как 
ей Дима, что у него получается, что 
нет? 

— Я поздравляю Диму — он вы-
играл, наверное, первый в жизни 
такой большой конкурс. А то, что 
он пройдет двухнедельное обуче-
ние у нас — это тоже он вытащил 
счастливый лотерейный билет. Ко-
нечно, я вижу, что у Димы  еще мно-
го чего не хватает. Но, думаю, у него 
все получится. 

Потом корреспондент «РГ» рас-
спросил и Диму Иванова.

Российская газета | Дима, как 
лед в «Лужниках», какие ощуще-
ния?
Дима Иванов | Хороший лед. Хо-
рошо по нему скользить. 

РГ | Дима, кто тебя привел в фи-
гурное катание?
Иванов | Сам пришел.

РГ | Тебе нравится выступать, 
когда много людей на тебя смот-
рят? 
Иванов | Да.

РГ | Что труднее — на пресс-кон-
ференции присутствовать или 
кататься? 
Иванов | Все легче... Все легко, все 
нравится. 

РГ | Чем нынешний приезд отли-
чается от предыдущих? 
Иванов | Звезд очень много вок-
руг — Максим Маринин, Илья 
Авербух...

РГ | И ты можешь с ними запрос-
то общаться?
Иванов | Нет. Стесняюсь чуть-
чуть.

ТЕННИС

Александр Ерастов

ГЛАВНЫЕ матчи турниров 
WTA, проходящих в Азии, не 
обходятся без участия росси-
янок. Вчера в Сеуле победи-
тельницей стала Мария Кири-
ленко, а на соревновании в 
Пекине Светлана Кузнецова 
«ограничилась» финалом.

Перед заключительным поедин-
ком Маша Кириленко признава-
лась: «Надо как следует отдох-
нуть, тогда, чувствую, все будет 
хорошо». А что касается самой 
игры, то делала самой себе следу-
ющую установку: «Необходимо 
активно принимать подачу сопер-
ницы».

И то и другое Маше удалось. 
Она сумела восстановиться после 
тяжелого полуфинального матча 
с Кайей Канепи из Эстонии, кото-
рую она одолела со счетом 6:4, 
3:6, 6:4. И выполнила план на игру 
в финале против австралийки Са-
манты Стосур. 

До этого по личным встречам 
Мария уступала Саманте — 1:2. 
Правда, на самом деле счет был 
1:1, один поединок Маша не доиг-
рала из-за травмы. Вчера же 
Маша добилась отличной победы 
и в весьма упорном матче — 2:6, 
6:1, 6:4. Для Кириленко это пятый 
титул WTA в карьере и третий в 
этом сезоне. Ранее россиянка 
праздновала успех в Эшториле и 
Барселоне.

— Я очень счастлива, что мне 
удалось справиться и с усталос-
тью, и с нервами, и с недостаточ-
ной концентрацией внимания, — 
сказала после матча 21-летняя 
москвичка. — В первом сете я 
много ошибалась. Невероятно 
много! А Саманта начала матч 

очень хорошо, она отлично пода-
вала. Она подавала постоянно со 
скоростью 180 — 190 километров 
в час, а то и быстрее. Ну а во вто-
ром сете я стала играть более соб-
ранно, перестала допускать глу-
пые ошибки. Старалась бороться 
за каждый мяч, неважно, что про-
изойдет. Это сработало.

Напомним, что Кириленко 
второй год подряд играла в фина-
ле турнира в Сеуле Hansol Korea 
Open. В 2007 году она уступила в 
решающем матче американке Ви-
нус Уильямс.

Победа в Сеуле принесла рос-
сиянке без малого 23 тысячи дол-
ларов призовых, а также 115 рей-
тинговых очков.

Жаль, что в это же самое время 
не удалось стать чемпионкой дру-
гой российской теннисистке — 
Светлане Кузнецовой, сражав-
шейся в Пекине. Правда, два со-
ревнования не сравнимы — если в 
Сеуле был турнир четвертой кате-
гории с общим призовым фондом 
145 тысяч долларов, то в столице 
Китая — второй категории, чья 
финансовая состоятельность ис-
числяется 600 тысячами долла-
ров. 

И в финале Света воевала с 
сербкой Еленой Янкович. Увы, 
Кузнецова не смогла найти своей 
игры против упорной, отбиваю-
щей буквально все мячи сербки — 
3:6, 2:6. 

Что касается мужских турни-
ров, то на соревновании в том же 
самом Пекине победил америка-
нец Энди Роддик, а в Бангкоке 
чемпионом стал француз Жо-
Вильфред Тсонга.

Отметим, что это первый ти-
тул «теннисного Мухаммеда 
Али». И одолел в финале он не ко-
го-нибудь, а серба Новака Джо-
ковича, третью ракетку мира — 
7:6, 6:4. 

От корта до торта
Мария Кириленко победила в Сеуле, 

а Светлана Кузнецова дошла до финала 
в Пекине
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У Димы Иванова, по словам Елены 
Водорезовой, хорошие перспекти-
вы.
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Михаил Харламов

15-Й ЭТАП нынешнего чемпи-
оната Королевских гонок 
Гран-при Сингапура ознаме-
новался успехом гонщика 
«Рено» Фернандо Алонсо. 
Следом за испанцем в тройке 
призеров оказались Нико Рос-
берг из «Уильямса» и Льюис 
Хэмильтон из «Макларена». 

А вот для представителей «Фер-
рари» гонка стала настоящим 
ночным кошмаром — пилоты 
итальянской конюшни не смогли 
набрать ни одного очка. 

Такого Гран-при искушенные 
во всех смыслах Королевские гон-

ки еще не видели. И дело здесь не 
только во времени суток. Старт в 
Сингапуре знаменовал собой сра-
зу два важных события. Во-пер-
вых — это новая городская трасса, 
на которой впервые  не в самой 
короткой истории «Формулы-1» 
состоялась ночная гонка, во-вто-
рых — азиатское государство при-
нимало у себя юбилейный, 800-й 
Гран-при. Одним словом, пово-
дов и желания победить в этом 
«ночном рандеву» у гонщиков 
было хоть отбавляй, и гонка в 
этой связи наверняка оправдала 
ожидания болельщиков. 

«Лично мне эта идея нравится, 
— говорил перед квалификацией 
представитель «Макларена» Лью-
ис Хэмильтон. — Да, пусть трасса 
и не идеальна, но ведь это все-та-

ки городские улицы, и требовать 
слишком много тут не стоит. В то 
же время, с маркетинговой точки 
зрения, думаю, одна ночная гонка 
за сезон — прекрасный ход для 
привлечения еще большей ауди-
тории к «Формуле-1». 

Недостатка со светом действи-
тельно не было, организаторы 
тут постарались на славу. Полто-
ры тысячи прожекторов, каждый 
мощностью по 2000 ватт, сделали 
свое дело. К слову, на сингапурс-
кой трассе было в четыре раза 
светлее, чем на футбольном 
поле. 

Первым лучше других в по-
добных условиях освоился Фе-
липпе Масса. Бразилец выиграл 
квалификацию, оставив позади 
Хэмильтона и Райкконена, рас-

положившихся на втором и тре-
тьем местах стартовой решетки. 

Вплоть до 15-го круга Масса 
возглавлял пелотон, однако пер-
вый заезд на пит-стоп стал для 
бразильца роковым. Дозаправив-
шись и увидев перед собой зеле-
ный свет, гонщик рванул вперед с 
торчащим в машине заправоч-
ным шлангом. Его попросту за-
клинило, а сам пилот успел еще и 
сбить нескольких своих механи-
ков. В итоге Фелиппе выбирался с 
пит-лейна больше минуты, бла-
годаря чему откатился на послед-
нюю позицию. О победе можно 
было уже не мечтать. 

Партнер Массы по команде, 
действующий чемпион мира 
Кими Райкконен также остался 
без подиума. 

Выжать максимум во всем 
этом круговороте удалось Фер-
нандо Алонсо. Пилот «Рено», 
стартовавший аж с 15-й позиции, 
смог всех перехитрить, завоевав 
первую победу в нынешнем сезо-
не. 

Между тем результаты Гран-
при Сингапура серьезно измени-
ли ситуацию в личном зачете. 
Хэмильтон, финишировавший 
третьим, теперь опережает Массу 
на 8 очков, а в Кубке конструкто-
ров «Серебряным стрелам» пусть 
и не намного, но все же удалось 
опередить «Феррари» — 135 про-
тив 134 очков. 

Алонсо вышел из сумрака
Первая в истории «Формулы-1» ночная гонка закончилась победой 

двукратного чемпиона мира

Пилот «Рено» в сингапурской ночи 
опередил всех главных фавори-
тов.
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Львы, вам 
не до свиданий
29 СЕНТЯБРЯ /  ПОНЕДЕЛЬНИК

Наступил день новолуния (его точ-
ный аспект в 12 часов 13 минут по 
Москве). В связи с этим астрологи-
ческим явлением возрастет утомляе-
мость, нежелательны физические и 
психологические перегрузки. В тече-
ние дня не стоит спешить, попридер-
жите свои порывы. 
Вплоть до полудня проблемы могут 
застать вас врасплох, зато вторая 
половина дня и вечернее время при-
несут желанную удачу. Не планируй-
те личных встреч и важных перего-
воров до обеда; спокойно занимай-
тесь своей текущей работой. В это 
время лучше не спорить с начальс-
твом: оно все равно не услышит 
даже самые интересные предложе-
ния и веские аргументы. Вторая по-
ловина дня более благоприятна для 
начала новых дел: на работе возмо-
жен удачный поворот, улучшающий 
ваше финансовое положение. Для 
многих из нас ближайшее время бу-
дет оцениваться вами как счастли-
вое стечение обстоятельств, кото-
рые станут своего рода поворотным 
моментом. Особенно повезет биз-
несменам.
Время по прошествии новолуния 
считается благоприятным для все-
возможных переговоров, женитьбы, 
финансовых операций. У больных 
происходит заметный прогресс в ле-
чении. Благоприятны всевозможные 
поездки, командировки и путешест-
вия. Финансовые рынки сегодня 
ожидают весомых оснований для 
дальнейшего движения. 
Луна продолжит свое движение по 
зодиакальному знаку Весов, пройдя 
в полдень точку соединения с Солн-
цем. Постарайтесь простить нане-
сенные вам обиды и ничего не ус-
ложняйте. Идеальное времяпровож-
дение — дома, укутавшись в плед, 
смотреть старую французскую кино-
комедию. Телефоны и домофон от-
ключить. На работу позвонить и ска-
заться больным. Зато вторая поло-
вина дня располагает к романтичес-
кому общению. А неприятности оста-
нутся в прошлом. 
Самочувствие и настроение неста-
бильны. Силы будут нарастать в тече-
ние дня. Следует беречься простуды.

ОВЕН   Сегодня вам весь день будут 
сопутствовать легкость и бодрость. 
Удастся решить многие проблемы и 
даже спланировать работу на не-
делю.

ТЕЛЕЦ   Найдите время для оформ-
ления важных бумаг и разборки фи-
нансовых документов. 

БЛИЗНЕЦЫ   У вас проблемы: уйма 
дел не только на работе, но и дома. 
Так что вам сегодня не до личной 
жизни. 

РАК   Перестаньте жить в мире иллю-
зий. Прежде чем принять решение 
под воздействием эмоций, хоро-
шенько все обдумайте. Ну а уж потом 
и делайте выводы. Правильные.

ЛЕВ   Вам сегодня стоит отменить 
важные деловые встречи, равно как 
и романтическое свидание. Побудьте 
один. 

ДЕВА   Старайтесь сегодня есть толь-
ко диетические продукты. Не поме-
шает и несколько гимнастических 
упражнений в течение дня. Вечером 
старательно избегайте конфликтов.

ВЕСЫ   Вы сегодня сверхэмоцио-
нальны — обидчивы и подозритель-
ны. Приложите все силы для восста-
новления душевного равновесия. И 
все проблемы вам в скором времени 
покажутся просто смешными.

СКОРПИОН   Именно в этот день вы 
найдете оптимальное и неотложное 
решение затянувшейся проблемы. 
Главное — не упустите шанс, кото-
рый вам посылает судьба. 

СТРЕЛЕЦ   Будьте осмотрительнее в 
выборе новых знакомых. Сегодня — 
день риска. Кроме того, вам пора не-
много отдохнуть от работы. Вечер 
проведите с близкими людьми.

КОЗЕРОГ   Вас ожидает напряженный 
день. Не обостряйте внутрисемей-
ные отношения, не старайтесь разре-
шить все накопившиеся проблемы за 
раз. 

ВОДОЛЕЙ   Советуем вам воздер-
жаться от новых знакомств, однако 
общение с надежными друзьями 
благоприятно.

РЫБЫ   Не стесняйтесь при возник-
новении трудностей обращаться за 
помощью к высокопоставленным 
людям. Во всяком случае хуже от 
этого не будет.
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Легко ли быть 
пожилым? В КИНО за Владимиром Тур-

чинским прочно закрепился 
образ сильного, бесстрашно-
го человека. Однако скоро 
зрители увидят актера в но-
вом амплуа.

— В октябре я приступаю к съем-
кам в фильме «Настоящая 
любовь». Это мелодрама. Мне 
досталась одна из главных мужс-
ких ролей. Вторая — Игорю Лифа-
нову. Снимает картину Стас Маре-
ев. Сюжет предельно прост: два 
парня, лучших друга, сражаются за 
любовь одной девушки. Никакой 
стрельбы и мордобоя, с виду все 
мирно и буднично. Однако в душе 
героев идет настоящая война. Для 

меня это нечто новое. Ведь раньше 
мне не приходилось воплощать на 
экране большие эмоциональные 
переживания. Но это еще впереди, 
а позади — лирическая комедия 
Юрия Морозова «Сваты». Недав-
но я закончил над ней работать. 
Это доброе, ироничное и веселое 
кино. Рассчитано на семейный 
просмотр. Когда выйдет на экраны 
— не знаю. Но, надеюсь, что на 
полке долго не залежится. А вот 
фильм Олега Погодина «Непобе-
димый» зрители точно увидят уже 
очень скоро — через месяц. Я в этой 
картине сыграл сочную, колорит-
ную роль негодяя. Вот, с нетерпе-
нием жду премьеры.

Подготовила Анна Кольдина 

Виктор Горбатко, 
ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА ФИЛАТЕЛИСТОВ 

РОССИИ, ЛЕТЧИК-КОСМОНАВТ:

— Не хотелось быть пожилым, но 
что поделаешь, приходится. Но 
пока ничего плохого лично для 
себя в своем возрасте не вижу. Есть 
увлечение — филателия. Конечно, 
это занятие все больше становится 
для пожилых, молодежь филате-
лией увлекается мало. Кстати, по-
жилые люди никогда не жалуются 
на то, что возраст им мешает зани-
маться любимым делом. 

Ясен Засурский, 
ПРЕЗИДЕНТ ЖУРФАКА МГУ ИМЕНИ 

М.В. ЛОМОНОСОВА:

— Все зависит от вашего характе-
ра, к чему вы стремитесь. Если вы 
много читаете, работаете, то это 
не так трудно на самом деле. Глав-
ное — сохранить физическую 
форму. Если сохранены мысли-
тельные резервы, нетрудно при-
нять активное участие в жизни.

Геннадий Зюганов, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ФРАКЦИИ КПРФ 

В ГОСДУМЕ:

— Для пожилых время сейчас 
очень тяжелое. Люди, которые от-
стояли страну в 45-м, возрождали 
ее, прорывались в космос, вдруг 
оказались не нужны. В России сей-
час 74 миллиона работающих. 
Cреди них 55 миллионов живут на 
5—8 тысяч рублей в месяц при 
квартплате в 2—3 тысячи. Средняя 
пенсия — 3—4,5 тысячи рублей. 
Если за коммуналку заплатить, то 
ничего от нее не остается. Невоз-

можно купить дорогое лекарство, 
позвонить друзьям в другой город. 
Средний мужик живет в России 58 
лет, до пенсии не доживает. В по-
жилом возрасте трудно устроиться 
и на работу. Особенно женщинам 
после 45. 

Алексей Фомин, 
УЗНИК ФАШИСТСКОГО КОНЦЛАГЕРЯ 

В ЛИТВЕ (ГОРОД АЛИТУС), 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦИК 

МЕЖДУНАРОДНОГО СОЮЗА 

СОВЕТСКИХ ОФИЦЕРОВ:

— Даже не знаю. Я себя не считаю 
пожилым. У меня планов грома-
дье. Ни одного дня не живу в без-
действии. Старость меня дома не 
застанет. Только в этом году по-
бывал во Владивостоке, Улан-
Удэ, Красноярске, Якутске, Екате-
ринбурге, Симферополе, Киеве, 
Бердянске, Белгороде, трижды в 
Рязани, дважды в Твери.

Гасан Мирзоев, 
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ 

РОССИЙСКИХ АДВОКАТОВ:

— Лично мне — легко. Когда увле-
чен идеей и профессиональной де-
ятельностью во благо людей — 
жить нетрудно. Здесь возраст ни 
при чем. Но я знаю сорокалетних, 
которые себя чувствуют глубоки-
ми стариками. Нелегко тем, кто 
живет на мизерную пенсию. Если 
здоровье позволяет, они старают-
ся работать. А если здоровья нет? 
Государство должно всемерно за-
ботиться о нашем старшем поко-
лении. 

Подготовила Елена Шмелева

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

1 ЧЕРНЫЕ ДЫРЫ, БЕЛЫЕ ПЯТНА
 АЛЕКСАНДР ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ,
 СУСАННА АЛЬПЕРИНА www.rg.ru/2008/09/26/tefi.html

— Права Марианна Максимовская — этот ТЭФИ был похож на мос-
ковскую Олимпиаду без американцев и на американскую без наших. 
Победа есть, награда есть, а ощущение нечестной игры остается... 

Марина Ч.

2 КРЫМ НЕ ПОВТОРИТ СУДЬБУ КОСОВО
 НАДЕЖДА СОРОКИНА, 
 НИКОЛАЙ ДОЛГОПОЛОВ www.rg.ru/2008/09/26/tabachnik.html

— Очень интересное прагматическое выступление. Главное — объек-
тивное. 

Быканов

3 ЗАРПЛАТЫ УЧИТЕЛЕЙ ВЫРАСТУТ
 ЕВГЕНИЯ ПАВЛОВА www.rg.ru/2008/09/26/uchitel.html

— Отзывы на новую систему оплаты не самые лестные. Педагоги пра-
вильно поднимают проблемы оценки качества. Базовая оплата труда 
не должна быть меньше средней заработной платы с учетом конкрет-
ного региона. А доплаты — это дополнительно. Они сегодня есть, а за-
втра — нет. 

Ольга

4 «ПОЛНЫЙ КАПУТ»
 ВАЛЕРИЙ КИЧИН www.rg.ru/2008/09/26/kino.html

— Удивительно, как взрослые, теоретически образованные, интелли-
гентные люди посмели снять такое. Разве тема Второй мировой вой-
ны подходит для комедии? Верх безнравственности и презрения к 
своей истории. Это позор, что в нашей стране снят такой «фильм».

Елена
— Нужно ввести новый жанр «пошлой комедии» и нужно открыто на-
зывать вещи своими именами, а то нынче под видом «комедии» чего 
только не втюхивают зрителям. Да и родитель, может, лишний раз за-
думается, давать ли денег своему чаду на фильм дурного сорта. Пред-
ставляется целесообразным вместо запрета такие кощунственные 
фильмы просто помечать определенным образом. 

Дмитрий, 22 года

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ «РГ»

www.rg.ru Любовь не сдается

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

29.09.2008
КУЛЬТУРА 10.50
ШИНЕЛЬ ***
Экранизация повести Гоголя о «ма-
леньком человеке» — мелком чи-
новнике Башмачкине, у которого 
была только одна мечта в жизни — 
справить себе новую шинель. И о 
том, как легко эту мечту отнять. В 
роли Акакия Акакиевича — Ролан 
Быков, снимались также Юрий Толу-
беев, Елена Понсова, Нина Ургант. 
Музыка Николая Сидельникова. Ре-
жиссер — Алексей Баталов. «Лен-
фильм», 1959.

ДОМАШНИЙ 13.00
ЧИСТОЕ НЕБО ***
Трагическая история летчика-испы-
тателя, Героя Советского Союза, ко-
торый во время войны попал в плен, 
его обвинили в предательстве, он ли-
шился любимой профессии. Лишь 
смерть Сталина вернула ему доброе 
имя. Изумительные по силе актерс-
кие работы Евгения Урбанского и 
Нины Дробышевой. Картина, кото-
рую нельзя не знать, — как историю 
страны или «Войну и мир». Читатели 
журнала «Советский экран» назвали 
ее лучшим фильмом года. В ролях 
также Наталья Кузьмина, Виталий 
Коняев, Олег Табаков, Тамара Носо-
ва. Режиссер — Григорий Чухрай. 
Призы в Москве, Мехико и Сан-
Франциско. «Мосфильм», 1961.

РОССИЯ 14.40
ДЕТИ ПОНЕДЕЛЬНИКА ***
Комедия Аллы Суриковой («Человек с 
бульвара Капуцинов»). Режиссер про-
должает разрабатывать свою тему 
«чудаков» и «чудиков» — на этот раз 
перед нами история непутевого Мити 
Медякина, которого похитили прямо 
из-под венца, потом пытались убить, 
потом выбросили как ненужный 
хлам. Но надежды начать жизнь сна-
чала не умирают никогда. В ролях: 
Игорь Скляр, Ирина Розанова, Виктор 
Павлов, Сергей Никоненко, Татьяна 
Догилева. «Мосфильм», 1997.

ДТВ 16.30
САХАРА ***

Авантюрный «экшн» с приключения-
ми под водой и в пустыне, экологичес-
кими проблемами, преступными де-
льцами и благородными героями — 
из того же гнезда, что приключения 
Индианы Джонса, но уступает им по 
разработке характеров. Герои — охот-
ники за подводными сокровищами. 
Их цель — отыскать броненосец вре-
мен гражданской войны, затонувший 
у берегов Южной Африки. С ними — 
врач Ева Рохас (Пенелопа Крус), кото-
рая пытается найти причину таинс-
твенной эпидемии в Габоне. Режис-
сер — Брек Эйснер. США, 2005.

ТНТ 22.00
БЛОНДИНКА В ЗАКОНЕ **
Эту очень неровную романтическую 
комедию частично выручает обаяние 
Риз Уизерспун в роли экзотической 
красавицы-блондинки на Гавайях. Де-
вушка хочет выйти замуж за самого 
умного парня в кампусе, но тот соби-
рается сделать политическую карьеру 
и опасается, что столь блондинистая 
спутница жизни может его скомпро-
метировать. Картина адресована мо-
лодой аудитории, причем в основ-
ном — ее женской части. Режис-
сер — Роберт Лукетич. США, 2001.

СТС 22.00
ОТ ЗАКАТА 
ДО РАССВЕТА **
Довольно аляповатый мистический 
боевик с захватом заложников и 
вампирами. Придуман Квентином Та-
рантино в подражание второсорт-
ным ужастикам типа «Зловещих 
мертвецов» (Evil Dead). Реализовал 
замысел Роберт Родригес. Картина 
распадается на две части: в первой 
два уркагана, ограбивших банк, бе-
гут в Мексику; во второй — бар, куда 
они направляются, обратится в вам-
пирское гнездо, и там разразится 
кровавая вакханалия. Идиотизм кар-
тины несколько смягчен свойствен-
ной почерку Родригеса иронией. 
Кроме самого Тарантино в фильме 
снялись Джордж Клуни и Сальма 
Хайек. США, 1995.

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО ДЕЛАТЬ, 

* — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.

МОСКВА +1…+11, перем. обл.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +5…+10, дождь

АНАДЫРЬ -4…+7, дождь

АРХАНГЕЛЬСК +2…+5, дождь

АСТРАХАНЬ +10...+18, дождь

БЛАГОВЕЩЕНСК +1…+6, дождь

ВЛАДИВОСТОК +5…+12, перем. обл.

ВОЛГОГРАД +7...+15, дождь

ВОРОНЕЖ +2...+10, перем. обл.

ЕКАТЕРИНБУРГ 0…+7, дождь

ИРКУТСК 0…+13, перем. обл.

КАЗАНЬ +2…+7, дождь

КАЛИНИНГРАД +7…+16, дождь

КРАСНОДАР +8…+18, перем. обл.

МАГНИТОГОРСК +4…+11, дождь

МУРМАНСК -4…+4, дождь

НИЖНИЙ НОВГОРОД -3…+7, перем. обл.

НОВОСИБИРСК +1…+13, перем. обл. 

ОМСК +1…+11, перем. обл.

ОРЕЛ +2…+13, ясно

ОРЕНБУРГ +4…+13, ясно

ПЕРМЬ +1…+4, дождь

РОСТОВ-НА-ДОНУ +6…+15, перем. обл.

САМАРА +1…+12, перем. обл.

СОЧИ +14…+22, перем. обл.

СТАВРОПОЛЬ +9…+18, дождь

ТАМБОВ +2…+10, перем. обл.

ТЮМЕНЬ +3…+12, дождь

УФА +1…+8, дождь

ХАБАРОВСК +3...+9, дождь

ЧЕЛЯБИНСК +1…+9, перем. обл. 

ЧИТА -4...+9, ясно

ЭЛИСТА +10…+17, ясно

ЮЖНО-САХАЛИНСК +8…+14, дождь

ЯКУТСК -3…+8, дождь

ЯРОСЛАВЛЬ -1...+8, дождь
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